
Софту грозит 
разработка   
IT-компании просят 
уточнить определение 
шпионских средств

Законопроект ФСБ о шпионской 
технике, появившийся после 
 резонансного уголовного дела 
в отношении курганского ферме-
ра, купившего GPS-трекер для 
коровы, может оказаться опас-
ным для разработчиков софта. 
По мнению участников IT-рынка, 
предложенное ФСБ определение 
средств для негласного получе-
ния информации может включать 
в себя ПО, которое передает раз-
работчику информацию о попыт-
ках взлома или ошибках. Угроза 
уголовной ответственности за та-
кой софт приведет к росту пират-
ства, считают разработчики.

Совет ТПП РФ по развитию ин-
формационных технологий и циф-
ровой экономики направит в ФСБ 
предложения к разработанному 
службой законопроекту о средствах 
для негласного получения информа-
ции, рассказал 

”
Ъ“ председатель со-

вета Николай Комлев. Проект попра-
вок к Уголовному кодексу (УК) РФ, 
опубликованный ФСБ на regulation.
gov.ru в начале июля, вводит опреде-
ление таких технических средств, 
которое, по мнению службы, долж-
но отделить их от бытовой электро-
ники для массовых потребителей.

С предложенным в законопроек-
те определением не согласны участ-
ники IT-отрасли, поясняет Николай 
Комлев, оно включает в том числе 
программное обеспечение, которо-
му «намеренно приданы качества 
и свойства для обеспечения функ-
ции скрытного получения инфор-
мации». Но большинство отечест-
венных и международных софтвер-
ных вендоров используют для защи-
ты своих прав на интеллектуальную 
собственность различные системы 
мониторинга взлома программ, по-
ясняет господин Комлев. Кроме то-
го, разработчики собирают инфор-
мацию, чтобы оказывать пользова-
телю техническую поддержку.

Таким образом, для IT-компаний 
предложенная трактовка может оз-
начать расширение сферы уголов-
ной ответственности: ст. 138.1 УК РФ 
предполагает уголовную ответствен-
ность за незаконный оборот средств 
для негласного получения инфор-
мации в виде ограничения свободы 
на срок до четырех лет, штрафа или 
принудительных работ.
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Гарант индексации
Конституционный суд указал учитывать инфляцию в исках граждан

Конституционный cуд (КС) отменил пра-
ктику отказов Верховного суда и судов 
общей юрисдикции гражданам в индек-
сации взысканных ими с физических 
и юрлиц долгов — она предусмотрена 
ст. 208 Гражданского процессуального 
кодекса (ГПК). Законодателю предпи-
сано установить критерии индексации, 
а судам до этого — пересчитывать взы-
сканные суммы с учетом индекса потре-
бительских цен (ИПЦ) без каких-либо 
ограничений и вне зависимости от ви-
ны должника за просрочку. Позиция КС 
может иметь значение и для арбитраж-
ных дел, но вопрос об индексации в ком-
мерческих спорах сейчас практически 
 неактуален.

Положение ГПК о том, что суд может 
произвести индексацию взысканных им 
денежных сумм на день исполнения ре-
шения, признано неконституционным по 
трем жалобам граждан в КС. На их приме-
ре КС рассмотрел все возможные вариан-
ты индексации долгов, взысканных в рам-
ках уголовного, гражданского и админи-
стративного дел — как с физических, так 
и с юридических лиц. Так, Татьяна Иванова 
из Вологодской области взыскала 113 тыс. 
руб. имущественного вреда, Евгений Шко-
тов из Барнаула — 478 тыс. руб. при рас-
торжении договора купли-продажи авто-
мобиля, Иван Митин из Северодвинска — 
6,26 млн руб. с юрлица. В индексации во-
время не уплаченных должниками сумм 
заявителям было отказано, но КС велел эти 
решения пересмотреть.

Проблему создала отмена действия 
в 2005 году федерального закона 1991 года 
«Об индексации денежных доходов и сбере-
жений граждан в РСФСР». Закон был принят 
в октябре 1991 года в совершенно других це-
лях — Верховный совет РСФСР, тогда еще не 
слишком знакомый с понятием инфляции, 
указал индексировать по индексу потреби-
тельских цен госзарплаты, пособия, вклады 
в Сбербанке, пенсии, госзаймы, а также вы-
платы гражданам за ущерб. В декабре 1993 
года часть закона, не имевшая в этой ре-
дакции экономического смысла (так, ниж-
ним порогом индексации в нем указаны 6%) 
и угрожавшая стабильности госфинансов, 

была отменена указом президента, а с 2005 
года отменен и сам закон — вместе с нор-
мой 1991 года, предписывавшей учет ИПЦ 
в случаях ущерба гражданам. При этом су-
ды сочли невозможным применять в слу-
чае просрочки должником выплаты иной 
порядок и механизм индексации (в том чи-
сле по ставке банковского процента). Заяви-
тели в КС доказали, что подход судов остав-
лял их незащищенными от негативных по-

следствий роста цен с момента вынесения 
и до исполнения судебного решения.

КС с трактовкой ст. 208, позволяющей су-
ду уклоняться от исследования вопроса по 
существу, не согласился. Норма ГПК при-
знана неконституционной в той мере, в ка-
кой она не содержит критериев для индек-
сации требований,— по мнению КС, про-
бел в законодательстве не должен мешать за-
щите прав граждан. Законодателю предпи-
сано установить критерии индексации, а су-
дам до этого — индексировать взысканные 
суммы с учетом ИПЦ, рассчитываемого Рос-
статом. По решению КС, при рассмотрении 
вопроса об индексации суды вправе исполь-

зовать различные статистические данные 
без запретов и ограничений. Не ограниче-
ны и случаи применения индексации — это 
упрощенный порядок возмещения взыска-
телю потерь от инфляции (вне зависимости 
от вины должника за просрочку), а не санк-
ция в отношении должника, напомнил КС.

Цена вопроса достаточно высока: по стати-
стике ФССП, в 2017 году по решениям судов 
общей юрисдикции подлежала взысканию 
сумма в 6,073 трлн руб., из которых в реаль-
ности было взыскано лишь 323,6 млрд руб., 
или 5,3% (включая добровольно уплаченное).
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Нефть  
дырочку найдет
«Роснефть» обнаружила  
утечку 89 млрд рублей

Крупнейшие судебные претензии 
на 89 млрд руб., которые «Роснефть» 
выдвинула к своим партнерам—участ-
никам соглашения о разделе продук-
ции (СРП) по проекту «Сахалин-1», могут 
оказаться средством давления на ино-
странцев в переговорах о возможных 
 потерях нефти, считают юристы. Споры 
между нефтяниками о перетоках углево-
дородов с одного участка на другой из-
за сложной геологии пластов нередки 
и в мировой практике чаще всего урегу-
лируются без суда — в рамках перегово-
ров на базе уточненных расчетов.

Арбитражный суд Сахалинской области 
раскрыл в картотеке судебных решений под-
робности иска, поданного 13 июля «Роснеф-
тью» к акционерам консорциума СРП-проек-
та «Сахалин-1». Сумма иска составляет 89 мл-
рд руб., ответчиками являются оператор 
СРП Exxon Neftegaz (30% проекта, принадле-
жит ExxonMobil), структуры самой «Роснеф-
ти» «Сахалинморнефтегаз-шельф» и «РН-Ас-

тра» (совокупно 20%), индийская ONGC (20%) 
и японская Sodeco (30%). Из определения су-
да следует, что, по мнению «Роснефти», с ию-
ля 2015-го по 31 мая этого года акционеры 
«Сахалина-1» «неосновательно обогаща-
лись» за счет средств российской госкомпа-
нии. Суд попросил «Роснефть» представить 
копию соглашения о подготовке продукции 
северной оконечности месторождения Чай-
во от 18 сентября 2014 года, «на которое име-
ется ссылка в п. 9 юридически обязывающе-
го предварительного соглашения к соглаше-
нию о балансировке в связи с перетоками». 
Первое заседание назначено на 10 сентября.

Речь идет о перетоках углеводородов меж-
ду частями месторождения Чайво. Основная 
его часть принадлежит консорциуму «Саха-
лина-1», но северный купол — так называе-
мое Северное Чайво (запасы — 15 млн тонн 
нефти и 13 млрд кубометров газа) — достал-
ся напрямую «Роснефти» в 2011 году.
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Россию просят убрать 
Иран из Сирии
Глава МИДа и начальник Генштаба РФ  
нанесли экстренный визит в Иерусалим

Вчера глава МИД России Сергей  Лавров 
и начальник Генштаба вооруженных сил 
РФ Валерий Герасимов совершили экс-
тренный, не анонсированный заранее 
визит в Израиль, где провели перего-
воры с премьером этой страны Бинья-
мином Нетаньяху. Необходимость этой 
третьей по счету за две недели встречи 
на высоком уровне была связана с тем, 
что операция сирийской армии в районе 
Голанских высот близка к завершению. 
Россия ранее обещала, что в ходе этой 
операции проиранские силы будут отве-
дены от израильской границы. Однако 
Израиль требует, чтобы Иран полностью 
ушел из Сирии, и отвергает компромис-
сные предложения Москвы, которые 
президенты России и США, казалось бы, 
согласовали 16 июля в Хельсинки.

Переговоры Сергея Лаврова и Валерия Ге-
расимова с премьер-министром Израиля Би-
ньямином Нетаньяху, в которых с израиль-
ской стороны участвовали также министр 

обороны Авигдор Либерман, начальник Ген-
штаба Гади Айзенкот и председатель Совета 
национальной безопасности Меир Бен-Шаб-
бат, продолжались более двух часов.

По сообщению офиса главы правитель-
ства Израиля, господин Нетаньяху «высоко 
оценил заявления президента Путина и пре-
зидента Трампа о безопасности Израиля», 
сделанные на саммите в Хельсинки 16 июля. 
Согласно официальному заявлению МИД 
РФ, в ходе переговоров были «подробно рас-
смотрены задачи завершения антитеррори-
стической операции на юге Сирии и обеспе-
чения безопасности вдоль границ Израиля, 
включая выполнение Соглашения о разъе-
динении сил 1974 года».

Со своей стороны израильские СМИ уточ-
няют, что встреча была посвящена иранско-
му присутствию в Сирии. На ней израильтя-
не предъявили россиянам штабные карты 
и данные разведки.
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Сегодня в Госдуме должно было 
пройти второе чтение законопро-
екта о реструктуризации долгов 
юрлиц, в который в последний 
момент были включены и поправ-
ки о реформе сообщества ар-
битражных управляющих (АУ). 
Поправки предполагают обяза-
тельное вхождение всех саморе-
гулируемых организаций (СРО) 
АУ в Национальное объединение, 
которое сможет лишать их ста-
туса по своему усмотрению. По-
правки подверглись критике со 
стороны членов сообщества, за-
являющих, что реформа с ними 
не обсуждалась и может ограни-
чить независимость АУ,— в ито-
ге вчера совет Думы перенес рас-
смотрение реформы на осень. 

Как стало известно 
”
Ъ“, ранее за-

планированное на вторник второе 
чтение законопроекта с поправка-
ми, предложенными Российским 
союзом управляющих (РССОАУ), пе-
ренесено на осень. В них речь идет о 
масштабной реформе института ар-
битражных управляющих.

Директор Национального союза 
профессионалов антикризисного 
управления Наталья Василенко от-
мечает, что поправки не проходили 

публичное обсуждение и направле-
ны на ограничение независимости 
АУ. Она рассказывает, что с марта ра-
бочая группа с участием представи-
телей РССОАУ разрабатывала рефор-
му, но неожиданно руководство Рос-
сийского союза управляющих пред-
ложило Госдуме собственные по-
правки «без всякого обсуждения с 
сообществом». Глава совета РССОАУ 
Дмитрий Скрипичников утвержда-
ет, что текст поправок «обсуждался 
с АУ, в том числе на конференциях, 
и рассылался членам союза»: «В ито-
ге был выбран компромиссный ва-
риант. Конечно, он не всем нравит-
ся, но его одобрил комитет Госдумы 
по собственности». 19 июля комитет 
действительно рекомендовал про-
ект ко второму чтению. Впрочем, по 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией, «поправки были направ-
лены членам комитета за полтора ча-
са до заседания и, учитывая их боль-
шой объем, не могли быть полно-
ценно изучены за это время».

Предложения уже раскритикова-
ли как сами АУ, так и юристы. Про-
ект обязывает все СРО АУ к 2020 году 
войти в состав Национального объе-
динения (им признается РССОАУ), в 
противном случае СРО будет исклю-

чена из реестра и не сможет продол-
жать деятельность. «Это идея выстро-
ить вертикальную структуру по ана-
логии с нотариатом, чтобы Нацобъе-
динение могло решать глобальные 
проблемы всего сообщества»,— объ-
ясняет Дмитрий Скрипичников. На-
талья Василенко называет это пред-
ложение «неприемлемым, подрыва-
ющим устои гражданского общества 
и нарушающим базовый принцип 
саморегулирования — доброволь-
ное членство».

Нацобъединение также получа-
ет право решать вопрос об исклю-
чении СРО АУ из реестра. «Сейчас 
такое право есть у Росреестра, но 
оно реализуется только через обра-
щение в суд. Поправками не пред-
усмотрены механизмы, исключаю-
щие злоупотребление данным пра-
вом со стороны союза,— обращает 
внимание председатель эксперт-
ного совета Общероссийского про-
фсоюза АУ Максим Доценко.— Что 
произойдет в случае, если решени-
ем Нацобъединения будут лишены 
статуса все СРО, кроме одной? Что 
будет с процедурами банкротства и 
АУ из этих СРО?»

По мнению господина Доценко, 
положения об органах управления 

Нацобъединения направлены на не-
сменяемость власти в этой организа-
ции. Так, ее президента избирает об-
щее собрание, предложения по фор-
мированию позиции которого раз-
рабатывает совет, а кандидатов в 
члены совета представляет общему 
собранию президент. При этом до 
1 июня 2021 года, согласно поправ-
кам, выборы органов управления 
РССОАУ проводиться не будут, до 
этой даты их полномочия осуществ-
ляет коллегиальный орган союза и 
его председатель. «Это совет и его 
глава Дмитрий Скрипичников,— 
уточняет Максим Доценко.— Это 
свидетельствует о том, что поправ-
ки направлены на узурпацию влас-
ти в руках одного человека, который 
и является автором этих поправок». 
Наталья Василенко добавляет, что 
«если уж делать обязательным вхо-
ждение в союз, правильно было бы 
не сохранять старое, а избрать но-
вое руководство к 2020 году, когда 
членство в Нацобъединении станет 
обязательным для всех». Дмитрий 
Скрипичников объясняет перенос 
выборов на 2021 год тем, что нужно 
«обеспечить стабильность сущест-
вования системы в переходный пе-
риод, а выборы провести, когда уже 

закончатся все разногласия с теми, 
кто вступит или не вступит в союз».

Кроме того, поправки меняют по-
рядок оплаты услуг АУ, отменяя еже-
месячные выплаты и вводя вместо 
них единовременную выплату в те-
чение десяти дней после заверше-
ния процедуры — от 0,4 млн до 2 млн 
руб. в банкротстве юрлиц. Авансо-
вые выплаты АУ суд может устано-
вить только в исключительных слу-
чаях. По мнению Дмитрия Скрипич-
никова, это правильный подход: 
«Если АУ платят не помесячно, а по 
итогу, это стимулирует его не затяги-
вать процедуру, а, наоборот, побыст-
рее ее закончить. При этом если он 
будет работать некачественно, то по-
лучит иск об убытках и штрафы».

«Это абсолютный нонсенс,— воз-
мущается Наталья Василенко.— От-
ложенное вознаграждение — это вы-
ращивание человека, который будет 
питаться воздухом. На что будет су-
ществовать АУ во время процедуры 
и как оплачивать услуги привлечен-
ных лиц? Где мы найдем альтруи-
стов, которые согласятся подождать 
несколько месяцев или лет, пока за-
кончится процедура?» Максим До-
ценко разделяет ее точку зрения.

Анна Занина

Сначала управление — деньги потом
Арбитражным управляющим предлагают реформу

Большую часть из 6 трлн руб. со-
ставляют суммы, не взысканные 
приставами в прошлых годах (в 2016 
году эта сумма составляла 5,336 тр-
лн руб., взыскано 278 млрд руб.). Та-
ким образом, нижняя оценка влия-
ния принятого вчера КС решения со-
ставляет 230 млрд руб. (столько со-
ставила бы индексация сумм всех 
неисполненных на конец 2017 года 
решений судов общей юрисдикции 
при инфляции в 4%). В реальности 
же, притом что исполняется лишь 
5,3% решений о взыскании, вероят-

нее всего, индексация вызовет лишь 
ускорение роста объема неиспол-
ненных решений, что, в свою оче-
редь, может ускорить решение во-
проса о реформе системы их испол-
нения (о том, почему судебные реше-
ния плохо исполняются, 

”
Ъ“ подроб-

но писал 5 марта).
Глава аналитической службы «Пе-

пеляев групп» Вадим Зарипов счита-
ет важной позицию КС. «Тем самым в 
полной мере выполняется конститу-
ционная норма о том, что права и сво-
боды гражданина действуют непо-
средственно и обеспечиваются пра-
восудием. Фактически это означает, 

что суды обязаны восполнить законо-
дательный пробел на основе общих и 
отраслевых принципов права. А если 
законодатель полагает, что судебная 
практика движется не в том направ-
лении, он может установить регули-
рование»,— отмечает эксперт. Он от-
метил, что подход КС полностью рас-
пространяется на организации как 
объединения граждан, позволяя им 
реализовать свои права через суд, но 
не может применяться к госорганам, 
которые действуют только в случаях 
и порядке, прямо предусмотренных 
законом. В частности, специальным 
правилам Налогового кодекса подчи-

няются налоговые отношения, а Ко-
АП — вопросы уплаты администра-
тивных штрафов.

Cт. 208 ГПК касается дел, рассма-
триваемых в судах общей юрисдик-
ции, в основном с участием физлиц и 
предназначена главным образом для 
потребительских отношений, когда 
применять ст. 395 Гражданского ко-
декса об ответственности должника 
за просрочку сложно, поясняет гла-
ва аналитической службы юрфирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. Но по-
зиция КС, по ее словам, может иметь 
значение и при применении ст. 183 
Арбитражного процессуального ко-

декса об индексации. Впрочем, в от-
ношениях коммерческого характера 
практика уже пошла по пути привле-
чения к ответственности за просроч-
ку выплат. Поскольку большинство 
арбитражных решений о взыскании 
денежных сумм сразу предусматрива-
ют взыскание процентов по ст. 395 ГК 
вплоть до даты исполнения решения, 
вопрос об индексации в таких спорах 
не актуален, пояснила она.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Занина,  
Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков

Гарант индексации

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,4

пункта составило значение индекса промышленного оптимизма ИЭП им. Егора Гайдара в июле 
2018 года. Такое низкое значение объясняется провальными показателями спроса, который рухнул до уровня, 
традиционного для января — снизившись с учетом сезонности на 13 пунктов. Это послужило и снижению выпуска 
на 9 пунктов до трехлетнего минимума. На этом фоне компании продолжают демонстрировать незначительный 
оптимизм по части планов выпуска в конце 2018 года — «хотя и без особых надежд на рост спроса, а скорее — 
для пополнения запасов готовой продукции», отмечают в ИЭП. Баланс оценок запасов опустился до минус трех 
пунктов. Такого недостатка запасов не регистрировалось в промышленности с 2010 года.

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА

Промреволюция  
впала в стагнацию

РФ вошла в число стран, утратив-
ших динамику развития в области 
«промышленной революции 4.0», 
говорится в докладе консалтинговой 
компании A. T. Kearney. В исследо-
вании, проведенном при поддер-
жке Всемирного экономического 
форума, оценивалась готовность 
100 стран мира к переходу на про-
изводственную систему будущего 
по 59  ключевым показателям, объе-
диненным в шесть производственных 
факторов: технологии и инновации, 
занятость и квалификация кадров, 
международная торговля и инвести-
ции, институциональная структура, 
структура спроса и рациональность 
использования природных ресурсов.

Несмотря на наличие в РФ мощ-
ной промышленной базы (35-е место 
из 100), слабое развитие произ-
водственных факторов (43-е место) 
не позволяет ей войти в число стран-
лидеров. В структуре ВВП на пром-
производство приходится только 
14%, и в нем наблюдается перекос 

в сторону периферийных отраслей, 
где возможности технологического 
прогресса ограниченны (добыча 
полезных ископаемых, сельское 
хозяйство, химическая, оборонная 
и космическая промышленность). 
По фактору технологий и инноваций 
страна заняла 39-е место из 100, 
несмотря на развитую цифровую 
инфраструктуру и хорошие позиции 
в области кибербезопасности (12-е 
место). Высокий уровень проникно-
вения мобильной связи и интернета 
(18-е и 32-е место соответственно) 
компенсируется слабостью прямых 
иностранных инвестиций и трансфе-
ра технологий (87-е место), недоста-
точностью расходов на НИОКР (61-е 
место) и низкой интенсивностью 
научных исследований (42-е место). 
В числе наиболее благоприятных 
факторов — структура спроса (20-е 
место) и занятость и квалификация 
кадров (25-е место), по вовлеченно-
сти в глобальные производственные 
цепочки РФ оказалась на 49-м 
месте.

Главной уязвимостью в докладе 
названа несовершенная институцио-
нальная структура (87-е место) из-за 
непоследовательного регулирования 
и попыток госконтроля цифровых 
данных, а также слабого уровня 
верховенства права и защиты 
интеллектуальной собственности. 
Без реформ РФ может потерять 
позиции в рейтинге, предупрежда-
ют в A. T. Kearney. Приоритетом 
должны стать совершенствование 
госинститутов, усиление конкуренции 
и повышение спроса на инновации, 
включая активное внедрение робото-
техники, искусственного интеллекта 
и интернета вещей в конкурентоспо-
собных промотраслях.

Надежда Краснушкина

ГОТОВНОСТЬ РФ К ЧЕТВЕРТОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ РЕВОЛЮЦИИ
ИСТОЧНИК: A.T. KEARNEY.
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и разработки
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иностранной рабочей силы

Стимулирование торговли 
и доступ на рынок

Участие государства
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Распространенность возобновля-
емых источников энергии

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

Исходя из текущих расчетов Мин-
природы, на экологический наци-
ональный проект общей стоимо-
стью в 1,8 трлн руб. на 2019–2024 
годы федеральный бюджет потра-
тит 921 млрд руб., а «внебюджет-
ные источники» — 844 млрд руб., 
что аналогично повышению нало-
говой нагрузки на них на 0,1% ВВП. 
Крупнейшие цели нацпроекта — 
резкое сокращение загрязнений 
воздуха в центрах металлургии, 
переработка 80% отходов в РФ 
к 2024 году, переход к тому же сро-
ку на полное лесовосстановление 
и начало реабилитации Волги. Ви-
димо, это первая программа наци-
онального масштаба в этой сфере 
за многие десятилетия.

Проект паспорта нацпроекта в 
сфере экологии, подписанный ми-
нистром природных ресурсов Дмит-
рием Кобылкиным, поступил в пра-
вительство в конце июня, министр 
предполагается руководителем нац-
проекта, вице-премьер Алексей Гор-
деев — куратором, заместитель ми-
нистра Денис Храмов — админист-
ратором. Пока этот нацпроект боль-
ше других соответствует идеологии 
нацпроектов 2018 года: федераль-
ный бюджет готов заплатить за не-
го ровно половину средств, участие 
в нем регионов неформально, а объ-
ем внебюджетных средств сравним с 
федеральными. В любом случае, это 
заявка на «прорыв» в понимании го-
суправления — Белый дом ранее не 
выступал с такого масштаба проекта-

ми в сфере окружающей среды, в со-
ветское время их, в сущности, также 
не было, по существу это первый си-
стемный подход власти к теме. Из це-
лей нацпроекта очевиден его харак-
тер: по большинству их задача — при-
близиться в 2024 году к норме воздей-

ствия на окружающую среду (в ряде 
случаев это невозможно даже с уче-
том очень больших расходов — так, 
в крупных промцентрах в 2023 году 
уровень загрязнения воздуха предла-
гается снизить с «очень высокого» до 
«повышенного») и начать ликвидиро-
вать очаги антропогенного воздейст-
вия на природу, созданные в XX веке.

Среди десяти федеральных про-
грамм (ФП) нацпроекта чисто ведом-
ственным является только один — 
это семь новых центров работы с от-
ходами I–II класса опасности (преи-

мущественно ГК «Росатом») стоимо-
стью в 36 млрд руб. Самый дорогой 
ФП — «Чистый воздух» в 528 млрд 
руб.: это снижение атмосферных вы-
бросов в основном в центрах метал-
лургии — Братске, Красноярске, Ли-
пецке, Магнитогорске, Медногорске, 
Нижнем Тагиле, Новокузнецке, Но-
рильске, Омске, Челябинске, Чере-
повце и Чите. 374 млрд руб. средств 
нацпроекта должны составить част-
ные деньги, по факту это квазина-
логовая нагрузка на отрасль. Второй 
крупнейший ФП — «Чистая вода» сто-
имостью в 551 млрд руб.: доведение 
качества питьевой воды до нормы 
для 99% потребителей (сейчас 87,5%), 
в основном это федеральные средст-
ва. Третий крупный ФП — «Оздоров-
ление Волги» стоимостью в 231 млрд 
руб.: в нем 110 млрд руб. госфинанси-
рования, 89 млрд руб. частного, зада-
ча — втрое (с 3,2 куб. км до 1,1) сни-
зить объем сточных выбросов в Волгу 
к 2024 году и начать рекультивацию 
ее берегов. Наконец, ФП «Сохранение 
лесов» — по сути, частный: он стоит 
115 млрд руб., из которых 93 млрд 
руб. частные, его задача — к 2024 го-
ду довести площадь лесовосстановле-
ния в РФ до площади вырубки и гибе-
ли лесов (сейчас — 62,3%), здесь цели 
ФП выглядят завышенными.

Наиболее заметными для населе-
ния предполагаются два ФП — по об-
ращению с отходами и по ликвида-
ции старых очагов поражения. Зада-
ча «мусорного» ФП, предполагающе-
го создание к 2024 году мощностей 

по переработке 36,7 млн тонн твер-
дых отходов в год, публично-пра-
вовая компания по работе с комму-
нальными отходами, увеличение 
с 10% до 80% переработки мусора в 
стране. Проект стоит 277 млрд руб., 
государство готово вложить из них 
93 млрд руб. 182 млрд руб. частных 
денег в проекте, по всей видимости, 
будут в основном деньгами комму-
нальных платежей за обработку му-
сора — это примерно 210–220 руб. на 
жителя РФ в год. ФП «Чистая страна» 
стоимостью в 80 млрд руб., напро-
тив, оплатит государство — это лик-
видация 191 незаконной свалки и 
43 «наиболее опасных объектов на-
копленного экологического вреда». 
Прочие ФП сравнительно некрупны: 
это оздоровление Байкала, уникаль-
ных водных объектов, 24 новых осо-
бо охраняемых природных террито-
рий, в последнем случае предпола-
гается рост числа посетителей 240 
ООПТ в РФ на 2 млн человек.

Оценить будущее воздействие нац-
проекта на состояние среды — слож-
ная задача, особенно с учетом сро-
ка накопления проблем в этой сфе-
ре. Впрочем, в поддержку целей нац-
проекта действуют несколько факто-
ров, снижающих общую эконагрузку 
на среду с 1990-х: быстрая урбаниза-
ция, низкие темпы промышленного 
роста, укрупнение агросектора и воз-
можность импорта более эффектив-
ных промтехнологий с пониженным 
уровнем воздействия на среду.

Дмитрий Бутрин

Расчистка территории
Нацпроект по экологии будет стоить российским компаниям 140 млрд руб. в год

Индекс промышленного оптимизма 
ИЭП им. Е. Гайдара (пункты)
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Дмитрий Овсянников 
готов работать  
без депутатов
Отношения губернатора и парламента 
Севастополя портятся все увереннее

Вчера конфликт заксобрания Севас-
тополя и губернатора города Дмитрия 
 Овсянникова вышел на новый уровень. 
Господин Овсянников раскритиковал 
 работу заксобрания в резких выраже-
ниях, заявив, что готов найти «способ, 
как развиваться дальше» без парламен-
та. Депутаты говорят, что это возможно, 
но лишь до утверждения бюджета горо-
да на очередной год.

Вчера после совещания в правительст-
ве губернатор Севастополя Дмитрий Овсян-
ников дал оценку работе парламента, на-
звав его «неэффективным, манипулятив-
ным» органом. В качестве примера губерна-
тор вспомнил, как принимался законопро-
ект о гербе и флаге — его разработало прави-
тельство, но депутаты из группы экс-спике-
ра Алексея Чалого проект отклонили (см. 

”
Ъ“ 

от 23 июля). По их мнению, герб нужно опре-
делить с помощью общественных обсужде-
ний или референдума. Господин Овсянни-
ков отметил, что «невнятная» позиция заксо-
брания возмутила даже «почетного гражда-
нина города Евгения Васильевича Генерало-
ва», и он с ним согласен: «Надо перестать из 
этого делать шоу и утвердить (герб.— 

”
Ъ“)». 

Оценивая «взаимоотношения вообще», 
глава города сказал, что депутаты «заигра-
лись в политику» и думают «только о зарпла-
тах, о финансировании». «По сути дела, дру-
гое их не волнует, а когда они уходят со сво-
их должностей, они получают соответству-
ющее финансирование из других источни-
ков, по сути дела, идет манипуляция депу-
татами заксобрания, такой контроль»,— го-
ворит он. Дмитрий Овсянников хотел бы, 
чтобы «все это прекратилось». В противном 
случае он пообещал найти «способ, как раз-
виваться дальше» без такого парламента. 
Глава комиссии по законодательству Вик-
тор Посметный сказал 

”
Ъ“, что «три-четыре 

месяца работать без депутатов правительст-
во может: можно не вносить законопроек-
ты, ветировать принятые законы, но в кон-
це года нужно будет вносить бюджет, и вза-
имодействовать придется». По словам депу-
тата, сценарий роспуска практически нере-
ализуем, «через два месяца, в соответствии 
с федеральным законом, заксобрание нель-

зя будет распустить, так как останется год 
до истечения срока его работы». Господин 
Овсянников говорит, что о роспуске парла-
мента пока не думает. «Я надеюсь, что воз-
обладает разум»,— сказал он, отвечая на во-
прос о такой возможности, если парламент 
«не вернет ему полномочия». Речь идет о 
принятых в начале июля поправках к бюд-
жету Севастополя на 2018 год и плановый 
период 2019 и 2020 годов. 

Как пояснил 
”
Ъ“ глава комиссии по бюд-

жету Вячеслав Аксенов, заксобрание уже 
расширяло бюджетные полномочия прави-
тельства — «это было и при Сергее Меняй-
ло, и в середине 2017 года уже при Дмитрии 
Овсянникове». По словам депутата, в кон-
це 2017 года правительство внесло законо-
проект, который позволял ему «перераспре-
делять средства вообще между всеми статья-
ми бюджета, всеми его разделами и госпро-
граммами». «В итоге за первые четыре ме-
сяца этого года правительство подготовило 
более 200 изменений в бюджет, и сейчас он 
уже не тот, что утвердил парламент в конце 
прошлого года»,— сказал он. В начале июля 
депутаты «вернули полномочия правитель-
ству в этом вопросе к тому, какими они бы-
ли в 2017 году», говорит господин Аксенов. 
По его мнению, бесконтрольные права мо-
гут привести к тому, что «средства на больни-
цы, например, пойдут на какой-нибудь кон-
церт». Господин Овсянников вчера заявил, 
что «все изменения бюджетной росписи пу-
бликуются оперативно». «Пожалуйста, кри-
тикуйте, проведите аудит, проверки, никто с 
этим не спорит»,— говорит он. Пресс-секре-
тарь губернатора Григорий Буйлов на прось-
бу 

”
Ъ“ пояснить слова Дмитрия Овсяннико-

ва вчера не ответил.
Политолог Андрей Колядин считает, что 

противостояние заксобрания и губернато-
ра в Севастополе «уже прошло стадию вза-
имных обвинений и судебных дел, выход 
из ситуации пока не найден, но он есть: нуж-
но поменять губернатора или заксобрание». 
«Обычно побеждают губернаторы, но Крым 
и Севастополь — особый регион, в нем не 
так все однозначно»,— говорит он.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Элле Памфиловой  
хотят дать совет в Петербурге
Половине членов городского избиркома  
не понравилась кандидатура нового председателя

Семь членов избиркома Санкт-Петер-
бурга обратились к председателю Цен-
тризбиркома (ЦИК) Элле Памфиловой 
с просьбой проконсультироваться с ни-
ми перед принятием решения о новом 
председателе комиссии. Подписи под 
обращением поставили члены гориз-
биркома, лояльные спикеру региональ-
ного заксобрания Вячеславу Макарову, 
который конфликтует с администраци-
ей Петербурга. Авторов обращения не 
устраивает кандидатура главного фе-
дерального инспектора по Санкт-Пе-
тербургу Виктора Миненко, которого 
в пятницу ЦИК рекомендовал назначить 
членом комиссии. «Пусть рассматри-
вают»,— заявил ”Ъ“ зампред ЦИКа Ни-
колай Булаев, подчеркнув, что петер-
бургский избирком обязан рассмотреть 
предложенную ЦИКом кандидатуру.

Обращение к Элле Памфиловой направи-
ли семь членов петербургского избиркома, 
подконтрольных спикеру заксобрания Вяче-
славу Макарову. «За последние шесть лет сло-
жилась ситуация, при которой деятельность 
избирательной комиссии как коллегиально-
го органа подменялась негласной работой ее 
аппарата под руководством председателя ко-
миссии. Новым председателем может стать 
только человек, умеющий наладить взаимо-
действие со всеми участниками избиратель-
ного процесса, особенно с партиями»,— за-
читал текст обращения член комиссии от 
Партии роста Алексей Березин. Авторы об-
ращения предлагают Элле Памфиловой про-
вести предварительные консультации с чле-
нами горизбиркома по поводу кандидатуры 

председателя. Его поддержала Наргис Ахадо-
ва, член комиссии от «Единой России»: «Вы-
слушать мнение людей, которым предсто-
ит принимать окончательное решение, бы-
ло бы полезно для Эллы Памфиловой. С не-
терпением ждем ее в Петербурге». Инициа-
торам обращения не удалось оформить его 
в качестве официальной позиции избирко-
ма: ориентированная на Смольный полови-
на членов комиссии не явилась на заседание 
и сорвала кворум.

Прежний председатель избиркома Вик-
тор Панкевич сложил полномочия 29 июня. 
Назначить новым членом комиссии ЦИК ре-
комендовал кандидатуру главного федераль-
ного инспектора по Санкт-Петербургу Викто-
ра Миненко, пролоббированную горадми-
нистрацией и полпредством президента по 
Северо-Западу. Обсуждая этот вопрос на засе-
дании ЦИКа, Элла Памфилова заявила, что 
основной претензией к Виктору Панкевичу 
было отсутствие с его стороны контроля за 
избирательной системой, и выразила мне-
ние, что петербургской комиссии «нужен 
человек сильный, знающий, принципиаль-
ный, никем не ангажированный».

Во вторник, по данным 
”
Ъ“, Виктора Ми-

ненко намерен официально назначить чле-
ном комиссии губернатор Санкт-Петербур-
га Георгий Полтавченко. Затем ЦИК должен 
рекомендовать петербургскому избирко-
му кандидатуру нового председателя, а чле-
ны комиссии — утвердить или отклонить 
ее тайным голосованием. Всего в петербург-
ской комиссии 14 членов, для того чтобы ут-
вердить кандидатуру председателя, нужно 
восемь голосов. Таким образом, кандидату-

ру Виктора Миненко невозможно будет ут-
вердить, не заручившись поддержкой хотя 
бы одного из членов комиссии, подписав-
ших обращение к Элле Памфиловой.

Алексей Березин заметил, что закон не 
определяет срока, в течение которого реги-
ональный избирком должен проголосовать 
по кандидатуре, рекомендованной ЦИКом. 
По его словам, это значит, что комиссия мо-
жет сколько угодно работать под руководст-
вом Аллы Егоровой (близка к спикеру зак-
собрания), на данный момент и. о. предсе-
дателя, если ЦИК рекомендует кандидату-
ру, не устраивающую большинство членов 
избиркома. 

В ЦИКе 
”
Ъ“ подтвердили получение об-

ращения питерских коллег. «Я не буду ком-
ментировать обращение членов городской 
комиссии Санкт-Петербурга»,— заявил 

”
Ъ“ 

зампред ЦИКа Николай Булаев. «У каждой 
комиссии есть свои полномочия,— подчерк-
нул он.— Полномочия ЦИКа — предложить 
кандидатуру, и мы ее предложили, а полно-
мочия городской комиссии — рассмотреть 
предложенную кандидатуру. Пусть рассма-
тривают». Близкий к исполнительной влас-
ти города собеседник 

”
Ъ“ происшедшее рас-

сматривает как попытку торга, полагая, что 
решение о кандидатуре нового председа-
теля комиссии на уровне ЦИКа уже приня-
то и изменено не будет. На вопрос о том, с 
чем связано выступление членов избирко-
ма, внутриполитический вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Константин Серов отве-
тил: «В Санкт-Петербурге аномальная жара».

Мария Карпенко, Санкт-Петербург; 
Виктор Хамраев

Уравнение со многими 
переменами
Врио губернаторов определяются  
с новыми кандидатами в Совет федерации

Заместитель главы управления прези-
дента РФ по общественным проектам 
(УОП) Константин Долгов вошел в тройку 
кандидатов в сенаторы от главы Хакас-
сии Виктора Зимина. В Новосибирской 
области и Алтайском крае врио губерна-
торов, как ожидается, направят в Совет 
федерации своих предшественников. 
А Александр Бурков, временно исполня-
ющий обязанности губернатора Омской 
области, скорее всего сохранит в Совете 
федерации Елену Мизулину.

Глава Хакасии Виктор Зимин выдвинул в 
числе трех своих кандидатов в сенаторы за-
местителя начальника управления прези-
дента РФ по общественным проектам Кон-
стантина Долгова, который, по сведениям 

”
Ъ“, в случае победы господина Зимина на 

выборах и будет направлен в Совет федера-
ции (СФ). Также в тройку входят министр 
национальной и территориальной полити-
ки Хакасии Михаил Побызаков и редактор 
программ на хакасском телеканале «Респу-
бликанская телевизионная сеть» Анна Ах-
пашева (была доверенным лицом Владими-
ра Путина на выборах президента в марте 
2018 года). Согласно ст. 2 закона «О поряд-
ке формирования СФ», кандидат в сенаторы 
должен прожить в регионе пять лет, пред-
шествовавших выдвижению, или 20 лет в 
совокупности. Исключение сделано для 
тех, кто проходил дипломатическую служ-
бу и имеет ранг чрезвычайного и полномоч-
ного посла. Константин Долгов под эти па-
раметры подходит: с 2011 года он занимал 
должность уполномоченного МИД РФ по во-
просам прав человека, демократии и верхо-
венства права, а до этого много лет работал 
в системе МИДа — как в центральном аппа-
рате, так и за рубежом. 

В администрацию президента (АП) Конс-
тантин Долгов перешел в начале прошлого 
года (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля 2017 года). В каче-

стве заместителя главы УОП господин Дол-
гов курировал Общественную палату, прези-
дентский Совет по правам человека, уполно-
моченных президента. В его подчинении на-
ходится два департамента. Собеседники 

”
Ъ“ 

подчеркивают, что в управлении есть дос-
тойные претенденты на освобождающуюся 
должность, но не исключено, что ее в итоге 
займет человек, на данный момент не рабо-
тающий в департаменте. 

По словам политолога Алексея Макарки-
на, «сегодня СФ — место для отставных фе-
деральных чиновников, военных, диплома-
тов, имеющих возможности для лоббирова-
ния». «Когда такой человек появляется на го-
ризонте, от него в регионе не отказываются, 
тем более что отказаться сложно от прямых 
пожеланий федерального центра»,— счита-
ет эксперт. По его словам, назначения госпо-

дина Долгова сенатором для Хакасии будет 
«плюсом, учитывая статус федерального чи-
новника и его сохранившиеся связи». Отме-
тим, что с 2001 года представителем от ис-
полнительной власти республики в СФ яв-
ляется Валентина Петренко, ранее работав-
шая замначальника управления по органи-
зации работы СФ и взаимосвязи с органами 
госвласти субъектов РФ.

Врио губернатора Омской области спра-
воросс Александр Бурков (идет на выборы 
самовыдвиженцем) в числе кандидатов в СФ 
назвал действующего сенатора Елену Мизу-
лину (зампред комитета СФ по конституци-
онному законодательству и госстроительст-
ву). Елена Мизулина представляет омского 
губернатора в СФ с сентября 2015 года. До на-
чала прошлого года она была однопартий-
цем Александра Буркова, но покинула ря-
ды «Справедливой России». В список врио 
губернатора вошли также два депутата зак-
собрания региона — главврач Клиническо-
го медико-хирургического центра минздра-
ва Омской области Вадим Бережной и генди-
ректор Омского НИИ приборостроения Вла-
димир Березовский (оба — единороссы).

Планируется, что сегодня документы на 
регистрацию на досрочные выборы главы 
Новосибирской области подаст врио губер-
натора Андрей Травников. По данным 

”
Ъ“, 

в его список кандидатов войдут экс-губерна-
тор области Владимир Городецкий, предсе-
датель региональной общественной палаты 
Галина Гриднева и директор Института ядер-
ной физики им. Г. И. Будкера СО PAH Павел 
Логачев. С 2014 года представителем ново-
сибирского губернатора в СФ является экс-
глава горсовета Новосибирска Надежда Бол-
тенко. Сенатором от исполнительной влас-
ти должен стать господин Городецкий. Еще 
один бывший губернатор — экс-руководи-
тель Алтайского края Александр Карлин — 
должен войти в тройку врио главы региона 
Виктора Томенко.

Как писал 
”
Ъ“, сенаторы сменятся еще 

в ряде регионов. Врио главы Приморского 
края Андрей Тарасенко намерен делегиро-
вать в СФ экс-главу МЧС Владимира Пучкова. 
В тройку кандидатов врио главы Амурской 
области Василия Орлова вошел экс-депутат 
Госдумы от ЛДПР Иван Абрамов. ЛДПР отка-
залась от его выдвижения в губернаторы и 
получит благоприятные условия на выборах 
в освободившемся одномандатном округе. 
Сенатором от врио главы Ивановской об-
ласти Станислава Воскресенского должен 
стать экс-глава региона Павел Коньков, врио 
кемеровского губернатора Сергей Цивилев 
может выдвинуть экс-спикера облсовета, 
врио вице-губернатора Алексея Синицына.

Оксана Павлова, Новосибирск;  
Андрей Перцев

Михаила Балакина вернули в строй
Мосгорсуд потребовал зарегистрировать его  
кандидатом в мэры Москвы

Мосгорсуд признал незаконным отказ 
в регистрации кандидатом в мэры Мо-
сквы акционера СУ-155 Михаила Бала-
кина: в течение пяти дней Мосгориз-
бирком (МГИК) должен выдать ему 
удостоверение кандидата. Глава МГИК 
Валентин Горбунов заявил, что реше-
ние будет обжаловано в Верховном  суде 
(ВС). Тем временем кандидат в мэры 
от ЛДПР Михаил Дегтярев представил 
предвыборную программу, в которой 
положительно отозвался о программе 
реновации и раскритиковал пенсионную 
реформу.

Вчера Мосгорсуд удовлетворил иск депу-
тата Мосгордумы Михаила Балакина (выд-
винулся от партии «Союз горожан») и поста-
новил зарегистрировать его кандидатом в 
мэры в течение пяти дней после вступле-
ния решения в законную силу. Напомним, 
12 июля МГИК отказал господину Балакину 
в регистрации, признав действительными 
только 109 подписей депутатов из 108 рай-
онов Москвы (для регистрации необходимо 
110 из 100 районов). Михаил Балакин сдал в 
комиссию 112 подписей, однако три депута-
та написали заявление с просьбой признать 
их подписи недействительными.

Глава МГИК Валентин Горбунов заявил, 
что избирком обжалует решение Мосгор-
суда в ВС. Подписи были признаны недей-
ствительными в соответствии с п. 18 ст. 34 
столичного избирательного кодекса, в кото-
ром говорится, что «в процессе сбора под-
писей запрещается принуждать депутатов 
ставить свои подписи и вознаграждать их 
за это в любой форме», пояснил он. Миха-
ил Балакин заявил 

”
Ъ“, что «никаких осно-

ваний у избиркома для отказа в регистра-

ции не было». Ранее на судебном заседании 
отозвавшие подписи депутаты объясняли 
свое решение «семейными причинами», на-
пример, «у одной семейная драма — поли-
тические разногласия с мужем», сказал го-
сподин Балакин, отметив, что ему бы «не хо-
телось плохо думать об избиркоме»: «Может 
быть, люди ошиблись».

Сопредседатель движения «Голос» Анд-
рей Бузин считает, что суд «должен был ру-
ководствоваться запретом на отзыв подпи-
сей депутатов (закреплен в п. 17 ст. 34 из-
бирательного кодекса Москвы.— 

”
Ъ“)». «Са-

ми депутаты на заседании признались, что 
поддались чувствам и отозвали свои подпи-
си. Поэтому их уже нельзя трактовать как 
подписи недействительные. Позиция Мос-
горизбиркома чрезвычайно слаба»,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт.

Тем временем зарегистрированный кан-
дидатом в мэры от ЛДПР депутат Госдумы 
Михаил Дегтярев представил свою предвы-
борную программу (в 2013 году на выборах 
мэра получил 2,86%). Мэра Сергея Собянина 
в программе он называет «технократом бо-
лее высокого уровня», чем его предшествен-
ник Юрий Лужков. «Постсоветская система 
мэрии Москвы достигла пределов роста» и 
«за пять лет эта эффективная машина исчер-
пает поле деятельности в границах Москвы», 
считает кандидат. Положительно отзывает-
ся Михаил Дегтярев о проекте «Активный 
гражданин», а также о программе ренова-
ции в Москве, без которой «не было бы шан-
сов стартовать такой же реновации в россий-
ских городах», но критикует пенсионную ре-
форму, которая «не учитывает коренных из-
менений в мировой экономике и техноло-
гиях». Заодно кандидат в мэры планирует за-

щищать русский язык, чтобы в официаль-
ных документах Москвы не использовались 
«бюрократические выверты», а чиновники 
мэрии понимали «синонимы русского язы-
ка с первого раза».

Между тем в штабе у кандидата в мэры от 
КПРФ Вадима Кумина появился новый на-
чальник. Им стал депутат Мосгордумы Ле-
онид Зюганов, сменивший политконсуль-
танта Олега Бондаренко. Сопредседателя-
ми публичного штаба господина Кумина 
ранее были названы Леонид Зюганов, пи-
сатель Захар Прилепин и журналист, член 
совета «Левого фронта» Максим Шевченко, 
а руководство движения начало сотрудни-
чать с господином Куминым. В неформаль-
ный штаб входили также представители ру-
ководства КПРФ. По словам господина Бон-
даренко, ему и его команде пришлось уйти 
из-за «несовместимости подходов с профес-
сиональными революционерами», но он не 
стал уточнять, кого имеет в виду. «За полтора 
месяца была проработана схема кампании, 
тематическая линейка. Я останусь личным 
политконсультантом, но не как руководи-
тель штаба»,— сказал Олег Бондаренко. Лео-
нид Зюганов заверил 

”
Ъ“, что «никаких кон-

фликтов в штабе не было»: «Олег Бондаренко 
дал старт кампании, а сейчас отойдет на вто-
рой план, так как мы уже меньше нуждаемся 
в политтехнологиях. Центром принятия ре-
шений остается Вадим Кумин».

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

Михаил Балакин заявил,  
что ему не хотелось бы плохо 
думать о Мосгоризбиркоме, 
члены которого, возможно, 
ошиблись  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд от-
казался освободить из СИЗО фигуран-
та громкого расследования масштабных 
хищений при строительстве космодро-
ма Восточный — бывшего главу ФГУП 
«Спецстройтехнологии» при Спецстрое 
России Александра Никитина. Он обви-
няется в злоупотреблении должност- 
ными полномочиями при возведении 
хранилищ для ракетного топлива.  
Возглавляемое господином Никитиным 
предприятие, по данным следствия, пе-
речислило компании-подрядчику почти 
1 млрд руб., но все объекты в отведен-
ные сроки построены не были. Следова-
тели СКР, возбудившие уголовное дело 
после проверки ФСБ, оценивают причи-
ненный ущерб более чем в 665 млн руб. 
При этом к господину Никитину вскоре 
у следствия могут возникнуть новые пре-
тензии, связанные со злоупотребления-
ми при строительстве жилых домов для 
персонала Восточного.

С жалобой на решение Басманного су-
да, заключившего в апреле этого года Алек-
сандра Никитина под стражу, в апелляцион-
ную инстанцию Мосгорсуда обратилась ад-
вокат подследственного Елена Маркемья-
нова. Она настаивала, что в материалах де-

ла отсутствуют какие-либо доказательст-
ва вины экс-главы «Спецстройтехнологий» 
во вменяемом ему в вину злоупотреблении 
должностными полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). В свя-
зи с этим адвокат просила изменить ему ме-
ру пресечения — с ареста на любую другую, 
не связанную с содержанием под стражей. 
Впрочем, Мосгорсуд посчитал, что арест в 
данном случае обоснован.

Как сообщил 
”
Ъ“, Александр Никитин 

был задержан в апреле этого года в своей мо-
сковской квартире следователями ГСУ СКР 
в рамках возбужденного месяцем ранее оче-
редного уголовного дела о масштабных хи-
щениях и финансовых злоупотреблениях 
при строительстве космодрома Восточный. 
ФГУП «Спецстройтехнологии» как одному 
из предприятий Спецстроя было поручено 
возведение нескольких хранилищ для ком-
понентов ракетного топлива (КРТ). К ним 
относятся вещества РГ-1 (нафтил), Т-1 (керо-
син), азотный тетраоксид (АТ, амил), несим-
метричный диметилгидразин (НДМГ, гидра-
зин) и др. Предполагалось, что в комплекс 
войдут пять сооружений, включающих в се-
бя объекты для хранения высококипящих 
КРТ различных классов, склады для нахо-
ждения и подготовки пероксида водорода, 

лаборатории, контрольно-пропускные пун-
кты, караульные помещения, пожарное де-
по и даже прачечные для стирки спецобмун-
дирования сотрудников. Тендер на прове-
дение работ, общая стоимость которых оце-
нивалась в несколько миллиардов рублей, 
ФГУП «Спецстройтехнологии» объявило в 
начале 2015 года. В результате одним из ос-
новных подрядчиков стало ООО «Управле-
ние механизации строительства», которое 
участвовало и в других контрактах по соо-
ружению спецобъектов. В общей сложности 
компании различными траншами было пе-
реведено на счета более 700 млн руб. Одна-
ко, как оказалось, часть объектов была либо 
построена частично, либо не построена сов-
сем. В связи с «нарушением сроков выпол-
нения работ» в мае прошлого года предста-
вители «Спецстройтехнологий» расторгли 
контракт с подрядчиком в одностороннем 
порядке. Стоит отметить, что к этому време-
ни Спецстрой России был упразднен, а боль-
шая часть его полномочий была передана 
в Минобороны. Правопреемником «Спец-
стройтехнологий» стало ФГУП «Главное воен-
но-строительное управление по специаль-
ным объектам». Предприятие обратилось в 
суд с требованием о взыскании с «Управле-
ния механизации строительства» порядка 

777 млн руб., в которые были включены не-
отработанные авансы, незаконное обогаще-
ние, проценты за пользование чужими сред-
ствами и т. п. В январе этого года иск был по-
чти в полном объеме удовлетворен Москов-
ским арбитражным судом.

Параллельно с арбитражным разбира-
тельством, как сообщал 

”
Ъ“, собственную 

проверку провела ФСБ. Ее материалы были 
переданы в СКР. По некоторым данным, по-
ка оперативники и следователи не нашли в 
деятельности Александра Никитина прямо-
го корыстного умысла, а потому о корруп-
ции речь не идет. Следствие интересует, по-
чему руководитель ФГУП «Спецстройтехно-
логии» так распорядился выделенными его 
предприятию бюджетными средствами, что 
это привело к ущербу в сотни миллионов ру-
блей. Между тем, по некоторым данным, за-
щита господина Никитина настаивает, что 
история со строительством не должна стано-
виться основанием для уголовного расследо-
вания, поскольку относится к сфере финан-
сово-хозяйственных отношений между ком-
мерческими структурами.

Между тем, по данным источников 
”
Ъ“, 

в расследовании в отношении господина 
Никитина могут появиться новые эпизо-
ды, связанные со строительством жилых до-

мов на территории космодрома Восточный. 
Уже возбуждено уголовное дело по факту хи-
щения бюджетных средств, выделенных на 
возведение 36 домов для персонала космо-
дрома, а также детского сада и котельной. По 
данным правоохранителей, на сегодняш-
ний день в полном объеме выполнены рабо-
ты лишь по котельной и детскому саду, кро-
ме того, сданы четыре дома. Остальные нахо-
дятся на разных стадиях строительства, хо-
тя все должны были быть возведены еще в 
прошлом году.

Как рассказывал 
”
Ъ“, и. о. главы ФГУП 

«Спецстройтехнологии» Александр Никитин 
стал в 2016 году, незадолго до расформирова-
ния Спецстроя. Причем его назначение со-
стоялось на фоне другого скандала во ФГУП 
— его предшественник в должности Влади-
мир Шамаилов был обвинен в коммерче-
ском подкупе (ст. 204 УК РФ). Интересно, что 
к этому времени господин Шамаилов уже яв-
лялся обвиняемым по другому делу — о зло-
употреблении должностными полномочия-
ми во время его прежней службы в МЧС. За 
финансовые нарушения при строительстве 
пожарного депо в деревне Спасское в Ива-
новской области он получил в конце 2016 го-
да 4,5 года колонии общего режима.

Сергей Сергеев

В хранилищах топлива на Восточном 
пропали сотни миллионов
Экс-руководитель ФГУП при Спецстрое обвиняется в злоупотреблении полномочиями

Северо-Кавказский окружной военный 
суд (СКОВС) отказался рассматривать 
уголовное дело гражданина Украины 
Павла Гриба, пытавшегося, по вер-
сии обвинения, склонить свою подру-
гу-школьницу к совершению теракта 
на выпускном вечере. Дело возвращено 
прокурору, а затем его направят следст-
вию, поскольку Павел Гриб был обвинен 
в двух редакциях одной и той же статьи 
УК, за которые предусмотрены разные 
сроки наказания. Надзор собирается об-
жаловать решение суда, а защита — до-
биться оправдания подсудимого.

Заслушав обвинительное заключение, 
суд вынес определение о возврате уголов-
ного дела в отношении 20-летнего украин-
ца Павла Гриба прокурору в порядке п. 1 
ст. 237 УПК РФ — для устранения препятст-
вий его рассмотрения и вынесения приго-
вора. СКОВС обратил внимание участников 
процесса на то, что прокурор зачитал обви-
нительное заключение по ч. 1 ст. 205.1 (со-
действие террористической деятельности) 
УК РФ в редакции 2016 года, в то время как 
в суд и самому обвиняемому было переда-
но заключение по той же статье, но 2006 го-
да. «Последняя редакция предполагает уже-
сточение наказания с восьми до десяти лет 
заключения»,— сказала адвокат Марина 
Дубровина. Гособвинитель Алексей Ханеня 
возражал, полагая, что статья подсудимому 
определена по УПК РФ правильно и наказа-
ние сути дела не меняет. Прокуратура наме-
рена обжаловать постановления суда в отве-
денный законом десятидневный срок. Суд 
постановил продлить Павлу Грибу меру пре-
сечения в виде содержание под стражей до 
22 октября 2018 года.

Согласно фабуле обвинительного заклю-
чения, киевлянин Павел Гриб с марта по май 
2017 года уговаривал ученицу 11-го класса 
средней школы №26 микрорайона Адлер го-
рода Сочи Татьяну Ершову заложить само-
дельное взрывное устройство на основе ни-
троглицерина в огнетушитель.

Молодые люди общались по скайпу и в 
соцсетях. По версии следствия, взрыв дол-
жен был прогреметь на выпускном вечере 
30 июня 2017 года, дестабилизируя ситуа-
цию в обществе, отметил прокурор. По его 
словам, Татьяна Ершова не стала выполнять 
настоятельные рекомендации Павла Гриба. 
Привлекать ее к уголовной ответственности 
также не стали, потому что на момент плани-
руемого преступления девушке было 17 лет.

Алексей Ханеня сообщил суду, что Па-
вел Гриб планировал теракт по заданию 

представителя запрещенной в России ор-
ганизации УНА-УНСО Стефана Капиноса, 
который находится в розыске. С ним под-
судимый познакомился в соцсетях в 2013 
году. А еще через два года Павел Гриб начал 
переписываться с сочинской школьницей. 
Девушка, по словам прокурора, разделяла 
взгляды молодого человека относительно 
превосходства украинцев над русскими, «в 
силу юношеского максимализма» поддер-
живала украинский национализм, а также 
считала, что Россия захватила территории 
Украины. В переписке она делилась с моло-
дым человеком фактами о неприязненных 
отношениях, сложившихся у нее с препо-
давателями и учениками школы и о своем 
желании переехать жить на Украину, доба-
вил гособвинитель.

В свою очередь, Павел Гриб сообщил су-
ду, что полностью не согласен с предъявлен-
ным ему обвинением. «Во время следствия 
были допущены критические ошибки, не 
позволяющие рассматривать уголовное де-
ло и привлекать меня к уголовной ответст-
венности»,— заявил подсудимый. Он заме-
тил, что его задержали российские спец-
службы в белорусском Гомеле, а не в Воро-
нежской области, как указано в материалах 
дела. Адвокат Марина Дубровина рассказа-
ла журналистам, что в материалах дела от-
сутствует текстовый оригинал переписки 
молодых людей (общались на украинском), 
а у специалиста, заверявшего перевод, нет 
положенных по УПК РФ сведений о его ква-
лификации. Защитник утверждает, что ее до-
веритель общался с девушкой на другие те-
мы, а со Стефаном Капиносом он имел лишь 
общий пароль и доступ к аккаунту «Нацио-
налисты». Она добавила, что Стефан Капи-
нос уехал в Германию и сейчас проживает во 
Франкфурте-на-Майне.

Отметим, что представитель генерально-
го консульства Украины в Ростове-на-Дону 
присутствовал на заседании, однако ком-
ментировать прессе отношение к процессу 
не стал, сообщив, что официальная позиция 
по уголовному делу Павла Гриба будет обна-
родована через МИД Украины. Мать подсу-
димого также отказалась от комментари-
ев. Вместе с консулом и адвокатом она об-
суждала вопросы передачи сыну лекарств, 
продуктов и предметов гигиены в следст-
венный изолятор.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

За огнетушитель обвинили 
не в той редакции
Суд вернул прокурору дело Павла Гриба, 
готовившего взрыв в сочинской школе  
по переписке

Как стало известно ”Ъ“, Верховный суд 
Дагестана утвердил оправдательный 
приговор, вынесенный районным судом 
в отношении бывшего мэра Каспийска 
Руслана Гаджибекова. Он был пригово-
рен к семи годам строгого режима за кид-
неппинг, благодаря которому крупную 
сумму получили боевики, однако Верхов-
ный суд России отменил приговор и вер-
нул дело на новое рассмотрение.

Бывший первый заместитель министра 
промышленности и энергетики Дагестана, 
экс-мэр Каспийска Руслан Гаджибеков в ию-
не 2015 года был приговорен Советским рай-
онным судом Махачкалы к семи годам коло-
нии строгого режима. Чиновника признали 
виновным в киднеппинге, на котором бое-
вики заработали 45 млн руб. Вместе с ним по 
ст. 33 и ст. 163 УК РФ (пособничество в вымо-
гательстве) были осуждены Саадо Нурмаго-
медов и Абдулмеджид Кадиев. Преступле-
ние было совершено 5 июля 2013 года в рай-
оне поселка Приморский, расположенного 
неподалеку от города Избербаш. Злоумыш-
ленники остановили 17-летнего сына дирек-
тора ликеро-водочного завода «Кизляр» Пай-
зулы Магомедсаидова, когда тот направлял-
ся к себе домой на квадроцикле. Они насиль-
но посадили молодого человека в автомо-
биль и увезли в неизвестном направлении.

За освобождение несовершеннолетнего 
злоумышленники потребовали у его отца 
выкуп. Предприниматель заплатил его, и 12 
сентября 2015 года похитители освободили 
подростка.

Уголовное дело было возбуждено по 
ст. 126 УК РФ (похищение заведомо несо-
вершеннолетнего, совершенное группой 
лиц по предварительному сговору из ко-
рыстных побуждений). Вскоре были задер-
жаны трое подозреваемых, в том числе Рус-
лан Гаджибеков и начальник Каспийско-
го автотранспортного предприятия Абдул-
меджид Кадиев.

Следствие пришло к выводу, что сын 
предпринимателя был похищен членами 
махачкалинской и буйнакской бандгрупп, 
а Руслана Гаджибекова злоумышленники 
привлекли в качестве посредника в перего-
ворах с отцом подростка. Находясь в довери-
тельных отношениях с предпринимателем, 
посчитало следствие, он оказывал похити-
телям пособничество в вымогательстве вы-
купа. Под видом оказания помощи в перего-
ворах господин Гаджибеков привлек к ним 
своих знакомых.

В декабре прошлого года Верховный суд 
России отменил все судебные решения, вы-
несенные в отношении Руслана Гаджибеко-
ва,— приговор, апелляционное определе-
ние и постановление президиума Верхов-
ного суда Дагестана, признавшие его винов-
ным в похищении несовершеннолетнего за 
выкуп. Судебная коллегия Верховного суда 
РФ возвратила дело в суд первой инстанции 
для его нового рассмотрения.

На этот раз Советский райсуд вынес 
оправдательный приговор господину Гад-
жибекову, не найдя в его действиях соста-
ва преступления. За ним было признано 

право на реабилитацию и обращение в суд 
с требованием о возмещении имуществен-
ного и компенсации морального вреда, свя-
занного с уголовным преследованием. Од-
нако прокуратура не согласилась с таким 
решением и внесла апелляционное пред-
ставление в ВС республики.

Возражая прокуратуре, которая настаива-
ла на вынесении обвинительного пригово-
ра господину Гаджибекову, адвокат Сергей 
Квасов напомнил суду, что обвинительный 
приговор не может основываться на предпо-
ложениях.

Показания свидетелей, обратил внима-
ние членов судебной коллегии адвокат, 
лишь подтверждают факт похищения под-
ростка, его удержания, передачи выкупа, 
уничтожения похитителей силами право-
порядка, но ни в коей мере не содержат ка-
ких-либо сведений, указывающих на при-
частность господина Гаджибекова к совер-
шению какого-либо преступления.

Напомнив о многочисленных процессу-
альных нарушениях, допущенных органом 
предварительного следствия и прокурором, 
утвердившим обвинительное заключение, 
которое впоследствии исправлялось в суде 
апелляционной инстанции, адвокат заявил, 
что иное итоговое решение по делу, кроме 
оправдательного приговора, невозможно. 
ВС, согласился с доводами защиты и оста-
вил оправдательный приговор без измене-
ния, а апелляционное представление — без 
удовлетворения.

Юлия Рыбина, Махачкала

Семилетний срок  
заменили оправданием
Реабилитируют экс-чиновника,  
осужденного за соучастие в похищении боевиками подростка

Из-за несостыковок в обвинении 
Павлу Грибу вновь придется  
встретиться со следователями 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ДУБРОВСКОГО

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет расследует уголовное дело, 
по которому проходят начальник служ-
бы эксплуатации и ремонта кораблей 
Черноморского флота капитана пер-
вого ранга Евгений Гущин и гендирек-
тор ООО «Компания ”Энергоремонт“» 
Сергей Шипицын. Им инкриминируют 
мошенничество при ремонте и обслу-
живании силовых установок боевых ко-
раблей. Работы, по версии следствия, 
выполнялись с использованием бывших 
в употреблении деталей, которые опла-
чивались военными как новые. Господи-
на Шипицына по ходатайству следствия 
взяли под стражу, а у семьи капитана Гу-
щина в счет погашения ущерба аресто-
вали автомобиль Subaru Forester.

Военным следственным управлением 
Следственного комитета России (ВСУ СКР) 
по Черноморскому флоту Евгений Гущин 
подозревается в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК, а так-
же п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере и превышение долж-
ностных полномочий с причинением тяж-
ких последствий), а Сергей Шипицын обви-
няется в мошенничестве. По данным следст-
вия, в 2013 году компания господина Шипи-
цына заключила контракт с Минобороны на 
ремонт и обслуживание дизельных двигате-
лей кораблей. В его рамках в ходе работ на 
одном из малых ракетных кораблей Черно-
морского флота использовались ранее нахо-
дившиеся в эксплуатации комплектующие. 
Таким образом, считают в правоохранитель-
ных органах, господин Шипицын и его под-

чиненные «создали видимость» ремонтных 
работ, за которые незаконно получили в 2016 
году от Минобороны 59 105 334 руб. оплаты.

Участники расследования полагают, что 
ООО «Компания 

”
Энергоремонт“» получило 

необоснованную оплату благодаря содейст-
вию капитана первого ранга Гущина. Как на-
чальник службы эксплуатации и ремонта ко-
раблей Черноморского флота, он подписал 
акты сдачи-приемки выполненных работ, 
которые содержали, по версии следствия, 
заведомо ложные сведения.

Вначале уголовное дело было возбужде-
но в отношении неустановленных лиц, и го-
сподин Шипицын проходил по нему свиде-
телем. В этом качестве он несколько раз при-
езжал на допросы в Севастополь, где ведется 
следствие, но всякий раз возвращался после 
них домой в Подмосковье. Задержали пред-
принимателя после того, как он, по данным 
ФСБ, якобы пытался оказать давление на 
других свидетелей, дававших показания о 
его возможной причастности к хищениям. 
Удовлетворив ходатайство ВСУ СКР, Севасто-
польский гарнизонный военный суд аресто-
вал гендиректора «Энергоремонта» до 9 ав-
густа. Защита бизнесмена обратилась в Севе-
ро-Кавказский окружной военный суд, пред-
ложив в качестве альтернативы СИЗО залог 
или домашний арест, но мера пресечения 
была оставлена прежней. Адвокат господи-
на Шипицына от комментариев отказался, 
сославшись на то, что вначале ему нужно по-
лучить добро от своего клиента.

Капитан первого ранга Евгений Гущин, 
как утверждают источники 

”
Ъ“, ареста из-

бежал, однако по ходатайству следствия для 

погашения ущерба по делу был арестован ав-
томобиль Subaru Forester, которым пользо-
валась и супруга военного. Последняя обра-
тилась с жалобой в суд, утверждая, что авто-
мобиль был приобретен на семейные нако-
пления, а поэтому должна быть арестована 
только доля в нем ее супруга, который про-
ходит по уголовному делу. Машина в итоге 
осталась под обеспечительными мерами. В 
пресс-службе флота и ВСУ СКР на запросы 

”
Ъ“ по этому делу оперативно не ответили.

При этом следует отметить, что контракт, 
вызвавший подозрения у ФСБ и ВСУ СКР, 
предусматривал выполнение работ по ре-
монтам дизелей производства ОАО «Звезда» 
на кораблях Балтийского и Черноморского 
флотов, а также Каспийской флотилии. ООО 
«Компания 

”
Энергоремонт“», выполняя его, 

получило от военного ведомства аванс в раз-
мере 330,212 млн руб. Впоследствии Минобо-
роны был выставлен счет еще на 301,94 млн 
руб., который военное ведомство не оплати-
ло. Эта сумма с госпошлиной в 200 тыс. руб. в 
2016 году была взыскана через Арбитражный 
суд Москвы, однако после того, как в 2017 го-
ду Минобороны обжаловало решение суда 
первой инстанции в 9-м апелляционном ар-
битражном суде, истец свои требования ото-
звал. В том же году ООО попыталось стать 
партнером Феодосийского судомеханическо-
го завода, передав ему часть контрактов по ре-
монту дизелей Черноморского флота, однако 
инвестсоглашение было расторгнуто, так как 
местные власти посчитали, что лучше рабо-
тать с производителями двигателей, разме-
стив у себя их филиал, чем с ремонтниками.

Николай Сергеев

Капитан и коммерсант  
заработали на дизеле
На Черноморском флоте выявлены хищения  
при ремонте силовых установок
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СУ СКР по Ярославской области 
проверяет работу бывшего со-
трудника управления, который 
в прошлом году отказался возбу-
ждать уголовное дело по заявле-
ниям о пытках в ИК-1 осужденного 
Евгения Макарова. Избиения ока-
зались на видеозаписи. Выясни-
лось, что экс-следователь находит-
ся в армии. Вчера были задержаны 
шесть сотрудников колонии, сегод-
ня ожидаются новые задержания. 
Также ИК-1 посетили глава СПЧ Ми-
хаил Федотов и первый замдирек-
тора ФСИН России Анатолий Рудый. 
По мнению представителя службы, 
избитый осужденный сам спрово-
цировал конфликт.

В отношении бывшего следовате-
ля следственного отдела по Заволж-
скому району Ярославля СУ СКР по 
региону лейтенанта юстиции Родио-
на Свирского начата процессуальная 
проверка в связи с уголовным делом 
о пытках в исправительной колонии 
№1. Об этом 

”
Ъ“ сообщила официаль-

ный представитель ведомства Кристи-
на Гузовская. Господин Свирский про-
водил проверку по заявлению адвока-
тов о пытках осужденного Евгения Ма-
карова в ИК-1 29 июля 2017 года и 10 
августа вынес постановление об отка-
зе в возбуждении уголовного дела. Это 
избиение оказалось запечатлено в де-
сятиминутном видеоролике, распро-
страненном на прошлой неделе пра-
возащитным фондом «Общественный 
вердикт». На нем толпа мужчин в слу-
жебной форме жестоко избивает осу-
жденного. На днях СК возбудил дело 
по этому эпизоду по п. «а» ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных полно-
мочий с применением насилия), ко-
торый предусматривает наказание 
от трех до десяти лет лишения свобо-
ды. Как выяснилось, Родион Свирский 
уже не работает в СК. В ноябре прошло-
го года он был призван в армию и нахо-
дится на службе до сих пор, пояснила 
госпожа Гузовская.

Вчера следователи задержали шесть 
сотрудников ИК-1. «С ними будут рабо-
тать до позднего вечера»,— рассказали 

”
Ъ“ в СУ СКР. Ожидается, что следствие 

выйдет в суд с ходатайствами об их аре-
сте в среду. Завтра ожидаются новые 
задержания, уточнили в управлении. 
Всего на видеоролике видно 17 чело-
век, еще один снимал избиение на ре-
гистратор.

Между тем адвокаты опасаются, что 
новое расследование может быть про-

ведено не на должном уровне. По их 
данным, один из членов следственной 
группы, созданной в первом отделе по 
расследованию особо важных дел СУ 
СКР, приходится родственником участ-
нику видео с избиением осужденного. 
В пресс-службе СУ СКР пояснили 

”
Ъ“, 

что у них нет такой информации. Кро-
ме того, правозащитники подозревают 
в родстве заместителя начальника ИК-
1 Игита Михайлова и заместителя гла-
вы Ярославской прокуратуры по над-
зору за исполнением законов в испра-
вительных учреждениях по фамилии 
Михайлов. В настоящее время «Общест-
венный вердикт» ищет подтверждение 
этой информации, сообщила 

”
Ъ“ адво-

кат фонда Ирина Бирюкова. Она вместе 
с семьей покинула Россию из-за посту-
пающих угроз. Федеральная адвокат-
ская палата РФ получила ее заявление 
с просьбой о содействии в предоставле-
нии госзащиты.

В понедельник ИК-1 посетили пред-
седатель Совета при президенте РФ по 
правам человека (СПЧ) Михаил Фе-
дотов и первый заместитель главы 
ФСИН Анатолий Рудый. Господин Фе-
дотов по итогам проверки пообещал 
добиться госзащиты для Ирины Бирю-
ковой и ее семьи. Случившееся в яро-
славской колонии, по его мнению, 

должно стать уроком как следовате-
лям, так и сотрудникам ФСИН. Глава 
СПЧ отметил, что сотрудники испра-
вительных учреждений не должны 
снимать видеорегистраторы во вре-
мя работы, а для конвоиров необхо-
димо предусмотреть «серьезные по-
следствия» в случае применения спец-
средств без записи видео. По словам 
Михаила Федотова, в 2017 году око-
ло десяти раз было отказано в возбу-
ждении уголовных дел по заявлениям 
о преступлениях в колонии №1. Все 
эти материалы, добавил он, будут из-
учены еще раз.

Господин Рудый, в свою очередь, 
предположил, что «недальновидные 
неумные сотрудники» колонии, попав-
шие на видео, попытались скрыть ви-
деозапись при проверке. «Я полагаю, 
что эта запись у кого-то из них осталась, 
а потом просто была продана»,— зая-
вил первый заместитель главы ФСИН. 
По его мнению, «ситуация была спро-
воцирована определенными силами»: 
у Евгения Макарова было 136 наруше-
ний, и он «вел себя крайне вызывающе, 
вызывал постоянно на конфликт адми-
нистрацию, постоянно пытался сде-
лать так, чтобы в отношении него бы-
ла какая-то крайняя реакция личного 
состава». Ранее на сайте ведомства бы-
ло размещено сообщение: «Руководст-
во и личный состав ФСИН категориче-
ски осуждает поведение подобных со-
трудников и сожалеет, что в УИС проис-
ходят случаи, которые дискредитиру-
ют службу».

Александр Тихонов,  
Ярославль

Следователь после пыток  
ушел в армию
СК выясняет, как проводилась проверка  
по жалобе на избиение в ярославской колонии ”Ъ“ поговорил с нескольки-

ми знакомыми Антонины Зи-
миной, задержанной несколь-
ко дней назад в Калининграде 
и арестованной по подозре-
нию в государственной изме-
не (ст. 275 УК РФ). Все они со-
гласились общаться только на 
условиях анонимности, двое из 
них считают арест госпожи Зи-
миной «странным» и «шокирую-
щим», напоминая, что бывшая 
директор Балтийского центра 
диалога культур известна как 
член клуба друзей Фонда Гор-
чакова, созданного в 2010 го-
ду по инициативе тогдашнего 
президента РФ Дмитрия Мед-
ведева. Известно, что Антони-
на Зимина этапирована из Ка-
лининграда в следственный 
изолятор ФСБ «Лефортово»; 
представители общественной 
наблюдательной комиссии со-
общили, что с ней работает ад-
вокат по назначению. В СМИ 
уже появились предположе-
ния о возможном обмене госпо-
жи Зиминой на арестованную 
в США россиянку Марию Бути-
ну. В ФСБ дело госпожи Зими-
ной пока не комментируют.

”
Ъ“ опросил несколько человек, 

лично знающих Антонину Зими-
ну, арестованную по подозрению 
в госизмене несколько дней на-
зад. Все они согласились общать-
ся лишь на условиях анонимно-
сти. Двое собеседников назвали ее 
арест «крайне странным» и «шоки-
рующим». «Спокойная, доброже-
лательная девушка, придерживаю-
щаяся прогосударственных взгля-
дов, не представляю, в чем она мо-
жет быть виновной»,— сказал один 
из ее знакомых. Второй напомнил, 
что Антонине Зиминой был запре-
щен въезд в Литву, где у нее прожи-
вают родственники. «Литовские 
власти считали ее, в том числе из-за 
сотрудничества с Фондом Горчако-
ва, едва ли не пособницей россий-
ских спецслужб и проводником 
пропагандистских идей Москвы. 
Не верю, чтобы она могла пойти на 
госизмену»,— отметил другой.

В то же время двое других зна-
комых девушки сказали, что у нее 
«беспечный» и «авантюристский» 
характер. «Могла попасться по глу-
пости»,— предположил один из 
знающих ее людей. По его словам, 
Антонина Зимина поделилась 
с несколькими людьми информа-
цией о том, что «на нее давят спец-
службы и России, и Литвы». «Рос-
сийские якобы долгое время без-
успешно склоняли ее к сотрудни-
честву, а литовские недавно пред-
ложили работать на них, взамен 
пообещав разрешить въезд в стра-
ну. Но она уверяла, что и это пред-
ложение отклонила»,— говорит 
знакомый девушки. Еще один со-
беседник 

”
Ъ“ вспомнил, что девуш-

ка регулярно жаловалась на отсут-
ствие денег и в последнее время 

нигде официально трудоустроена 
не была. При этом и эти двое зна-
комых выразили сомнение в том, 
что Антонина Зимина стала бы 
сознательно сотрудничать с ино-
странными спецслужбами.

На сайте созданного по реше-
нию тогдашнего президента РФ 
Дмитрия Медведева в 2010 году 
и занимающегося поддержкой пу-
бличной дипломатии Фонда Гор-
чакова Антонина Зимина числит-
ся как «независимый эксперт, член 
клуба друзей Фонда Горчакова». 
Среди ее профессиональных инте-
ресов перечислены «идентичность 
политической элиты Латвии, по-
литика стран Балтии в отношении 
РФ». Отметим, что Фонд Горчакова 
ранее активно работал на балтий-
ском направлении, но потом пе-
реориентировался на другие ре-
гионы. На сайте фонда указывает-
ся, что госпожа Зимина представ-
ляет Калининград. Но, по словам 
нескольких собеседников 

”
Ъ“, она 

часто бывала в Москве, где с недав-
них пор живет ее супруг Констан-
тин Антонец.

Господин Антонец числится ру-
ководителем некоммерческой ор-
ганизации «Балтийский центр ди-
алога культур» в Калининграде, ко-
торый до 2016 года возглавляла 
Антонина Зимина. При этом дей-
ствующая автономная НКО с та-
ким названием зарегистрирова-
на 22 апреля 2016 года. От обще-
ния с журналистами господин Ан-
тонец отказывается, не отвечая на 
телефонные звонки и сообщения 
в социальных сетях. Тех предста-
вителей СМИ, которым удалось 
с ним связаться, он попросил «сте-
реть его номер телефона». Сайта 
у центра нет, какой-либо актив-
ной деятельности он на данный 
момент не ведет. Офис Балтийско-
го центра диалога культур по ука-
занному в сети деловых коммуни-
каций адресу 

”
Ъ“ найти не удалось.

Хотя в ряде публикаций Анто-
нина Зимина названа известным 
в Калининграде политологом, 
в регионе о ней заговорили лишь 
в связи с ее арестом. Никаких заяв-
лений в СМИ или комментариев 
в качестве эксперта Антонина Зи-
мина не давала. Ранее телеканал 
«Дождь» со ссылкой на знакомого 
госпожи Зиминой главу молодеж-
ной ассоциации «Ювенис» (Клай-
педа, Литва) Алексея Грейчуса со-
общил, что в 2015 году она была за-
держана в Вильнюсе после одной 
из конференций с участием мест-
ных и российских экспертов и де-
портирована в Россию. В друзьях 
Антонины Зиминой в Facebook 
значатся родственники девушки, 
живущие в Израиле и Литве. На во-
просы 

”
Ъ“ о госпоже Зиминой, ад-

ресованные им в соцсетях, они от-
вета пока не дали.

Последняя информация с упо-
минанием имени Антонины Зи-
миной на сайте Фонда Горчакова 

появилась в марте 2014 года в свя-
зи с проектом «Балтийский диа-
лог»: проект заявлялся как «пло-
щадка для обмена мнениями мо-
лодых экспертов России, Латвии, 
Литвы и Эстонии», в 2014 году он 
должен был пройти в третий раз. 
В подготовке мероприятия приня-
ли активное участие члены клуба 
друзей Фонда Горчакова Антони-
на Зимина и Алексей Сагайдак. 
В июле 2014 года на Международ-
ном молодежном форуме «Балтий-
ский Артек» состоялась презента-
ция Фонда Горчакова, которую так-
же проводили Алексей Сагайдак 
и Антонина Зимина. Господин Са-
гайдак возглавляет в Калинингра-
де муниципальное автономное уч-
реждение «Молодежный центр» 
и является депутатом горсовета. 
Прессе он сообщил, что с 2014 года 
совместных дел с Антониной Зи-
миной у него не было.

В ряде СМИ сообщалось, что 
Антонина Зимина сотрудничает 
с Балтийским федеральным уни-
верситетом имени Канта, но в уни-
верситете эту информацию опро-
вергли: «В соответствии со ст. 43 ФЗ 

”
О средствах массовой информа-

ции“ считаем необходимым сооб-
щить, что Зимина Антонина Кон-
стантиновна завершила обучение 
в аспирантуре БФУ им. И. Канта 
в 2012 году (приказ об отчислении 
от 20 октября 2012 года). Она рабо-
тала в университете младшим на-
учным сотрудником с июня по де-
кабрь 2013 года». После этого Анто-
нина Зимина с учреждением не со-
трудничала, подчеркнули предста-
вители вуза.

Депутат Калининградской об-
ластной думы Соломон Гинзбург 
сказал в интервью Би-би-си, что Ан-
тонина Зимина «производила впе-
чатление человека далекого от то-
го, чтобы как-либо продавать роди-
ну». «Возможно, ее задержание — 
симметричный ответ на задержа-
ние в США Марии Бутиной (росси-
янка, арестованная по обвинению 
в действиях в интересах России на 
территории США.— 

”
Ъ“),— пред-

положил господин Гинзбург в ин-
тервью.— Кажется, они одногодки, 
и как та, так и другая к разведке не 
имеют никакого отношения».

По данным представителей 
ОНК Москвы, Антонина Зимина 
находится в одиночной камере 
в Лефортово, состояние ее подав-
ленное, на прошлой неделе она 
просила о визите к ней терапевта. 
С ней работает адвокат по назначе-
нию. В пресс-службе УФСБ по Ка-
лининградской области 

”
Ъ“ отка-

зались давать комментарии по по-
воду задержания Антонины Зими-
ной. «Возможно, мы будем распо-
лагать какой-то информацией для 
прессы в ближайшее время»,— со-
общили в ведомстве.

Татьяна Рязапова,  
Калининград;  
Елена Черненко

Балтийский диалог спецслужб
Знакомые Антонины Зиминой шокированы 
ее арестом по подозрению в госизмене

Федеральная служба безопасно-
сти (ФСБ) РФ предложила обновить 
список «стратегически важных ре-
сурсов», которые запрещено без 
разрешения вывозить из России. 
Кроме уже перечисленных там неф-
ти, газа и этилового спирта, доку-
мент предлагается дополнить бу-
рыми и гималайскими медведями, 
а также кабаргой: в ФСБ утвержда-
ют, что их массово убивают, что-
бы потом продавать части их тел на 
нелегальных зарубежных рынках. 
Опрошенные ”Ъ“ экологи одобря-
ют эти меры, но подчеркивают, что 
проект ФСБ касается только вывоза 
этих видов за границу, хотя пробле-
мы у них возникают и внутри стра-
ны. Экологи требуют добавить мед-
ведей в Красную книгу, против чего 
выступает Минприроды.

Специалисты ФСБ разработали про-
ект постановления правительства о вне-
сении в список стратегически важных 
ресурсов бурых и гималайских медве-
дей, а также кабарги (оленевидное жи-
вотное). В пояснительной записке авто-
ры проекта указывают, что браконьеры 
отстреливают этих животных внутри 
России, а потом вывозят части их тел за 
рубеж и там нелегально продают.

Стратегически важными ресурсами 
считаются товары, несогласованный 
вывоз которых с территории России 
считается контрабандой (наказание — 
до 12 лет лишения свободы и штраф до 
1 млн руб.). В перечень входят, в частно-
сти, редкоземельные и драгоценные 
металлы, этиловый спирт, мясо живот-
ных, рыба и ракообразные, а также жи-
вотные, находящиеся под угрозой ис-
чезновения или занесенные в Красную 
книгу РФ. У бурых и гималайских мед-
ведей и кабарги такого статуса нет. Бу-
рый медведь и кабарга включены в при-
ложение II СИТЕС (Конвенция о между-
народной торговле дикими видами фа-
уны и флоры, находящимися под угро-
зой исчезновения), гималайский мед-
ведь — в приложение I. Вывоз за грани-
цу живых животных, а также любых их 
частей может осуществляться только по 
специальным разрешениям Роспри-

роднадзора, причем вывозить можно 
лишь единичные «охотничьи и рыбо-
ловные трофеи, являющиеся собствен-
ностью физических лиц», либо живот-
ных, «разведенных в неволе».

«Лапы медведя — азиатский делика-
тес, из-за которого на животных посто-
янно растет спрос,— пояснил директор 
программы по сохранению биоразно-
образия 

”
WWF России“ Владимир Кре-

вер.— Речь идет о многих сотнях лап. 
Кабаргу уничтожают ради мускуса, ко-
торый используется для парфюмерии, 
а также из-за клыков самцов этих жи-
вотных. Попыток нелегального про-
воза очень много, и все они наруша-
ют действующее законодательство, так 
что подобные меры имеют смысл». Го-
сподин Кревер напомнил, что в России 
еще с 2013 года сохраняется тенден-
ция на ужесточение законодательства 
в этой области: тогда в УК РФ появилась 
ст. 258.1, предусматривающая наказа-
ние за незаконную добычу и оборот ох-
раняемых видов животных. Но бурый 
и гималайский медведи не находятся 
на грани исчезновения в РФ, отмеча-
ет господин Кревер, поэтому они и не 
попадали в список 2013 года, «между 
тем незаконная торговля лапами этих 
животных идет в очень больших объе-
мах, и хотя пока не угрожает существо-
ванию видов, но требует вмешательст-
ва органов».

Можно одобрить любые меры, ко-
торые приведут к ужесточению нака-
зания за браконьерство и контрабан-
ду этих видов животных, согласен экс-
перт «Гринписа России» Михаил Крейн-
длин. «Но насколько они будут реализо-
ваны — большой вопрос. Обнаружить 
ту же кабарожью струю, ради вывоза 
которой и убивают животное, практи-
чески невозможно. Это очень малень-
кая железа. Случаев задержания с ней 
практически не было, только если это 
уж очень большие партии»,— говорит 
он. По его словам, струя кабарги и мед-
вежьи лапы наибольшей популярно-
стью пользуются в Китае, поэтому эти 
виды животных «очень сильно страда-
ют от браконьерства». «Всех проблем 
инициатива ФСБ не решит,— считает 

господин Крейндлин.— Предложение 
не затрагивает проблему сохранения 
среды обитания животных. Тот же ги-
малайский медведь проживает в основ-
ном в широколиственных лесах Даль-
него Востока, которые очень интенсив-
но используются». К тому же нововве-
дение будет касаться только перемеще-
ния этих видов за границу, а добыва-
ют их внутри России, отмечает госпо-
дин Крейндлин. Решить эту проблему, 
по словам эксперта, можно лишь путем 
включения видов в Красную книгу РФ.

Напомним, в начале июня Генпроку-
ратура разошлась с Минприроды в во-
просе оценки численности бурого и ги-
малайского медведей. Надзорное ве-
домство тогда предложило министер-
ству включить бурого и гималайского 
медведей в Красную книгу РФ. По дан-
ным Генпрокуратуры, с 2015 года чи-
сленность бурого медведя в России со-
кратилась с 225 тыс. до 143 тыс. особей, 
причем главной причиной стало бра-
коньерство. Минприроды в ответ зая-
вило об увеличении численности этих 
видов: бурого медведя — с 203,6 тыс. до 
245,1 тыс. особей, а гималайского — 
с 5,1 тыс. до 7,3 тыс. особей. В Минпри-
роды считают, что «введение ограниче-
ний на добычу медведей, тем более за-
несение бурого и гималайского медве-
дей в Красную книгу РФ, создаст пред-
посылки отнесения законопослушных 
граждан к категории нарушителей за-
кона даже в случае отстрела медведя 
в целях самообороны» (см. об этом 

”
Ъ-

Онлайн“). Достоверных данных о чи-
сленности кабарги у чиновников нет, 
но эксперты указывают, что в прош-
лом году в Алтайском крае пришлось 
открыть специальный питомник для 
разведения этих животных из-за угро-
зы всей популяции.

При этом в Минприроды поддержи-
вают предложение ФСБ и считают, что 
оно поможет установить особые ме-
ры защиты этих видов животных и со-
хранить их популяцию при растущем 
спросе на нелегальном рынке.

Александр Черных,  
Анна Васильева,  
Константин Валякин

ФСБ окажет медведю услугу
”Ъ“ разобрался, почему служба решила  
расширить список стратегически важных животных

Генпрокуратура осталась не-
довольна работой Роспри-
роднадзора по контролю 
деятельности особо охраня-
емых природных территорий 
(ООПТ). Прокуроры обраща-
ют внимание, что служба «дли-
тельное время» оставляет без 
внимания нарушения законо-
дательства. В Росприроднад-
зоре рассматривают претен-
зии надзорного ведомства. 
Экологи считают причиной 
большинства нарушений недо-
статок финансирования приро-
доохранных территорий.

Генпрокуратура внесла пред-
ставление врио главы Росприрод-
надзора Амирхану Амирханову 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) об устра-

нении нарушений законодатель-
ства об особо охраняемых природ-
ных территориях, выявленных 
в ходе проверки. В пресс-службе 
Генпрокуратуры подтвердили факт 
направления представления в Рос-
природнадзор. В документе отме-
чается, что нарушения пожарной 
безопасности в ООПТ носят мас-
совый характер и на протяжении 
длительного времени не устраня-
ются, оставаясь без внимания орга-
нов Росприроднадзора. Например, 
в результате «бездействия дирек-
ции» Хинганского государствен-
ного заповедника и «попуститель-
ства» управления Росприроднадзо-
ра по Амурской области в 2018 го-
ду произошли природные возго-

рания, которые уничтожили более 
5,3 тыс. га уникальных земель.

Также в ходе проверки Генпро-
куратура установила, что в 40 при-
родных заповедниках и нацио-
нальных парках не проводилось 
лесоустройство, 38 ООПТ функцио-
нируют без лесохозяйственных ре-
гламентов лесничеств, а у 17 проек-
ты освоения лесов не получили по-
ложительного заключения госэкс-
пертизы. В восьми нацпарках не 
утверждены планы тушения лес-
ных пожаров. Кроме того, Роспри-
роднадзор необоснованно рассма-
тривал отнесенные к компетенции 
Мин природы вопросы согласова-
ния социально-экономической де-
ятельности, отмечают прокуроры. 
При этом лесоустройство не отно-
сится к полномочиям Росприрод-
надзора, сообщил 

”
Ъ“ собеседник, 

знакомый с ситуацией.
Координатор Лесной програм-

мы WWF России Константин Кобя-
ков подтверждает проблему с лес-
ными пожарами в ООПТ и недоста-
точными усилиями дирекций по 
их предотвращению. По данным 
Минприроды, с начала 2018 года 
зафиксировано 132 природных по-
жара в 20 заповедниках и 24 нацио-
нальных парках федерального зна-
чения. Площадь, пройденная ог-
нем, составляет 84 тыс. га, в том чи-
сле 35,2 тыс. га — лесная. По мне-
нию господина Кобякова, это свя-
зано с недостатком финансирова-
ния борьбы с пожарами: «Это об-

щая проблема со всеми лесами. На 
земли лесного фонда дается в де-
сять раз меньше средств, чем нуж-
но для обеспечения нормальной 
работы. В случае ООПТ — в пять раз 
меньше». С ним согласен эксперт 
«Гринписа России» Михаил Крейн-
длин, отмечая также недостаток 
финансирования на лесоустрой-
ство: «Даже в Московской области 
последнее лесоустройство прово-
дилось в 2000 году». По мнению го-
сподина Крейндлина, органы Рос-
природнадзора недостаточно вни-
мания уделяют проблеме пожаров 
в ООПТ: так, по его словам, «руко-
водство Хинганского заповедни-
ка увлекается 

”
профилактически-

ми выжиганиями“, из-за чего пе-
риодически сжигают значитель-
ную часть территории заповедни-
ка и прилегающие территории».

Как сообщил 
”
Ъ“ врио главы Ро-

сприроднадзора Амирхан Амир-
ханов, ведомство проводит про-
верку по указанным нарушениям. 
В Минприроды 

”
Ъ“ заявили, что го-

товят разъяснения по замечаниям 
и вопросам Генпрокуратуры. Ряд 
нарушений сейчас устраняется. 
«В настоящее время проекты лесоу-
стройства отсутствуют на вновь со-
зданных ООПТ, на которых еще не 
успели провести лесоустроитель-
ные работы, которые очень трудо-
емки и затратны»,— добавили в ве-
домстве.

Анна Васильева,  
Ольга Никитина

Прокуроры присмотрелись 
к заповедному
Надзорное ведомство представило Росприроднадзору 
список нарушений в ООПТ

Глава СПЧ Михаил Федо-
тов (в центре) надеется, 
что расследование изби-
ения заключенного в яро-
славской колонии станет 
уроком для сотрудников 
ФСИН и для следователей 
ФОТО ОЛЕГА СМЫСЛОВА



По президенту Франции  
нанесли первомайский удар
Эмманюэль Макрон может пострадать от насильственных действий своего помощника

Глава МВД Франции Жерар Коллон вче-
ра был вызван в юридическую комиссию 
Национальной ассамблеи и более двух 
часов давал объяснения по поводу «дела 
Беналля». Александра Беналля, помощ-
ника главы администрации президента 
Эмманюэля Макрона, обвиняют в напа-
дении на участников первомайской де-
монстрации. По мнению корреспондента 

”Ъ“ во Франции Алексея Тарханова, оп-
позиция намерена превратить историю 
в грандиозный политический скандал.

Александр Беналля проходит обвиняе-
мым по делу о нанесении побоев. В связи 
с этим президент проводит в Елисейском 
дворце тайные совещания. Национальная 
ассамблея — нижняя палата парламента — 
призвала к ответу министра внутренних дел 
Жерара Коллона и префекта Парижа. Оппо-
зиция трубит о скандале «масштаба 

”
Уотер-

гейта“». Так, не сговариваясь, квалифициро-
вали эту историю непримиримые против-
ники — председатель крайне правого «На-
ционального объединения» Марин Ле Пен 
и глава левой «Непокорившейся Франции» 
Жан-Люк Меланшон.

Скандал разразился 18 июля, когда газе-
та Le Monde опубликовала запись инциден-
та, происшедшего в Париже во время демон-
страции 1 мая. Полицейские жестко задер-
живают демонстранта, при этом один из них 
бьет его по затылку и валит на землю. В на-
падавшем журналисты узнали не имевшего 
никакого отношения к полицейской опера-
ции человека из окружения президента Эм-
манюэля Макрона.

Заинтересовавшись личностью 26-летне-
го Александра Беналля, СМИ обнаружили 
много странностей. Человек, работавший 
в службе безопасности Социалистической 
партии, прошел бок о бок с Эмманюэлем Ма-
кроном весь путь его восхождения к власти. 
Он фигурирует рядом с президентом на де-
сятках фотографий. Всплыли истории о том, 
как Александр Беналля выставлял из конфе-
ренц-залов политических противников пре-

зидента, нападал на журналистов, угрожал 
им. На многих снимках он фигурирует с на-
ушником, который носят охранники, на не-
которых — предстает с повязкой «полиция» 
и с полицейской рацией в руках. Его маши-
на была оборудована специальными сигна-
лами, ему была предоставлена служебная 
квартира неподалеку от Елисейского двор-
ца. Находясь в военном резерве, он получил 
высокие внеочередные звания и право на 
ношение оружия.

При этом он не имел никакого офици-
ального поста в охране президента, кото-
рой занимается GSPR (Groupe de securite de 
la presidence de la Republique), специальное 
подразделение полиции. Он занимал долж-
ность помощника главы президентской ад-
министрации, но почему-то всегда оказывал-
ся в центре событий с участием президента 
и выглядел как его главный телохранитель.

Совсем недавно в СМИ появилась инфор-
мация, что Александр Беналля работал над 
проектом реорганизации президентской 
охраны. В этом качестве он не раз вступал 
в конфликты с профессионалами из МВД. 
В связи с этим журналисты задаются вопро-
сом, не было ли появление информации 
о первомайском инциденте результатом 
межведомственного соперничества. Не стал 
ли слишком активный, амбициозный и мо-
лодой сотрудник президента жертвой двор-
цовых интриг? Этот вопрос был задан на 
парламентской комиссии министру Колло-
ну. Министр признал необходимость совер-
шенствования системы охраны президента, 
но отрицал всякую связь готовящихся изме-
нений с Александром Беналля.

После того как драка с демонстрантами 
попала в газеты, Александр Беналля был уво-
лен, вызван в полицию и двое суток пробыл 
под арестом. Его обвиняют в побоях легкой 
тяжести, нанесенных в составе группы со-
общников, в незаконном использовании по-
лицейской формы и в том, что он уговорил 
своих друзей-полицейских передать ему за-
писи камер наблюдения, его уличающие. За 
все это ему грозит до трех лет лишения сво-
боды и большой денежный штраф.

Жерар Коллон объяснил, что сотрудник 
администрации президента официально на-
ходился в рядах полиции «как наблюдатель». 
Именно поэтому он получил для защиты по-
лицейский шлем. Это нормальная практика, 

но, чтобы в дальнейшем не возникало недо-
разумений, министр внутренних дел пред-
ложил впредь выдавать наблюдателям спе-
циальную форму с соответствующими опоз-
навательными знаками.

Отметим, что в функции наблюдателей не 
входит участие в полицейских акциях — им 
это прямо запрещено. Сам господин Беналля 
приводит в свое оправдание статью уголов-
ного кодекса, которая разрешает и даже по-
ощряет любого гражданина к задержанию на-
рушителя закона. Однако присутствовавшие 
на площади журналисты уверяют, что люди, 
на которых он напал вместе с другими поли-
цейскими, «вели себя мирно».

История Александра Беналля произошла 
в очень неудачное для правительства время. 
Она попала в руки журналистов в тихие лет-
ние месяцы, когда мало новостей. В Нацио-
нальной ассамблее сейчас идут внеочеред-
ные заседания, обсуждаются детали консти-
туционной реформы. Ради этого парламент-
ские каникулы были отложены на август. Те-
перь стараниями оппозиции слушания по 
конституции вылились в обвинения прави-
тельства и президента.

Жерар Коллон заявил на парламентской 
комиссии, что ничего не знал о работе Алек-
сандра Беналля. Администрация также откре-
щивается от своего неудобного сотрудника. 
Пресс-служба президента объясняет, что Эм-
манюэль Макрон не вовремя получил полную 
информацию о предосудительном поведении 
своего помощника. Господин Беналля был 
якобы отстранен от работы на 15 дней и, как 
утверждается, наказан, понижен в должно-
сти и все эти дни находился на грани увольне-
ния. Между тем его обнаружили на фотосним-
ках, сделанных в автобусе, в котором проеха-
ла по Елисейским Полям после своего триум-
фа французская футбольная сборная.

Представители оппозиции считают, что 
президентская администрация пыталась за-
мять неприятную для себя историю. Ничем 
другим они не могут объяснить два меся-
ца, в течение которых не были приняты ни-
какие меры для урегулирования ситуации. 
Они считают, что, если бы запись избиения 
демонстранта не была обнародована журна-
листами, Александр Беналля сохранил бы 
свой пост «тени» президента с непонятны-
ми функциями, широкими полномочиями 
и значительными привилегиями.

Ставший скандально известным 
26-летний Александр Беналля 
(вверху) запечатлен на десятках 
фотографий рядом с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном  
ФОТО REUTERS

Рейтинг Дональда Трампа окреп от критики
Президент США усиливает свои позиции

Несмотря на беспрецедентно жесткую 
критику со стороны оппонентов, пре-
зидент США Дональд Трамп завоевы-
вает все больше сторонников внутри 
страны. Согласно последнему опро-
су, проведенному NBC News и The Wall 
Street Journal, его популярность в июле 
достигла наивысшего уровня за все вре-
мя правления. А недавние заявления ре-
спубликанцев свидетельствуют о том, 
что теперь уже далеко не все они готовы 
объединиться с демократами в противо-
стоянии главе Белого дома. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, новая вол-
на поддержки Дональда Трампа — это 
обратная реакция консервативной части 
общества на усиливающееся давление 
на президента со стороны либеральной 
американской элиты, считающей его по-
литику противоречащей лидерству США 
и ценностям глобализации. 

Рейтинг вышел из пике
Не утихающие в Вашингтоне страсти по-
сле саммита президентов Трампа и Пути-
на в Хельсинки, состоявшегося 16 июля, не 
только не обрушили рейтинг действующего 
главы Белого дома, но, напротив, даже при-
вели к его небольшому росту.

Результаты последнего опроса, прове-
денного телеканалом NBC News и газетой 
The Wall Street Journal, стали неприятным 
сюрпризом для оппонентов Дональда Трам-
па, повторяющих свой главный тезис о том, 
что его встреча с Владимиром Путиным под-
твердила полную несостоятельность 45-го 
президента США и его неспособность отста-
ивать национальные интересы Америки.

Этот опрос показал, что в июле число 
американцев, поддерживающих свое-
го президента, составило 45%, что на один 
пункт больше показателя июня. При этом 
около трети американцев остаются непо-
колебимыми приверженцами президента 
Трампа, одобряя его работу безоговорочно 
(29%). Еще 16% испытывают к нему частич-
ные симпатии. 

Для Дональда Трампа, вступивше-
го в должность 20 января прошлого года 
и с первых дней своего правления выглядев-
шего в глазах его противников «хромой ут-
кой» в связи с предполагаемым «российским 
вмешательством» в президентские выборы 
2016 года, нынешний показатель поддержки 
стал рекордным.

Ровно год назад, когда в США подводили 
итоги первого полугодия его пребывания 
у власти, рейтинг 45-го президента США, 
продолжавший неуклонно снижаться, до-
стиг минимального уровня за аналогичный 
период для всех американских президентов 
за последние десятилетия. Согласно опро-
су телекомпании ABC News и газеты The 

Washington Post, в июле 2017 года деятель-
ность Дональда Трампа на посту президента 
одобряли лишь 36% американцев, в то время 
как 58% отказали ему в доверии, причем 48% 
оценили его работу крайне негативно.

Причинами такой непопулярности До-
нальда Трампа называли совокупность 
факторов, включая его неспособность по-
кончить с информационной войной по те-
ме «российского вмешательства», неудач-
ные попытки добиться в Конгрессе отказа 
от реформы здравоохранения, начатой пре-
дыдущей администрацией Барака Обамы 
(Obamacare), и продолжавшуюся кадровую 
чехарду внутри команды Белого дома, дейст-
вия которой становились все более хаотич-
ными и несогласованными. 

Даже экономика, считавшаяся сильной 
стороной Дональда Трампа, перестала вы-
глядеть его главным козырем. Заключения 
бюджетного управления Конгресса США 
указывали на то, что администрация прези-
дента могла ошибиться в прогнозах относи-
тельно темпов экономического роста США 
на ближайшее десятилетие и не сможет вы-
полнить свое предвыборное обещание лик-
видировать бюджетный дефицит. В свя-
зи с этим все тот же опрос ABC News и The 
Washington Post показывал, что число аме-
риканцев, одобряющих его экономическую 
политику, лишь немного превышает число 
недовольных ею.

Самой нижней точки рейтинг попу-
лярности Дональда Трампа достиг в декаб-
ре прошлого года — тогда, по данным Pew 
Research Center, он обвалился до 32%. При 
этом 63% американцев оценивали его рабо-
ту неодобрительно.

Время собирать камни 
Между тем динамика общественного мне-
ния в США свидетельствует о том, что за по-
следние месяцы Дональд Трамп начал вы-
полнять свои главные предвыборные об-
ещания по стабилизации экономики, созда-
нию новых рабочих мест, ликвидации ог-
ромного дисбаланса в торговле с ведущими 
партнерами и принуждению евроатланти-
ческих союзников к дополнительным расхо-
дам на оборону, которые ранее несли США.

Согласно исследованию Рew Research 
Center, уже в феврале этого года 48% амери-
канцев связали наблюдающийся в первой 
половине 2018 года рост экономики США 
с деятельностью Дональда Трампа на по-
сту президента, при этом 75% американцев 
назвали свое положение «отличным» или 
 «хорошим».

Тем временем череда кадровых переста-
новок в Белом доме прекратилась, и команда 
45-го президента США предстала гораздо бо-
лее слаженной и дееспособной. Последней 
громкой отставкой в конце марта этого года 

стал уход госсекретаря Тиллерсона, имевше-
го острые разногласия с Дональдом Трампом. 

После того как на посту главы американ-
ского внешнеполитического ведомства Рек-
са Тиллерсона сменил бывший глава ЦРУ 
Майкл Помпео, полностью лояльный главе 
Белого дома и создавший дееспособный ра-
бочий тандем с министром обороны Джей-
мсом Мэттисом, внешняя и оборонная по-
литика США стала окончательно выглядеть 
президентской.

Таким образом, если еще в конце прош-
лого года Дональд Трамп выглядел прези-
дентом-неудачником, терпящим пораже-
ние по всем фронтам, то сегодня ситуация 
для него существенно изменилась. Список 
претензий к 45-му президенту США замет-
но сократился. Главной претензией в глазах 
значительной части американской полити-
ческой элиты — демократов и части респу-
бликанцев — остаются обвинения Дональда 
Трампа в тайных связях с Кремлем и нежела-
нии продолжать давление на Россию, кото-
рую его оппоненты считают одной из глав-
ных угроз США.

Еще одной претензией в глазах некорен-
ных американцев, традиционно голосую-
щих за демократов, остается жесткая иммиг-
рационная политика Дональда Трампа.

Однако вызывая решительное неприятие 
представителей афроамериканской, азиат-
ской и латиноамериканской общин, эта 
политика находит столь же решительную 
поддержку традиционной белой Америки, 
определяемой термином heartland. Эти аме-
риканцы, составляющие «ядерный электо-
рат» республиканцев, считают его иммигра-
ционную политику не отходом от традици-
онных ценностей, а возвращением к ним.

«Наблюдаемый сегодня рост рейтинга До-
нальда Трампа — это обратная реакция его 
сторонников на давление со стороны ли-
беральной и богатой американской элиты, 
которая живет в городах и видит мир через 
призму сервисной экономики и глобали-
зации. Как ни парадоксально, но миллиар-
дера Трампа поддерживают рабочий класс 
и фермеры. Как такое произошло, вопрос, 
которым должна задаваться Демократиче-
ская партия, но она продолжает тратить ог-
ромное количество времени и энергии на 
поиски российского следа в своем проигры-
ше в 2016 году»,— пояснил 

”
Ъ“ базирующий-

ся в Вашингтоне профессор истории Амери-
канского университета Антон Федяшин.

По словам господина Федяшина, «у До-
нальда Трампа очень верная, хотя и не столь 
значительная группа сторонников среди 
тех, кто за него голосовал, и чем больше его 
критикуют американские СМИ и вашинг-
тонские политики, тем упорнее его поддер-
живает его политическая база».

Сергей Строкань

Россию просят  
убрать Иран из Сирии

По данным агентства Reuters, Бинья-
мин Нетаньяху сказал Сергею Лаврову: «Мы 
не допустим, чтобы иранцы разместились 
в 100 км от границы». Именно на такое рас-
стояние, как утверждают израильские СМИ, 
Россия предлагала отвести проиранские си-
лы. Известно, что раньше речь шла о 80-ки-
лометровой буферной зоне. Но Израиль не 
удовлетворило ни то, ни другое.

Основное требование Израиля — исклю-
чение любой возможности обстрела иран-
цами его территории из Сирии. То есть речь 
идет о том, чтобы убрать из этой страны все 
ракеты среднего и дальнего радиуса дей-
ствия. Израиль также требует, чтобы Иран 
прекратил производство высокоточного 
оружия и систем противовоздушной обо-
роны, а также контрабанду оружия в Ливан 
и Сирию. В случае невыполнения этих тре-
бований израильтяне оставляют за собой 
полную свободу действий как в отноше-
нии проиранских сил, так и в отношении 
сирийской армии, так как, по их мнению, 
президент Сирии Башар Асад полностью 
несет ответственность за действия иранцев 
на своей территории.

Израильтяне не просто делают заявле-
ния, но и демонстрируют свои военные воз-
можности. За день до приезда в Иерусалим 
российских представителей Израиль нанес 
удар по научно-исследовательскому центру 
в районе Масьяф в провинции Хама (220 км 
от Дамаска), рядом с которым находится ла-
герь проиранских шиитских формирова-
ний. А за день до саммита в Хельсинки ВВС 
Израиля атаковали военные позиции в рай-
оне аэропорта Нейраб в провинции Алеппо, 
где, как утверждают израильские СМИ, так-
же размещались иранские военные.

Реакции со стороны России не последова-
ло. Де-факто Москва всегда закрывает глаза, 
если израильские ракетные удары не угро-
жают российским военным в Сирии и связа-
ны с иранским присутствием в этой стране.

Главная задача России на данный мо-
мент — возвращение под контроль Дамас-
ка всей территории Сирии. Речь идет о юго-
западной зоне деэскалации, которая при-
мыкает к границам Израиля и Иордании. 
Чтобы военная операция там прошла глад-
ко, России нужно было заручиться поддер-
жкой этих двух стран, а также США. Каза-
лось, что договоренность была достигнута 
после переговоров в Хельсинки. Вашингтон 

устраивало все, на что соглашался Израиль. 
Речь шла о соблюдении соглашения 1974 го-
да о размежевании между Сирией и Изра-
илем, а также об уходе иранцев из Сирии. 
Эти вопросы обсуждались также на перего-
ворах Биньямина Нетаньяху с президентом 
РФ Владимиром Путиным 11 июля в Москве.

Однако полный уход иранцев из Сирии 
Россия обеспечить сейчас не может. На вре-
мя операции на юге Сирии она смогла до-
биться лишь того, чтобы проиранские си-
лы в ней не участвовали. Но сейчас, когда 
после достижения договоренности о при-
мирении между Дамаском и сирийской 
оппозицией в провинциях Эль-Кунейтра 
и Деръа юг практически полностью вернул-
ся под контроль сирийского правительст-
ва, Израиль снова возвратился к своим тре-
бованиям по Ирану.

Израильская позиция была обнародова-
на на фоне очередного обмена жесткими за-
явлениями между Вашингтоном и Тегера-
ном. В конце прошлой недели президент 
Ирана Хасан Роухани предостерег президен-
та США Дональда Трампа от необдуманных 
действий. В ответ президент США пригро-
зил Тегерану серьезными последствиями. 
А госсекретарь Майк Помпео сравнил выс-

шее руководство Исламской Республики 
с мафиозной структурой. В свою очередь, ру-
ководитель и духовный лидер Ирана аятол-
ла Али Хаменеи заявил, что вести перегово-
ры с США бесполезно. За пару часов до встре-
чи с российской делегацией Биньямин Нета-
ньяху припомнил и одобрил заявления аме-
риканских политиков.

Уже после переговоров в Иерусалиме рос-
сийский МИД помимо заявления об итогах 
прошедшей встречи решил ответить и на 
недавнее заявление Госдепа США о том, что 
Москва не выполняет свои обязательства по 
юго-западной зоне деэскалации. «Хотели бы 
подчеркнуть, что в реальности дело обсто-
ит противоположным образом. Именно Ва-
шингтоном в течение многих месяцев ниче-
го не было сделано для того, чтобы в юго-за-
падной зоне деэскалации отделить так на-
зываемые умеренные отряды оппозиции от 
террористов ИГИЛ и 

”
Джебхат ан-Нусры“ (за-

прещенных в РФ.— 
”
Ъ“)»,— заявили в МИД 

РФ. Ровно такие заявления звучали от рос-
сийских и американских дипломатов до 
саммита в Хельсинки, на котором президен-
ты двух стран, казалось бы, пришли к дого-
воренностям по югу Сирии.

Марианна Беленькая
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Основное требование Израиля — исключение 
любой возможности обстрела иранцами  
его территории из Сирии



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22396,99 (−300,89)
РТС 1129,92 (+15,33)
FTSE 100 7655,79 (−23)

DAX 30 12548,57 (−12,85)
DJIA* 25067,78 (+9,66)
NASDAQ Composite* 7829,09 (+8,89)

*На 19:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.07.18
Австралийский доллар 46,8533
Английский фунт 83,0834
Белорусский рубль** 31,6723
Датская крона* 99,4769

Доллар США 63,1957
Евро 74,1286
Индийская рупия*** 91,9478
Казахский тенге*** 18,2861

Канадский доллар 48,1198
Китайский юань* 93,1829
Норвежская крона* 77,3983
СДР 88,4885

Сингапурский доллар 46,3856
Новая турецкая лира 13,2834
Украинская гривна* 23,9016
Шведская крона* 71,4770

Швейцарский франк 63,7825
Японская иена*** 56,9408
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Предложение речников дать отра-
сли набор налоговых льгот, которые 
компенсировали бы судовладель-
цам ущерб от роста цен на топливо 
(
”
Ъ“ рассказывал об этом 23 июля), 

в целом выглядит внятным, а про-
блема — реальной. Долгосрочные 
контракты, высокая доля топлив-
ных расходов — все это действитель-
но серьезные риски для отрасли, ко-
торая, видимо, не входит в число са-
мых прибыльных. То, что судовла-
дельцы просят о снижении налого-
вой нагрузки,— тоже резонно. Раз 
уж большая часть конечной цены 
ГСМ — это акцизы, то и льготу давать 
проще за счет налогов.

Речники — не первые в очереди 
жалобщиков на дорогие ГСМ, их опе-
редили аграрии. Но есть нюанс: сель-
скому хозяйству пообещали имен-
но компенсации: целевые транши 
из резервного фонда правительства. 
Судоходные компании, напротив, 
просят о льготах по акцизу или НДС, 
то есть о прямом облегчении усло-
вий ведения бизнеса. Другими сло-
вами, всем горючее по рублю, а нам 
по 80 копеек.

Можно сказать, что механизмы 
сопоставимы. Второй даже проще 
и немного прозрачнее — не надо пе-
ремещать деньги от хозяйствующе-
го субъекта в бюджет и потом обрат-
но, не надо придумывать некую фор-
мулу распределения компенсаций. 

Но есть важная разница: в пер-
вом случае государство все же пыта-
ется как-то сохранить единые прави-
ла игры (единую ставку налога/ак-
циза), а во втором вводит де-факто 
то ли «поправки к рыночной цене», 
то ли скрытую тарификацию для раз-
ных типов потребителей. Так быва-
ет: как правило, для отраслей или то-
варов, признанных социально зна-
чимыми,— пониженный НДС для 
детского питания или, допустим, 
для региональных авиаперевозок. 
Осталось только убедить Минфин 
в социальной значимости перево-
зок гравия по Волге...

Но есть и иная аналогия, возмож-
но, более близкая речникам. Сниже-
ние цены на судовое топливо за счет 
отраслевого акциза (причем толь-
ко для внутренних водных путей) 
очень смахивает на тарифную поли-
тику ОАО РЖД. Если товар высоко-
маржинален для продавца, то и та-
риф перевозчика на него высок, если 
не очень — тариф будет ниже. А есть 
еще и тарифный коридор, когда сама 
монополия уже без ФАС может опу-
стить ставку, если ей пообещают ста-
бильный грузопоток. Только в нашем 
случае в роли монополии — государ-
ство, в роли тарифа — акциз, и речни-
ки, по сути, пытаются запустить про-
цесс торга с правительством по введе-
нию акцизного коридора.

Удивляет лишь одно. Три неде-
ли назад я уже писал о том, как чи-
новники ФАС публично размышля-
ют над введением механизма, напо-
минающего фиксированную маржу 
АЗС. Теперь конкурентная отрасль 
просит Белый дом вернуть тарифы 
на ГСМ. Так может быть, проблемы 
не у отдельных отраслей, а в целом 
у российской политики по установ-
ке акцизов?

правила  
игры

Снижение цены на су-
довое топливо за счет 
отраслевого акциза 
(причем только для 
внутренних водных 
путей) очень смахи-
вает на тарифную 
 политику ОАО РЖД

в акцизный коридор  
увидел редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Urban Group разрешат не достраивать 
Дольщики получат деньги вместо квартир
Власти Подмосковья намере-
ны сократить число достраива-
емых проектов банкротящей-
ся Urban Group. Речь идет о кор-
пусах, строительство кото-
рых не начато: таких объектов 
больше всего в наиболее про-
блемных жилых комплексах 
«Лайково» и «Лесобережный». 
Хотя размеры компенсаций 
едва ли покроют затраты доль-
щиков, но для них это решение 
может быть выгодным, счита-
ют эксперты.

Власти могут отказаться достраи-
вать часть объектов Urban Group, за-
явил губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев. По его словам, сейчас 
рассматривается возможность воз-
врата средств дольщикам, вложив-
шимся в проекты, строительство ко-
торых еще не началось. Глава Мин-
строя области Руслан Тагиев уточ-
нил, что речь идет о соинвесторах 
жилых комплексов (ЖК) «Лайково» 
и «Лесобережный». В министерстве 
затруднились ответить о порядке 

предоставления выплат и их разме-
ре. В Фонде защиты прав граждан—
участников долевого строительства 
пояснили 

”
Ъ“, что окончательное 

решение по проектам Urban Group 
будут принимать непосредственно 
подмосковные власти. Об этом в по-
недельник представители фонда со-
общили на встрече с дольщиками 
Urban Group.

Urban Group, принадлежащая 
Александру Долгину, минувшей 
весной столкнулась с финансовы-
ми сложностями: договоры доле-
вого участия (ДДУ) в проектах за-
стройщика прекратил регистри-
ровать Росреестр. В начале июля 
Арбитражный суд Московской об-
ласти признал банкротами шесть 
юридических лиц Urban Group. Об-
щую стоимость заключенных ДДУ 
в самой компании ранее оценивали 
в 80 млрд руб. Власти рассчитывали, 
что достройка всех объектов девело-
пера будет стоить 70,9 млрд руб.

Окончательное решение о до-
стройке пока принято лишь отно-

сительно четырех ЖК, до конца 
2018 года планируется закончить 
дом №7 в «Видном городе» (готов-
ность 95%), дом №5 в «Солнечной 
системе» (80%), дом №6 в «Мити-
но О2» (95%), дом №7 в «Опалихе 
О3» (95%). Как пояснили 

”
Ъ“ в фон-

де, для этих ЖК уже разработа-
ны «дорожные карты», в дальней-
шем для работ в рамках конкурс-
ной процедуры будут привлекать-
ся профильные подрядные орга-
низации, а фонд выступит техни-
ческим заказчиком. Предполагает-
ся, что на проведение работ из бюд-
жета РФ в 2018 году выделят 3 млрд 
руб., часть средств должны пре-
доставить власти Подмосковья. 
На апрель 2019 года пока заплани-
ровано завершение 1-го и 11-го кор-
пусов в «Митино О2» (75%).

Самый масштабный проект 
Urban Group — ЖК «Лайково», 
предполагающий строительство 
в Одинцовском районе 64 домов 
площадью 1,7 млн кв. м. По оцен-
кам «Метриум», из них 46 домов 

еще не были начаты. Девелоперу 
удалось реализовать здесь около 
1,8 тыс. ДДУ, суммарная стоимость 
которых может достигать 8,2 млрд 
руб. Похожая ситуация в ЖК «Лесо-
бережный» в Красногорском рай-
оне, где запланировано 43 корпу-
са площадью 584 тыс. кв. м. По рас-
четам «Метриум», на различных 
стадиях строительства находятся 
14 корпусов. По оценкам консуль-
тантов, объем заключенных ДДУ 
достигает 1,5 тыс., собрав суммар-
но 6,6 млрд руб.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая считает, что 
выплата компенсаций может пред-
ставляться дольщикам менее вы-
годной, чем достройка, так как они 
понесли дополнительные расхо-
ды, обслуживая ипотеку. «Но про-
блема в том, что оба ЖК предпола-
гали комплексное освоение терри-
тории и строятся фактически в чи-
стом поле,— рассуждает госпожа 
Литинецкая.— Отказ от строитель-
ства еще не начатых корпусов при-

ведет к сокращению социальных 
объектов». С этим аргументом со-
глашается представляющий инте-
ресы некоторых дольщиков Urban 
Group юрист Алмаз Кучембаев.

Старший юрист BGP Litigation 
Олег Хмелевский предполагает, 
что предложенная властями сум-
ма окажется существенно мень-
ше вложенных средств. «Если она 
не устроит дольщика, он вправе 
заявить свои требования в рамках 
дела о банкротстве. Но, по грубым 
подсчетам, удовлетворяется не бо-
лее 10% требований: то есть с вло-
женного 1 млн руб. можно рассчи-
тывать на компенсацию 100 тыс. 
руб.»,— объясняет господин Хме-
левский. Специалист департамен-
та контроля качества «Амулекс» 
Ирина Забарская резюмирует, что 
при банкротстве застройщика 
перспектива достройки дома, как 
и получения от него компенсации, 
ничтожно мала.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

Затраты интернет-компаний на испол-
нение «закона Яровой» могут оказать-
ся меньше, чем предполагалось, следу-
ет из документов Минкомсвязи. Так, 
Rambler Group может потратить на него 
около 11 млн руб. единоразово и еще 
около 1,4 млн руб. ежегодно. Оценки 
могут быть занижены, для более круп-
ных компаний затраты могут достиг-
нуть почти 1 млрд руб., не исключают 
эксперты.

Минкомсвязь направила на оценку ре-
гулирующего воздействия в Минэкономи-
ки проект приказа (есть у 

”
Ъ“) о требованиях 

к оборудованию и программно-техническим 
средствам, которые организаторы распро-
странения информации (ОРИ) должны будут 
использовать для реализации «закона Яро-
вой». Под действие приказа попадут мессен-
джеры, социальные сети, сайты знакомств 
и другие онлайн-сервисы, зарегистрирован-
ные в реестре ОРИ Роскомнадзора: «ВКон-
такте», «Одноклассники», «Яндекс», Rambler, 
Mail.Ru, Snapchat, Telegram и другие. В соот-
ветствии с постановлением правительства, 
принятым 28 июня, они должны хранить за-
писи разговоров, сообщения, изображения, 
видео и другие данные пользователей в тече-
ние полугода и предоставлять их по требова-
нию служб безопасности.

Дополнительные затраты на «закон Яро-
вой» интернет-компаний с 500 тыс. активных 
пользователей составят около 20 млн руб., 
следует из документа. Минкомсвязь приво-
дит в пример оценку затрат Rambler Group: 
10,9 млн руб. разово, а также 120 тыс. руб. 
в месяц. В эту сумму войдут расходы на увели-
чение серверного парка, коммутаторы, про-
граммно-технические средства оперативно-
разыскных мероприятий и разработку софта. 
Расчет стоимости основан в том числе на дан-
ных разработчика решений систем оператив-
но-розыскных мероприятий (СОРМ) «Норси-
Транс». Так, цена отдельного аппаратно-про-
граммного комплекса для хранения инфор-
мации составит от 3,5 млн до 18,3 млн руб., 
тогда как модуль, установленный поверх уже 

существующих информационных систем 
компании, будет стоить от 750 тыс. до 1,8 млн 
руб. Исходя из этих расчетов, Минкомсвязь 
полагает, что интернет-компании «могут 
быть готовы приступить к выполнению тре-
бований о хранении информации».

В Минэкономики вчера сообщили 
”
Ъ“, что 

документ поступил и «заключение к нему бу-
дет подготовлено в начале августа». В Минком-
связи, Rambler & Co, Mail.Ru Group и «ВКон-
такте» отказались от комментариев, в «Яндек-
се» не ответили на запрос. По данным Media-

scope, месячная аудитория проектов «Яндек-
са» в июне 2018 года составила 24,2 млн рос-
сиян 12–64 лет, «ВКонтакте» — 16,9 млн, «Од-
ноклассников» — 8,8 млн, главной страницы 
Rambler — 2,2 млн.

В июне 2017 года Mail.Ru Group оцени-
вала разовые капитальные расходы груп-
пы на реализацию требований «закона Яро-
вой» в $1,2–2 млрд и дополнительные ежегод-
ные операционные расходы в $80–100 млн. 
Даже по расценкам «Норси-Транс» для ком-
пании такого уровня разовые расходы соста-
вят почти 1 млрд руб., считает ведущий ана-
литик Российской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. Очевидно, 
что для Rambler Group расходы будут мень-
ше, поскольку у нее меньше пользователей, 
но в целом оценки Минкомсвязи по затратам 
онлайн-сервисов на исполнение закона зани-
жены, считает эксперт.

Проект приказа Минкомсвязи не соот-
ветствует требованиям закона «Об информа-
ции, информационных технологиях и о за-
щите информации» и противоречит законо-
дательству об оперативно-разыскной дея-
тельности, считают эксперты рабочей груп-
пы «Связь и ИТ» Экспертного совета при пра-
вительстве РФ. Проблема в определении 
программно-технических средств, о кото-
рых идет речь в проекте приказа, считают 
эксперты: по сути, это те же самые СОРМ, ко-
торые используют операторы связи. Одна-
ко в законе об «Оперативно-розыскной де-
ятельности» записан прямой запрет на ис-
пользование неуполномоченными юриди-
ческими лицами специальных технических 
средств и интернет-компании в число таких 
лиц не входят, напоминают эксперты в за-
ключении рабочей группы, направленном 
в Минэкономики (есть у 

”
Ъ“). «Для интернет-

компаний, в отличие от операторов связи, за-
конодательно не закреплены условия лицен-
зирования и применения СОРМ, которыми, 
по сути, в проекте приказа называются про-
граммно-технические средства»,— согласен 
Карен Казарян.

Юлия Тишина

«Молчунов» выводят из капитала 
ЦБ готов смягчить условия конвертации накоплений в ИПК 
В ЦБ готовы определиться с судьбой 
1,8 трлн руб. пенсионных накопле-
ний «молчунов» после введения ин-
дивидуального пенсионного капита-
ла (ИПК). В отличие от клиентов него-
сударственных пенсионных фондов 
(НПФ), накопления которых будут кон-
вертированы в ИПК автоматически, 
«молчуны» смогут отказаться от ИПК 
и оставить все как есть — их накопле-
ниями по-прежнему будет управлять 
ВЭБ. Такой же сценарий в ЦБ считают 
возможным и для клиентов частных 
управляющих компаний.

«Молчуны», не определившиеся с выбором 
НПФ, а также граждане, формирующие свои 
пенсионные накопления в частных управ-
ляющих компаниях (ЧУК), смогут остаться 
в прежней системе обязательного пенсион-
ного страхования (ОПС) и не конвертировать 
накопления в индивидуальный пенсионный 

капитал, рассказал первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. Такие граждане должны будут 
заявить об отказе от конвертации. «Вы може-
те не принять эти условия (конвертации ОПС 
в ИПК.— 

”
Ъ“), и в этом случае вы останетесь 

в предыдущей парадигме»,— отметил топ-ме-
неджер. По его словам, ОПС «остается только 
в формате ГУК (государственная управляю-
щая компания, ее функции выполняет ВЭБ.— 

”
Ъ“) и ЧУК».

• Дискуссия о введении индивидуального пен-
сионного капитала взамен пенсионных нако-
плений ведется третий год. Одним из главных 
вопросов является механизм трансформа-
ции уже накопленных средств на счетах гра-
ждан (более 4 трлн руб.) в капитал нового ти-
па. Накопления граждан сейчас инвестируют 
НПФ, частные управляющие компании и ВЭБ. 
До сих пор концепция ИПК содержала порядок 
действий лишь для граждан, выбравших НПФ: 
их накопления будут конвертированы в ИПК 

автоматически. Дальнейшее накопление бу-
дет происходить за счет средств работни-
ка. В первый год введения ИПК отчислений 
не будет, затем ежегодно ставка будет повы-
шаться на 1 процентный пункт, пока не до-
стигнет 6% от заработной платы.
В мае этого года, когда ЦБ и Минфин воз-

обновили дискуссию о ИПК (первоначально 
концепция была представлена весной 2016 
года), Сергей Швецов не смог уточнить, что 
же станет с «молчунами» при введении но-
вой пенсионной системы (см. 

”
Ъ“ от 21 мая). 

Между тем на начало этого года граждан, 
не сделавших свой выбор в пользу НПФ, со-
гласно данным ЦБ, было свыше 41,7 млн, или 
54,3% от общего числа застрахованных лиц. 
Их накопления оценивались в 1,8 трлн руб. 
При этом 46% клиентов ГУК находились в воз-
расте 30–50 лет, их средний счет составлял 
78,3 тыс. руб. (без учета инвестдохода за 2017 
год), следует из данных ВЭБа (с ними ознако-

мился 
”
Ъ“). Еще 405,5 тыс. человек (0,5% от об-

щего числа россиян, формирующих пенси-
онные накопления) сделали выбор в пользу 
ЧУК (43 млрд руб.). «У всех этих людей просто 
нет договора. Изменить статус накопленных 
ими денег без их желания невозможно. А в от-
ношении клиентов НПФ, которые заключали 
соответствующий договор, уже можно изы-
скивать какие-то методы, например, изме-
нить статус правоотношения по договору»,— 
объясняет топ-менеджер одного из крупней-
ших НПФ.

Ранее рассматривались различные вари-
анты судьбы накоплений «молчунов». В част-
ности, весной прошлого года замминист-
ра финансов Алексей Моисеев говорил, что 
при введении ИПК пенсионные накопления 
«молчунов» должны быть переведены в НПФ 
либо конвертированы в пенсионные баллы.

деловые новости — с8
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Интернет заплатит за безопасность
Минкомсвязь оценила затраты онлайн-компаний на «закон Яровой»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 24 июля 2018 №129   l   Коммерсантъ
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Рынок криптовалют во второй 
половине июля вышел из чер
ной полосы, продолжавшейся 
почти два месяца. Вчера курс 
биткойна достигал $7,8 тыс.— 
максимума с конца мая. За неде
лю виртуальная валюта подоро
жала более чем на 28%. Причи
ной столь бурного роста являют
ся как геополитические факто
ры, снижающие интерес инвес
торов к классическим рынкам, 
так и положительные новости 
регуляторного и технического 
 характера. Эксперты не исключа
ют и взлет котировок до $10 тыс.

Стагнация на рынке криптовалют, 
наблюдавшаяся с начала 2018 года, 
сменилась активным ростом. Вторая 
половина июля оказалась одним из 
самых удачных периодов для основ
ной мировой расчетной криптовалю
ты — биткойна (bitcoin, BTC). По дан
ным агентства Bloomberg, букваль
но в середине месяца его курс про
валивался до уровня $6 тыс. За неде
лю он прибавил более 28%, прибли
зившись к уровню $8 тыс. Так, по дан
ным портала CoinMarketCap (агреги
рует данные более 20 криптовалют
ных бирж), в течение понедельни
ка, 23 июля, цена на актив в момен
те достигала $7,78 тыс.— максималь
ного значения с 23 мая. Тенденцию 
к росту демонстрирует и так называ
емый индекс доминирования, пока
зывающий рыночную долю биткой
на. В понедельник он составлял 46%, 
тогда как в начале июля едва превы
шал 40%. Столь высоких значений ин
декс ранее достигал только в декабре 
2017 года, когда курс биткойна нахо
дился вблизи исторического макси
мума (около $20 тыс.).

По мнению экспертов, для крипто
валютного рынка в целом сейчас сло
жилась благоприятная ситуация. Уси
ление геополитической напряженно
сти закономерно приводит к сниже
нию спроса на классические активы, 
отмечает начальник аналитического 
отдела Aurora Blockchain Capital Олег 
Абелев. «Это не могло пройти мимо 
рынка криптовалют. После сильней
шей коррекции стало понятно, что 

формирование на нем длинных пози
ций выгодно, несмотря на высокие 
риски»,— говорит он. Однако более 
серьезное влияние на рыночную сто
имость виртуальных валют оказыва
ет в целом позитивный новостной 
фон. Так, в опубликованном в воскре
сенье коммюнике по итогам встречи 
министров финансов и глав цент
ральных банков стран G20 указыва
лось, что криптоактивы не угрожают 
стабильности мировых финансов, хо
тя ситуацию в этой сфере необходимо 
контролировать. В конце прошлой 
недели Южная Корея решила реорга
низовать структуру государственного 
финансового регулятора и создать 
специальное подразделение по крип
товалютам, напоминает аналитик 
«Алор Брокер» Алексей Антонов. По 
его словам, это говорит в пользу ле
гализации биткойна. Кроме того, по 
словам аналитика Tokenbox Игоря 
Доганова, большое количество инвес
торов рассчитывают на положитель
ное решение Комиссии по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) о запу
ске BitcoinETF, которое ожидается до 
10 августа. «Также позитивной ново
стью можно назвать решение 
Facebook внести биржу Coinbase в бе
лый список для размещения рекла
мы в соцсети. Это может привлечь на 
рынок новых инвесторов», — указы
вает господин Доганов.

Свою лепту в рост оптимизма 
криптоинвесторов внесли и техноло
гические новости. Так, отмечает го
сподин Абелев, в начале июля биржа 
Coinbase официально запустила ре
шение для хранения цифровых акти

вов для институциональных инвесто
ров. Кроме того, положительное вли
яние на рынок оказали новости о воз
можном обновлении и росте каналов 
Lightningсети (платежного протоко
ла, используемого блокчейнами, в 
частности сетью биткойна) и «нашу
мевшем обновлении Schnorr (одна из 
наиболее эффективных схем аутенти
фикации)», указывает основатель 
майнингкомпании Crypto Techno
logy Антон Собин.

В то же время, отмечает исполни
тельный директор Blockchain.ru 
Group Всеволод Черемных, с точки 
зрения объективных рыночных по
казателей, например объема торгов, 
который остался на низком уровне, 
предпосылок к дальнейшему росту 
курса ведущей криптовалюты нет. 
«Биткойн остается крайне спекуля
тивным инструментом с низкой лик
видностью, поэтому предсказывать 
динамику его котировок, основыва
ясь на фундаментальных показате
лях, невозможно»,— уверен господин 
Антонов. По его мнению, ожидать воз
вращения котировок к историческим 
максимумам было бы неразумно, ско
рее всего, курс биткойна будет коле
баться в диапазоне $5–8 тыс., считает 
он. По мнению господина Собина, 
курс биткойна перешел в «бычий» 
тренд. В ближайшие недели крипто
валюта, скорее всего, будет держаться 
в ценовом диапазоне $7,6–7,8 тыс., од
нако впоследствии можно ожидать 
очередного «прыжка» до $10 тыс., «ко
торый может случиться и за один 
день», считает эксперт.

Мария Сарычева

Биткойн подрегулировал курс
Финансовые власти G20  
подняли цену виртуальных валют

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Интересы граждан, выбравших 
ЧУК, также не были учтены обсу
ждаемой концепцией. Вчера ВЭБ за
явил, что готов «исполнять те функ
ции, которые возложит на него пра
вительство». Впрочем, граждан, ре
шивших оставить свои накопления в 
ГУК, может быть много. «Мы предпо
лагаем, что приблизительно полови
на 

”
молчунов“ предпочтет остаться в 

прежней системе ОПС на момент за
пуска ИПК»,— считает старший ви
цепрезидент Сбербанка Александр 
 Бондаренко.

В управляющих компаниях с осто
рожным оптимизмом отнеслись к 
инициативе, высказанной господи
ном Швецовым. «Возможность оста
вить свои деньги в ПФР и управляю
щих компаниях до последнего — это 
очень приятное проявление заботы со 
стороны государства»,— заявил дирек
тор по развитию агентской сети «Со
лид Менеджмента» Сергей Звениго
родский. «Не худшим вариантом ре
формирования» системы ОПС называ
ет инициативу управляющий дирек
тор УК «Открытие» Роман Соколов. «В 
части новых форматов добровольных 
накоплений управляющие компании 
могли бы стать полезной составляю
щей, например, в части формирова
ния индивидуальных пенсионных 
счетов»,— полагает директор по стра

тегическому развитию УК «АльфаКа
питал» Вадим Логинов. Реализация 
инициативы ЦБ поставит клиентов 
НПФ и «молчунов» (вместе с клиентами 
частных управляющих) в юридически 
неравные условия, указывают участ
ники рынка. По словам Романа Соко
лова, «ощущается несправедливость» в 
том, что, в отличие от системы ИПК, 
граждане, оставшиеся в ПФР, будут ли
шены возможности пополнять свои 
пенсионные сбережения. «Получает
ся, что для человека, пенсионными на
коплениями которого будут управлять 
управляющие компании, в случае его 
решения осуществлять взносы появля
ется необходимость заключить еще 
один договор с НПФ»,— замечает он. 

Ни в ЦБ, ни в Минфине, ни в круп
нейших НПФ не ответили на за
прос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Молчунов»  
выводят из капитала 

Издержки  
на администрирование  

и содержание двух систем 
слишком большие,  

и мы не можем  
их себе позволить

— Сергей Швецов,
первый заместитель председателя ЦБ, 

март 2017 года,  
о пенсионных системах  

ОПС и ИПК
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ГДЕ РОССИЙСКИЕ ГРАЖДАНЕ ФОРМИРУЮТ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ПЕНСИЮ 
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

ОПС ПФР ОПС НПФ НПО НПФ
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Банк России, стремясь огра
ничить рост валютных обяза
тельств банков, с 1 августа увели
чивает норматив обязательных 
резервов по депозитам в ино
странной валюте. По словам экс
пертов, данная мера заморозит 
наметившийся рост ставок по ва
лютным вкладам, но не приве
дет к отказу банков от валютных 
заимствований. Тем более что 
банки могут столкнуться с отто
ком средств состоятельных кли
ентов, которые предпочтут вкла
дывать их в евробонды или же 
инвестировать за рубежом.

В понедельник Банк России опубли
ковал указание №4871У, которым с 1 
августа повышает на 1 процентный 
пункт (п. п.) норматив обязательных ре
зервов по пассивам банков в иностран
ной валюте. По вкладам граждан став
ка отчислений в Фонд обязательного 
резервирования (ФОР) вырастет до 7%, 
по обязательствам перед юридически
ми лицаминерезидентами и иным 
обязательствам — до 8%. «Данное реше
ние направлено на дестимулирование 
роста валютных обязательств в структу
ре пассивов кредитных организа
ций»,— отмечается в сообщении ЦБ. О 
возможном повышении ставки ФОР 
ранее заявляла зампред ЦБ Ксения 
Юдаева, сообщая при этом, что в поли
тике девалютизации регулятор при
держивается «небольших шагов», со
здающих стимулы и не ставящих бан
ки перед резкими изменениями. Экс
перты уверены, что не одна девалюти
зация стала причиной повышения ста
вок ФОР. По словам руководителя отде
ла операций на финансовых рынках 
банка «Восточный» Константина Кочер
гина, повлияли и санкционное давле
ние, и угроза новых санкций.

Вместе с тем ставки по валютным 
депозитам последние два месяца под
нимают многие банки, включая круп
нейших игроков. Так, на прошлой не
деле об увеличении ставок сообщил 
Россельхозбанк — на 0,2–0,3 п. п., в ию
не ВТБ поднимал ставки на 0,69 п. п. В 
отдельных банках ставки по валютным 
депозитам достигают 3% годовых. По 
словам управляющего директора по 
розничным продуктам Абсолютбанка 
Антона Павлова, депозиты в иностран
ной валюте позволяют заработать кли
ентам не только в результате начисле
ния процентов, но и на курсовых изме

нениях, и в итоге доходность по долла
ровым депозитам бывает выше, чем по 
рублевым. По словам начальника 
управления развития сберегательных, 
расчетных и комиссионных продуктов 
ОТПбанка Павла Нуждова, своим ука
занием ЦБ дает сигнал рынку затормо
зить рост пассивов в валюте, и если ры
нок сигнала не услышит, то не исклю
чено, что ставка ФОР может быть вновь 
пересмотрена в сторону увеличения.

По оценке главного аналитика 
Сбербанка Михаила Матовникова, в 
масштабах всей банковской системы 
дополнительные отчисления в ФОР со
ставят около 156 млрд руб. Этим ЦБ 
свяжет часть избытка рублевой лик
видности, которая бы была размещена 
в доходные инструменты (депозиты и 
облигации ЦБ). В результате банков
ская система при текущем уровне ста
вок за год недополучит почти 10 млрд 
руб. дохода. В то же время, отмечает 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Вячеслав Пу
тиловский, рост ставок ФОР «не драма
тический» и потому проблем с соблю
дением нормативов банками ожидать 
не приходится.

Вместе с тем проведенный 
”
Ъ“ 

опрос банков показал, что ставки они 
снижать не намерены, в том числе и из
за ожидаемого подъема ставки Феде

ральной резервной системы (ФРС) 
США. «Ставка ФРС растет, до конца года 
ожидается еще однодва повышения, 
поэтому рост курса доллара компенси
рует повышение требований по резер
вированию»,— отмечает Антон Пав
лов. Ожидать, что кредитные организа
ции откажутся от валютных депозитов, 
также не приходится. «Банкам станет 
чуть менее выгодно привлекать вкла
ды в долларах, но те, кому нужна ва
лютная структура фондирования, все 
равно продолжат это делать»,— уверен 
Вячеслав Путиловский.

Однако эксперты видят риски для 
банков, что граждане найдут более вы
годные валютные инвестиции, в част
ности, российские еврооблигации. 19 
июля президент РФ подписал поправ
ки в Налоговому кодексу, по которым с 
2019 года граждане, по сути, освобо
ждаются от уплаты НДФЛ с курсовых 
разниц по российским валютным бу
магам. «Это послабление сделает евро
бонды куда более привлекательными 
для вложения средств состоятельными 
клиентами»,— указывает главный эко
номист «ПФкапитал» Евгений Надор
шин. По его словам, в этом случае в вы
игрыше могут оказаться «и банковские 
клиенты, и государство, которое смо
жет привлекать валюту внутри стра
ны». Вместе с тем, как указывает Миха
ил Матовников, уже сейчас изза умень
шения разрыва между рублевыми и 
долларовыми ставками вследствие по
степенного снижения ключевой став
ки ЦБ и с учетом роста мировых ставок 
по долларам в результате повышения 
ставки ФРС возникают риски оттока ва
лютных средств за границу. Теперь же 
дедолларизация начинает выполнять
ся не за счет перехода в рубли, а за счет 
оттока валюты из банковской системы, 
резюмировал эксперт.

Вероника Горячева,  
Виталий Солдатских

ЦБ положил глаз  
на депозиты
Банкам будет труднее привлекать валюту от граждан

Расширяя линейку услуг для ма
лого и среднего бизнеса (МСБ), 
Тинькоффбанк решил запустить 
кредитование данного сегмента. 
В банке указывают, что для боль
шинства заемщиков это будет 
полностью онлайнпроцесс. Впро
чем, по мнению экспертов, пра
вильно оценить риски в сегменте 
МСП довольно сложно, без нако
пленного опыта банк будет вы
нужден либо крайне консерватив
но подходить к скорингу, либо за
кладывать риски в процентную 
ставку по продукту.

О том, что Тинькоффбанк начнет 
кредитовать средний и малый бизнес, 

”
Ъ“ рассказали в банке. «Кредитова

ние является базовой потребностью 
большого количества предпринима
телей, поэтому в нашем банке для биз
неса такой продукт обязательно дол
жен быть, иначе клиент не сможет 
удовлетворить все свои потребности 
и предпочтет другой банк»,— заявил 
руководитель «Тинькофф Бизнеса» Фе
дор Бухаров. Предполагается, что на 
первом этапе сумма кредитов клиен
ту будет ограничиваться 1 млн руб. Со 
временем пороговые значения лими
тов планируется увеличить. Срок кре
дита — не более трех лет, поручители 
не требуются. Ставка начинается от 
12% годовых, однако верхний порог 
процентной ставки в банке раскрыть 
отказались, сообщив лишь, что «реше
ние по конкретной заявке будет при
ниматься скоринговой моделью». 
При этом «активное использование 
расчетного счета в Тинькоффбанке 
будет несомненным плюсом при рас
смотрении заявки», отметил госпо
дин Бухаров. В банке готовы кредито
вать и новых клиентов «при соблюде
нии определенных условий и нали

чии данных для скоринга». Для боль
шинства заемщиков это будет полно
стью онлайнпроцесс с оперативным 
принятием решения.

• В российском МСП превалируют 
 микропредприятия. Согласно Единому 
реестру субъектов малого и среднего 
предпринимательства на 10 июля 
2018 года, количество субъектов МСБ 
превышает 6,269 млн шт. При этом 
на микропредприятия приходится 
5,986 млн шт. По данным ЦБ, объем 
кредитов субъектов МСБ на 1 апреля 
2018 года превышал 4,3 трлн руб.
Вместе с тем опрошенные 

”
Ъ“ бан

киры отмечают, что сейчас не лучшее 
время для кредитования малого бизне
са. К тому же, по их мнению, банк дол
жен обладать достаточным опытом для 
правильного скоринга данного сег
мента. «Растет фискализация и инфор
мирование налоговых органов об опе
рациях коммерсантов,— поясняет 
предправления банка 

”
Веста“ Виктор 

Жидков.— И далеко не все компании 
смогут приспособиться к условиям 
увеличения прозрачности бизнеса». 
«Для данного вида кредитования ну
жен накопленный опыт,— говорит на
чальник управления по развитию ма
лого и среднего бизнеса ОТПбанка 
Максим Световцев.— Его наличие по
зволит снизить процент отказа, кото
рый может доходить до 90%, и значи
тельно снизить процент риска». По его 
словам, при выдаче кредита на три го
да без поручителей маржинальная 
ставка при существующем уровне ри
сков микропредприятий составляет 
16–17% годовых. «Выдавать такие кре
диты клиентам, по которым у банка 
нет достаточной статистики, и при 
этом не допустить высокой просрочки 
пока мало кому удавалось»,— подтвер
ждает управляющий директор по рабо

те с малым бизнесом Росевробанка 
Светлана Смирнова. По мнению совла
дельца Модульбанка Якова Новикова, 
ставка на уровне 12% годовых может 
быть доступна клиентам при одновре
менном пользовании дополнительны
ми продуктами банка. «Однако без пра
ктического знания дефолтности кли
ентов на первоначальном этапе она мо
жет быть выше ожиданий, и банку при
дется либо консервативно подходить к 
скорингу, либо закладывать риски в 
ставку»,— отмечает он.

Эксперты подтверждают, что креди
тование МСП является высокориско
вым бизнесом. По словам Александра 
Любосердова из Агентства стратегиче
ских инициатив, в первый год работы 
закрывается около 70% микробизнеса. 
«Зачастую компаниям микробизнеса 
требуются кредиты для оплаты аренды 
и финансирования персонала, работа
ющего в холостой фазе, которая обыч
но продолжается от полугода до года, 
когда компании требуется выйти на 
показатели прибыли»,— поясняет экс
перт. По данным рейтингового агентст
ва «Эксперт РА», сегмент кредитования 
МСП продемонстрировал самые боль
шие темпы роста просроченной задол
женности в период кризиса 2014–2015 
годов, когда ее доля доходила до 16%. 
На 1 июля 2017 года (более поздние 
данные недоступны) дефолтность сег
мента МСБ составила 13,2%. «При этом 
с наибольшими проблемами столкну
лись именно банки, предлагавшие вы
дачу небольших сумм через так называ
емые кредитные фабрики с автомати
зированной системой принятия реше
ний»,— поясняет управляющий дирек
тор по банковским рейтингам «Экс
перт РА» Александр Сараев.

Светлана Самусева,  
Антон Дугин

Тинькофф-банк  
нашел соразмерный бизнес
Банк будет кредитовать МСБ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
выступил против идеи прези-
дента «Ростеха» Сергея Чемезова 
об унификации ремонта ваго-
нов. Он считает, что могут воз-
никнуть риски монополизации 
ремонтного рынка, ограниче-
ния курсирования отремонти-
рованных вагонов по странам 
с российской шириной колеи, 
а также удорожания ремонтов. 
В качестве альтернативы ОАО 
РЖД и Минтранс предлагают 
не распространять новые пра-
вила на вагоны, выпущенные 
до августа 2014 года.

Как выяснил 
”
Ъ“, ОАО РЖД высту-

пает против предложения главы «Ро-
стеха» Сергея Чемезова ввести еди-
ный порядок ремонта для подавляю-
щего большинства вагонных теле-
жек в РФ. Эту идею исходно выдви-
нул Уралвагонзавод (УВЗ, входит в 
«Ростех»). Мнение ОАО РЖД изложе-
но в письме гендиректора компании 
Олега Белозерова министру тран-
спорта Евгению Дитриху от 19 июля 
и в проекте письма курирующему от-
расль вице-премьеру Максиму Аки-
мову (

”
Ъ“ видел оба документа).

УВЗ с 2017 года внедряет собствен-
ную ремонтную документацию на 
свою тележку 18–100 и ее аналоги от 
других производителей. Сейчас, гово-
рится в письме, в странах с «россий-
ской» шириной колеи 1520 мм ис-
пользуется около 1,4 млн грузовых ва-
гонов с тележкой 18–100 и аналогами, 
это 90% парка. Завод подготовил для 
18–100 новую ремонтную документа-
цию (РД), исключающую взаимозаме-
няемость деталей между ней и анало-
гами. Другие участники рынка сопро-
тивляются, опасаясь убытков и огра-
ничения конкуренции в ремонтах, а 
также разобщения железнодорож-
ных администраций стран 1520, тех-
нически работающих по единым пра-
вилам. Сейчас ремонты регулируют-
ся документом, утвержденным Сове-
том по железнодорожному транспор-
ту стран Содружества (все страны 
1520), действительным в том числе 
для ряда стран Евросоюза и НАТО.

В начале июля глава «Ростеха» Сер-
гей Чемезов написал письмо Влади-
миру Путину с просьбой поддержать 
позицию УВЗ и привести документы 
совета в соответствие с правилами 

ЕАЭС и Таможенного союза (ТС), пре-
зидент поручил ее «рассмотреть и 
поддержать» (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). По 

данным источников 
”
Ъ“, 20 июля во-

прос обсуждался на совещании у за-
мминистра транспорта Алана Луш-
никова, следующее обсуждение на-
мечено на 27 июля.

Олег Белозеров сообщает, что 
применение РД УВЗ к вагонам и за-
пчастям, выпущенным в обраще-
ние до 2 августа 2014 года (когда 
вступил в силу требующий ее разра-
ботки техрегламент ТС), «не регла-
ментировано никакими норматив-
ными правовыми актами» и «требу-
ет юридической проработки». При-
менение РД УВЗ, пишет он, влечет 
риски ограничения работы отре-
монтированных вагонов в между-
народном сообщении, увеличения 
простоя в ремонте, его удорожания, 
монополизации рынка запчастей. 
Дополнительные затраты только ва-
гоноремонтных предприятий ОАО 
РЖД могут составить 1,4 млрд руб. 
По мнению топ-менеджера, РД УВЗ 
должна быть проведена через Мин-
транс и утверждена советом. В про-
екте письма Максиму Акимову (его 
статус в ОАО РЖД и аппарате вице-
премьера не уточнили) предлагает-
ся сохранить действующий поря-

док ремонта для тележек, выпущен-
ных до августа 2014 года.

В Минтрансе подтвердили получе-
ние письма. Участник совещания в 
министерстве говорит, что Минтранс 
также выдвигает предложение о при-
менении РД УВЗ только для тележек 
вагонов, выпущенных после 2 августа 
2014 года. В Союзе операторов желез-
нодорожного транспорта разделяют 
опасения ОАО РЖД и поддерживают 
его позицию. В ОАО РЖД комментари-
ев не дали, в аппарате господина Аки-
мова ожидают предложений Мин-
транса и Минпромторга. В Минпром-
торге не ответили 

”
Ъ“. Источник, зна-

комый с позицией министерства, от-
мечает, что рост количества неисправ-
ностей на сети «во многом обусловлен 
низким качеством ремонта 18–100». 
Многие документы совета, относящи-
еся к ремонту, не соответствуют зако-
нодательству ЕАЭС, что «напрямую 
влияет на уровень безопасности», до-
бавляет он. Министерство требует 
привести их в соответствие, а акты 
Минтранса, вводящие решения сове-
та в РФ, согласовывать с Минпромтор-
гом. На УВЗ с тезисами и предложени-
ями Олега Белозерова не согласны и 
разделяют позицию Минпромторга.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает рациональ-
ным применение РД УВЗ только к ва-
гонам выпуска после 2 августа 2014 
года. Это, поясняет эксперт, позво-
лит протестировать использование 
РД на ограниченном количестве 
парка (примерно 96 тыс. единиц), 
снизив риски усиления дефицита и 
нового витка роста стоимости запас-
ных частей: цены на комплектую-
щие для вагонов в РФ уже серьезно 
выросли, в том числе на крупное ва-
гонное литье — вдвое.

Наталья Скорлыгина

Белый дом пытается найти спо-
соб снизить потери «Газпрома» 
и «Россетей» на Северном Кавка-
зе, на который традиционно 
приходится более половины  
неплатежей за энергоресурсы  
в РФ. Теперь руководителям ре-
гионов Северо-Кавказского фе-
дерального округа (СКФО) реко-
мендовано отдавать «Газпрому» 
и «Россетям» сетевые активы  
в счет существующих долгов. 
Но, по мнению аналитиков, эта 
мера не решает проблему нако-
пления новых задолженностей.

Премьер Дмитрий Медведев по-
ручил руководителям регионов СК-
ФО погашать задолженность перед 
«Газпромом» и «Россетями» за счет пе-
редачи им сетевых активов. Речь 
идет об электросетях и газораспреде-
лении, которые либо принадлежат 
региону, либо имеют неустановлен-
ное право собственности. Премьер 
также поручил создать «единого опе-
ратора» этими активами — мера, ви-
димо, призвана сократить потери в 
сетях, вызванные их плохим состоя-
нием и воровством ресурсов.

Регионы Северного Кавказа тра-
диционно выступают основными 
неплательщиками за электроэнер-
гию и газ. По данным «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков), долг всех 
потребителей РФ на оптовом энерго-
рынке на 18 июля составляет 
74,25 млрд руб., из них на СКФО при-
ходится более половины — 48,52 мл-
рд руб. Задолженность на рознич-
ном энергорынке на конец мая до-
стигала 243,8 млрд руб., из них долг 
перед энергосбытовыми компания-
ми Северного Кавказа (часть принад-
лежит «Россетям») — 20,4 млрд руб. 
(8,37% общей задолженности).

Задолженность потребителей СК-
ФО перед «Газпром межрегионга-
зом» на 1 июля составляла 38,4 млрд 
руб. На конец 2017 года она достига-
ла 85 млрд руб., но «Газпром» в ходе 
реорганизации «Газпром межреги-
онгаз Пятигорск», по сути, списал 
46 млрд руб. долга. Без учета этой 
уступки долга он увеличился бы до 
96,4 млрд руб.

Замминистра энергетики Вяче-
слав Кравченко считает, что консоли-
дация электросетей СКФО «Россетя-

ми» лишь отчасти решит проблему с 
задолженностью. «Госхолдинг смо-
жет минимизировать риски увеличе-
ния задолженности со стороны ком-
паний, вошедших в контур 

”
Россе-

тей“,— пояснил он 
”
Ъ“.— Но имуще-

ство многих из них не зарегистриро-
вано, поэтому оценить их стоимость 
сейчас невозможно». В холдинге зая-
вили, что заинтересованы в получе-
нии активов в счет задолженности, 
но «говорить о получении конкрет-
ных предприятий можно будет по-
сле проведения независимой оцен-
ки текущей стоимости электросете-
вых активов, а также оформления 
бесхозяйных сетей в муниципаль-
ную собственность». Среди активов, 
которые не входят в контур «Россе-
тей»,— МУП «Каббалккоммунэнер-
го», ГУП «Чегемэнерго» в Кабардино-
Балкарии, МУП «Электросеть» (Кизи-
люрт), МУП КЭС «Каспэнерго» в Дагес-
тане, ряд городских электросетей в 
Северной Осетии. Отметим, что «Рос-
сети» обсуждают и аналогичную схе-
му получения сетей «Оборонэнерго» 
в счет долгов структур Минобороны 
(глава госхолдинга Павел Ливинский 
оценивал 

”
Ъ“ этот долг более чем в 

4 млрд руб.). В «Газпроме» на вопрос, 
какие активы он мог бы получить в 
СКФО, не ответили.

Заместитель главы ФАС Виталий 
Королев признает, что уровень тари-
фов в СКФО (один из самых низких в 
РФ) зачастую не позволяет не только 
обновлять сети, но и поддерживать 
их в удовлетворительном техниче-
ском состоянии. «Решением могли 
быть стать усиление внимания орга-
нов власти регионов к сложившейся 
ситуации с платежной дисциплиной 
и поэтапное доведение тарифов до 
приемлемого уровня»,— считает он. 

Вопрос необычных тарифов в регио-
не поднимал и «Газпром». Так, заме-
ститель гендиректора «Газпром меж-
регионгаза» Николай Исаков гово-
рил 13 апреля, что в Чечне местный 
регулятор установил предельную 
розничную цену в 3,5 тыс. руб. за 
1 тыс. кубометров при средней цене 
по России 5,5 тыс. руб., из-за чего 
«Газпром» потерял 12 млрд руб. По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
цены на электроэнергию для населе-
ния в республиках СКФО в среднем 
на 25% ниже, чем даже в Ставрополь-
ском крае, для прочих потребителей 
— на 38%. Но эксперт подчеркивает, 
что передача активов — это вариант 
компенсации монополиям безна-
дежных долгов, «но не решение про-
блемы их накопления».

В МРСК Северного Кавказа (вхо-
дит в «Россети») 

”
Ъ“ сообщили, что ос-

новные причины неплатежей — вы-
сокие сверхнормативные потери, 
увод имущества, отсутствие реги-
страции прав на эксплуатируемое 
имущество. После инвентаризации 
в СКФО нашли 1,431 тыс. км бесхоз-
ных сетей. Их техническое состоя-
ние неудовлетворительно, но МРСК 
вынуждено поддерживать их в рабо-
чем состоянии, не получая средств 
на их обслуживание. Низкое качест-
во сетей делает необходимой их мо-
дернизацию, для чего госкомпани-
ям придется вкладывать значитель-
ные средства в уже убыточный биз-
нес. Так, «Газпром» оценивал модер-
низацию газораспределения в Ингу-
шетии в 19 млрд руб., в Чечне — в 
60 млрд руб.

Юрий Барсуков 
Татьяна Дятел;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск
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Добыча там началась в 2014 году 
с использованием инфраструктуры 
«Сахалина-1», но в 2017 году резко 
упала — в 1,7 раза по сравнению с 
2016 годом, до 1,4 млн тонн. Exxon 
также была заинтересована инвес-
тировать в Северное Чайво, но в 
итоге «Роснефть» решила разрабаты-
вать его самостоятельно. Exxon пол-
н о с т ь ю  от р и ц а ет  п р ете н з и и 
«Роснефти», в госкомпании ситуа-
цию не комментируют.

Иск «Роснефти» к акционерам 
«Сахалина-1» не первые крупные 
финансовые претензии, связанные 
с этим СРП-проектом. В 2015 году 
Exxon уже подавала в Стокгольм-
ский арбитраж требование взы-
скать с Минфина РФ $600 млн за пе-
реплату налога на прибыль, но в 
2017 году стороны подписали миро-
вое соглашение (условия не раскры-
ваются).

Споры по перетокам между ком-
паниями с соседними участками — 
обычная практика, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

разрешаются они, как правило, в 
переговорах. Перед утверждением 

проектной документации в госо-
рганах недропользователь всегда 
согласовывает ее с соседями, пу-
бличных претензий у «Роснефти» 
не возникало, утверждает другой 
источник 

”
Ъ“. Он предположил, что 

«Роснефть» могла зафиксировать па-
дение давления на скважинах се-
верной оконечности Чайво, но слу-
читься это могло по разным причи-
нам, в том числе и в силу неэффек-
тивной разработки месторождения.

Ситуации, когда хозяйствующие 
на соседних участках субъекты ука-
зывают на превышение допусти-
мых уровней отбора углеводородов, 
не являются редкостью, но решают-
ся почти всегда в досудебном поряд-
ке, подтверждает управляющий 
партнер УК «Право и бизнес» Алек-
сандр Пахомов. Определить объемы 
отбираемой нефти конкретным 
участником несложно, поскольку 
обязательства об обмене данными, 
как правило, закрепляются еще до 
начала добычи, указывает юрист. 
«Единственный случай перехода та-
кого конфликта в зал суда, который 
мне известен, это спор ЛУКОЙЛа и 
казахстанской ПККР по месторо-
ждению Кумколь,— напоминает го-

сподин Пахомов.— Конфликт разго-
релся после того, как ЛУКОЙЛ 
предъявил ПККР обвинения в от-
качке нефти с месторождения на 
сумму $193,6 млн с применением 
недопустимых соглашением техно-
логий» (см. историю подобных спо-
ров на этой странице).

По мнению господина Пахомова, 
и по «Сахалину-1» подача иска мо-
жет быть мерой давления на членов 
консорциума. Он считает, что пря-
мая конфронтация невыгодна ни 
одной из сторон, и вероятность вне-
судебного урегулирования кон-
фликта оценивает как высокую. 
Партнер юрфирмы «Стрим» Фарид 
Бабаев считает, что перспективы 
иска во многом зависят от ожидаю-
щейся геолого-технологической 
экспертизы, то, что структуры 
«Роснефти» участвуют в консорциу-
ме, может упростить истцу процесс 
сбора доказательной базы. В обо-
снование иска надо предоставить 
суду арифметический расчет требо-
ваний, который подтверждал бы не 
только сам факт перетока нефти, но 
и его объем, отмечает юрист.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

Нефть дырочку найдет

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  У Г Л Е В О Д О Р О Д Ы  П Е Р Е Т Е К А Л И  Н А  Ч У Ж И Е  У Ч А С Т К И

В октябре 2006 года Верховный суд Казахстана удовлетворил 
иск АО «Тургай Петролеум» (совместное предприятие  
«ЛУКОЙЛ Оверсиз» и PetroKazakhstan Inc.) к компании 
«ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз». Суд признал, что 
форсированная добыча нефти вызвала переток нефти истца 
на участок ответчика на месторождении Кумколь. Сумма 
компенсации ущерба составила $54 млн.

В марте 2016 года зампред правления и член совета дирек-
торов «Газпрома» Виталий Маркелов опубликовал заметку 
в журнале «Газовая промышленность», в которой сообщалось 
о потере 5 млрд куб. м газа на одном из участков Уренгойского 
нефтегазоконденсатного месторождении. «Газпром» лишился 
запасов из-за перетока газа на лицензионный участок 
АО «Роспан Интернешнл» («дочка» «Роснефти»). 

По данным компании, к 2039 году потери могут составить 
12–15 млрд куб. м.

В марте 2017 года стало известно о проблемах с герметич-
ностью подземного хранилища газа «Реден» (Германия), 
управляемого «Газпромом». Это привело к перетоку газа 
в соседние пласты, эксплуатацию которых ведет компа-
ния Wintershall. В настоящее время компании ведут перего-
воры об определении объема «мигрировавшего» газа с при-
влечением экспертов.

В апреле 2017 года Катар отменил мораторий на освоение 
запасов крупнейшего нефтегазового месторождения Северное, 
введенный в 2005 году. Месторождение расположено в терри-
ториальных водах Катара и Ирана, где его называют Южный 
Парс. По данным Гарвардского университета, перетоки газа 
в катарскую часть месторождения, которые фиксирует Иран, 
происходят в связи с особенностями тектонического разлома, 
по которому проходит граница двух частей месторождения.

Евгения Чернышева

По итогам первого полугодия 
российский авиарынок продол-
жает уверенно расти — на 11,3%, 
до 51,4 млн человек. Из 35 круп-
нейших перевозчиков две трети 
показали положительную дина-
мику. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

считают, что до конца года мо-
гут сохраниться темпы роста 
пассажиропотока на уровне 
7–10%, в том числе за счет дейст-
вия сниженного НДС на вну-
тренних линиях. Но в 2019 году 
отрасль опасается резкого ухуд-
шения ситуации, если будет реа-
лизована идея Минфина обну-
лить НДС на рейсах между аэро-
портами за пределами Москвы, 
вернув обратно ставку НДС вме-
сто 10% до 18% для полетов в аэ-
ропорты столицы.

Росавиация опубликовала итоги 
работы 35 крупнейших российских 
авиакомпаний за первое полугодие. 
Они обслужили 51,4 млн человек, 
увеличив пассажиропоток на 11,3%. В 
июне перевозки выросли на 10,4%, до 
11,4 млн человек. Доля пяти крупней-
ших авиакомпаний за полгода сокра-
тилась на 2,1%, до 65,4%. Всего лидеры 
рынка обслужили 33,6 млн человек. 
Из всех крупнейших авиакомпаний, 
включенных в статистику, 14 показа-
ли в первом полугодии двузначные 
темпы роста, в том числе «Победа» (на 
50,8%, до 3,1 млн человек), «Северный 
ветер» (почти вдвое, до 2,2 млн), 
«Икар» (на 17,8%, до 797 тыс.), а еще де-
вять вышли в плюс.

На международных линиях все 
авиакомпании, входящие в топ-5, 
показали положительный резуль-
тат, но пассажиропоток лидера рын-
ка «Аэрофлота» рос медленнее про-
чих — на 4,3%, до 8,3 млн человек. 
Крупнейшая чартерная авиакомпа-
ния Azur Air и «Россия» (входит в 

группу «Аэрофлот») перевезли ка-
ждая по 1,8 млн человек. Но динами-
ка у Azur Air вдвое лучше: рост на 
19% против 10,6% у «России». Силь-
нее всех увеличили международ-
ный пассажиропоток «Уральские 
авиалинии» — почти 30%, до 1,7 млн 
человек. S7 оказалась в конце с 
1,5 млн пассажиров (рост на 13,6%).

На внутренних линиях иной со-
став первой пятерки: за традицион-
ным лидером «Аэрофлотом» (рост 
на 8,7%, до 7,8 млн человек) на вто-
рое место вышла S7 (18,7%, 3,6 млн 
человек), третье место разделили 
UTair (7,9%, 2,9 млн человек) и «Рос-
сия» (падение на 11%, до 2,9 млн че-
ловек), а закрыл топ-5 дочерний ло-
куостер «Аэрофлота» «Победа», по-
казав лучший рост в сегменте — на 
45,7%, до 2,4 млн человек.

В «Аэрофлоте» и S7 на запросы 
”
Ъ“ 

не ответили. Представитель «Север-
ного ветра» объяснил резкое увели-
чение пассажиропотока компании 
активным наращиванием парка са-

молетов (с 10 до 22 бортов), который 
к концу года достигнет 50 самолетов. 
Президент «UTair — Пассажирские 
авиалинии» Павел Пермяков пояс-
нил, что компания открыла новые 
маршруты в Европу и обновила сайт 
«с возможностью сконструировать 
путешествие по потребностям и ми-
нимальным ценам».

По мнению одного из участников 
рынка, итоги полугодия говорят о 
«стабильном состоянии авиакомпа-
ний, с учетом того что рост перевозок 
продолжился с высокой базы 2017 го-
да». В целом по году он ожидает роста 
рынка на 7–10%. Но, подчеркнул собе-
седник 

”
Ъ“, перспективы 2019 года 

вызывают у авиаторов «насторожен-
ность и опасения» на фоне планов 
Минфина провести в отрасли «ло-
кальный налоговый маневр» — сни-
зить ставку НДС до 0% на рейсах меж-
ду аэропортами, не входящими в сто-
личный авиаузел, и увеличить его с 
10% до 18% для полетов в аэропорты 
Москвы. «Эти предложения окажут 
обратный эффект и нивелируют до-
стигнутый экономический эффект от 
снижения налога»,— уверен собесед-
ник 

”
Ъ“. По его мнению, авиакомпа-

ниям придется компенсировать рост 
налога за счет цен на билеты.

Параметры налогового маневра в 
авиации описаны в проекте «дорож-
ной карты» ФАС о развитии конку-
ренции в транспортной отрасли в 
2018–2020 годах (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). В 

Минфине 
”
Ъ“ сообщили, что пока 

«решений в этой области нет». В Мин-
трансе на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Гла-

ва Infomost Борис Рыбак считает, что 
в условиях роста расходов на аэро-
портовые услуги и топливо обсу-
ждать возврат ставки НДС бессмы-
сленно — пострадает большинство 
авиакомпаний.

Елизавета Кузнецова

Авиация  
набирает высоту
Рост пассажиропотока могут остановить налоги

Во время ЧМ-2018 было 
перевезено в четыре раза 
больше авиапассажиров. 

Мы рассчитывали 
на 3,9 млн человек, 
а пассажиропоток  

составил более 16 млн
— Евгений Дитрих,

министр транспорта, 21 июля

Ц И Т А Т А

Возьмут проводами и трубами
Долги Северного Кавказа за газ и электричество  
покроют активами

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ РЕГИОНОВ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА НА ОПТОВОМ 
ЭНЕРГОРЫНКЕ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: ОАО «ЦЕНТР ФИНАНСОВЫХ РАСЧЕТОВ».
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Как выяснил 
”
Ъ“ проверки, в ре-

зультате которых остановил ра-
боту интернет-магазин «Плеер.
ру», проводила ФСБ РФ. Компа-
ния проработала на рынке бо-
лее 15 лет. Вопросы к ней не раз 
возникали и у других игроков, 
и у отраслевых объединений, 
и у аналитиков. Но перестал об-
служивать покупателей мага-
зин только после сообщений 
о проведении в ее офисе следст-
венных действий с изъятием 
электроники и другого товара.

Интернет-магазин «Плеер.ру» вче-
ра сообщил о приостановке работы. 
«Магазин временно не работает. 
Приносим извинения за неудобст-
ва»,— гласило объявление при входе 
в единственный пункт выдачи ком-
пании на улице Мастеркова, к кото-
рому подходили люди. В офисе «Пле-
ер.ру» в Москве проходят обыски, пе-
редало вчера ТАСС со ссылкой на 
источник в правоохранительных ор-
ганах: «В магазине 

”
Плеер.ру“ на ули-

це Мастеркова проходят следствен-
ные действия. Правоохранители 
изымают сопроводительные доку-
менты на товар и электронику».

В ГУ МВД по Москве 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что не имеют отношения к обы-
скам. При этом следует отметить, 
что полиция неоднократно прово-
дила проверки и обыски в этой ком-
пании в начале 2000-х годов. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ сообщил, что на 

этот раз проверка проводилась си-
лами ФСБ России. Получить ком-
ментарий в ФСБ, а также в «Плеер.
ру» по телефону, указанному на сай-
те, вчера не удалось.

«Плеер.ру» работает с 2002 года. 
Алексей Конышев подтверждал жур-
налу Forbes в 2013 году, что является 
основателем «Плеер.ру». Тогда 
Forbes включил «Плеер.ру» в рей-
тинг самых дорогих компаний руне-
та с выручкой $60 млн. По итогам 
2016 года «Плеер.ру» также вошел в 
топ-100 крупнейших интернет-мага-
зинов по версии Data Insight и ока-
зался на 88-м месте с показателем 
выручки от онлайн-продаж почти 
1,3 млрд руб.

В регистрационных данных на 
сайте «Плеер.ру» указано созданное в 
апреле 2017 года ООО «Алеко Т». Ее 
единственный владелец — Татьяна 
Конышева, следует из записи в ЕГ-
РЮЛ. С июня в «Алеко Т» дважды ме-
нялся гендиректор, с 17 июля эту 
должность занимает Ольга Крапачева.

Деятельность «Плеер.ру» неодно-
кратно подвергалась критике со сто-
роны других участников рынка тор-
говли. «У Pleer.ru юрлица живут один 
год, после чего хоронятся»,— напи-
сал 6 июля в Facebook основатель ин-
тернет-магазина DNS Дмитрий Алек-
сеев. «Могу предположить, что такая 
цена, левый чек и абсолютно черное 
юрлицо говорят о вероятности по-
строения схемы обнала денег и кон-
трабандного ввоза товара»,— отме-
чал он. «Плеер.ру» разделял товары 
по стране производителю, что позво-
ляло продавцу обосновать более 
низкую цену на товары, следовало 
из публикации 2011 года на сайте ве-
дущего аналитика Mobile Research 
Group Эльдара Муртазина. «В реаль-
ной жизни нет ни одного такого про-
изводства, и фактически 

”
Плеер.ру“ 

осознанно и нагло обманывает поку-
пателей»,— говорится в материале.

В 2014 году Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) при-
знала интернет-магазин «Плеер.ру» 
не соответствующим «стандартам об-
служивания потребителя АКИТ». В 
ходе контрольной закупки она обна-
ружила, в частности, что на сайте 
«Плеер.ру» нет информации о прави-
лах возврата и конкретных сроках 
доставки. Кроме того, в магазине от-
казались возвращать товар по перво-
му обращению покупателя, сделав 
это только после повторного обра-
щения, следует из материала на сай-
те АКИТ. При этом «Плеер.ру» не вхо-
дит в АКИТ, которая объединяет 
крупнейших участников рынка он-
лайн-торговли.

«Насколько я помню, действитель-
но, в свое время мы анализировали, 
выполняют ли требования закона са-
мые популярные интернет-магази-
ны, среди которых был и 

”
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но он проверку не прошел. Курьеры 
ездили с пробитыми заранее чеками, 
карты не принимали. Это запрещено 
законом о защите прав потребите-
лей»,— рассказал 

”
Ъ“ президент 

АКИТ Артем Соколов. В январе 2016 
года «Плеер.ру», как писал 

”
Ъ“, участ-

вовал в акции распродаж «Киберпоне-
дельник», ее соорганизатором высту-
пала АКИТ. В том же году «Плеер.ру» 
вел переговоры о вступлении в ассо-
циацию, но официальное заявление 
не подавал, отмечает собеседник 

”
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знакомый с ситуацией.
Николай Сергеев;  
отдел медиа  
и телекоммуникаций

К «Плеер.ру»  
подключилась ФСБ
Интернет-магазин приостановил работу  
на фоне обысков

По мнению Николая Комлева, 
нечеткие оценочные формулиров-
ки в законопроекте повышают ве-
роятность отнесения действий раз-
работчика, направленных на защи-
ту и техническую поддержку про-
дукта, в категорию неправомер-
ных. Это, в свою очередь, может уве-
личить количество пиратского соф-
та, так как снизится контроль нару-
шений исключительных прав раз-
работчиков, резюмирует он. Совет 
ТПП намерен направить оконча-
тельные предложения в ФСБ не 
позднее сентября. Речь идет о том, 
чтобы не распространять ст. 138.1 
УК РФ на разработчиков ПО, соби-
рающих информацию, связанную с 
работой и защитой созданного ими 
софта, установленного у третьих 
лиц, поясняет господин Комлев. 
Это предлагается однозначно закре-
пить в самом УК РФ, а не в подзакон-
ных актах.

Пик роста числа дел, возбуждае-
мых по ст. 138.1 УК РФ, пришелся на 
2016 и 2017 годы, отмечает партнер 
компании «НАФКО-Консультанты» 
Ирина Мостовая. По данным Вер-
ховного суда, за первые шесть меся-
цев 2017 года было возбуждено 117 
уголовных дел, а за весь 2016 год су-

ды рассмотрели 228 таких дел. Сей-
час ситуация несколько измени-
лась, уточняет госпожа Мостовая. 
После резонансного дела курган-
ского фермера, который приобрел 
на AliExpress GPS-трекер со встро-
енным скрытым микрофоном, что-
бы следить за своей коровой, но 
был задержан сотрудниками ФСБ, о 
чем на пресс-конференции в конце 
2017 года рассказали президенту 
РФ Владимиру Путину, прокуратура 
резко снизила темпы возбуждения 

новых дел и тщательно разбирается 
в каждом уже возбужденном, пояс-
няет юрист.

В случае принятия законопроекта 
ФСБ в неизменном виде как мини-
мум в первое время число дел, возбу-
жденных в отношении разработчи-
ков за создание, использование и 
распространение де-факто безвред-
ного, но де-юре незаконного ПО, мо-
жет вырасти кратно, предполагает 
госпожа Мостовая. Но по мере фор-
мирования практики выйдут разъяс-
нения Верховного суда и ситуация 
будет меняться, считает она. Хотя в 
предлагаемых изменениях речь 
идет о хакерских программах, ПО 
для мониторинга взлома софта, кото-
рое разработчики используют для за-
щиты авторских прав, может тоже 
входить в это определение, согласен 
зампред президиума коллегии «Кли-
шин и партнеры» Дмитрий Василь-
ченко. Разработчикам, которые не 
нарушают требований к обороту сво-
ей продукции и соблюдают правила 
лицензирования, волноваться в лю-
бом случае не о чем, спорит эксперт 
направления информационной без-
опасности «Крок» Анастасия Федоро-
ва. По ее мнению, поправки ФСБ 
только уменьшат сложности в право-
применении статьи УК РФ.

Кристина Жукова

Софту грозит разработка
с1

Принадлежащий Александру 
Мамуту фонд A&NN Investments 
отказался от строительства пре-
миального медцентра на западе 
Москвы. Участок площадью 
1,1 га, где он должен был поя-
виться, планируется продать. 
Вместо этого медицинского 
проекта бизнесмен запустит 
другой: в партнерстве с универ-
ситетским госпиталем Страс-
бурга он откроет центр в между-
народном медицинском класте-
ре в «Сколково».

Фонд A&NN Investments Алексан-
дра Мамута намерен вложиться в со-
здание филиала университетского 
госпиталя Страсбурга на территории 
международного медицинского кла-
стера (ММК) в «Сколково». Соответст-
вующее соглашение господин Мамут 
подписал 19 июля с гендиректором 
госпиталя Кристофором Готье, пер-
вым советником декана медицин-
ского факультета университета Гил-
бертом Висентом и главой фонда 
ММК Михаилом Югаем. Как расска-
зали 

”
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госпиталя до 2022 года в «Сколково» 
планируется построить многопро-
фильный центр площадью 15 тыс. 
кв. м. Он будет специализироваться 
на лечении заболеваний в сфере он-
кологии, кардиологии, травматоло-
гии и ортопедии, урологии, гинеко-
логии, офтальмологии и др. К 2024 
году должна быть реализована вто-
рая очередь проекта, предполагаю-
щая расширение числа койко-мест.

Прежде A&NN собирался создать 
премиальный медцентр на западе 
Москвы: там фонду принадлежит 
участок 1,1 га на улице Толбухина, 
где располагается историческая ре-
зиденция советского маршала Федо-
ра Толбухина, построенная 1936 го-
ду. Ее планировалось сохранить и 

сделать частью строящегося медцен-
тра. По словам исполнительного ди-
ректора A&NN Надежды Ермаковой, 
теперь фонд может выставить уча-
сток на продажу. Его рыночную стои-
мость гендиректор «Гео девелоп-
мент» Максим Лещев оценивает при-
мерно в 200 млн руб., исходя из воз-
можности строительства на нем ме-
дицинского центра.

Как пояснила госпожа Ермакова, 
A&NN скорректировал планы по 
строительству медцентра «из-за 
уникальных возможностей, кото-
рые предоставляет ММК, создавая 
правовую основу для трансферта в 
Россию передового медицинского 
опыта». Проект в «Сколково» будет 
рассчитан не только на пациентов с 
высоким уровнем доходов, но и на 
более широкую аудиторию. Фонд 
станет ключевым инвестором: в 
партнерстве с правительством Мо-
сквы он создаст необходимую ин-
фраструктуру, обеспечит центр обо-
рудованием, а также на период за-
пуска учреждения будет вести опе-
рационную деятельность. Объем 
инвестиций пока не определен, но 
он не превысит $100 млн, которые 

предполагалось вложить в создание 
медцентра на улице Толбухина, от-
метила Надежда Ермакова. Соучре-
дителем того проекта должен был 
выступить бывший совладелец но-
восибирского медцентра «Авицен-
на» (куплен ГК «Мать и дитя») Борис 
Айзикович. Он получил 40% в ООО 
«Медикал траст холдинг», создан-
ном для управления премиальным 
медцентром. Госпожа Ермакова го-
ворит, что для центра в «Сколково» 
A&NN также надеется привлечь со-
инвесторов.

На территории ММК уже заявлено 
несколько проектов в сфере медици-
ны, отмечает директор НИИ органи-
зации здравоохранения и медицин-
ского менеджмента Москвы Давид 
Мелик-Гусейнов. Так, первым опера-
тором кластера в 2017 году стала из-
раильская клиника «Хадасса», кото-
рая участвует в возведении специа-
лизирующегося на онкологии кли-
нико-диагностического корпуса. Ин-
вестором проекта выступает AFI 
Development Льва Леваева. Кроме 
этого, участие в строительстве и осна-
щении южнокорейского госпиталя 
Bundang анонсировала группа «Та-
шир» Самвела Карапетяна, готовая 
вложить в проект до 15 млрд руб. 

Господин Мелик-Гусейнов отмеча-
ет, что A&NN столкнется с высокой 
конкуренцией при реализации на 
одной территории всех названных 
проектов, подразумевающих оказа-
ние преимущественно одних и тех 
же услуг. «Платежеспособный спрос 
на них невелик, поэтому возврата 
инвестиций можно ожидать через 
семь–десять лет»,— считает эксперт. 
Из-за этого, по его мнению, найти со-
инвестора в проект внутри страны 
будет непросто.

Мария Котова,  
Александра Мерцалова

Александр Мамут полечит в «Сколково»
Медицинский проект бизнесмена сменил адрес

Оператор наружной рекламы 
Maer Group купил компанию 
 AdLine, владеющую сетью из 35 
цифровых экранов в Подмо-
сковье, за 450 млн руб. и обеща-
ет инвестировать примерно 
столько же в развитие сети ре-
кламных щитов. Цифровые но-
сители — перспективный сег-
мент наружной рекламы, но 
крупные медиафасады, на ко-
торых специализируется Maer 
Group, в последнее время стра-
дают от снижения спроса, гово-
рят участники рынка.

Maer Group купила компанию 
AdLine, рассказали 

”
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сделки. Ее стоимость, по словам ген-
директора Maer Group Константина 
Майора, составила 450 млн руб., по-
купка осуществлена на собствен-
ные и привлеченные средства. Еще 
«около 500 млн руб.» покупатель со-
бирается в течение года инвестиро-
вать в расширение сети цифровых 
суперсайтов (щиты формата 15х5 м) 
с 35 до 100 в Московском регионе. 
AdLine войдет в состав Maer Group, 
управление и продажи будут объе-
динены.

• Оборот Maer Group в 2017 году 
 составил 1,3 млрд руб., сообщил 
 Константин Майор. По данным 
Kartoteka.ru, выручка ООО «Маер 
Групп» в 2016 году составила 295 млн 
руб., прибыль — 2,6 млн руб., более 
свежих данных нет.

• Операционная компания AdLine 
ООО «Информационные технологии» 
2016 год завершила с убытком 
13 млн руб. при выручке 120 млн руб. 
Доли ее владельцев — ООО «Вариант» 
(принадлежит кипрской «Холтстил 
Лтд») и ООО «Северная столица» 
Дмитрия Столова — находятся 
в  залоге у Газпромбанка, следует 
из Kartoteka.ru.
Maer Group специализируется на 

крупноформатной наружной рекла-
ме, у нее, по собственным данным, 
восемь медиафасадов в Москве 
(большие видеоэкраны, установлен-
ные обычно на поверхности офис-
ных или торговых центров) и 11 в 
других городах. У AdLine 35 супер-
сайтов в Подмосковье, большинство 
установлены в последние два года в 
рамках десятилетних контрактов с 
Московской областью. Это «крепкая 
сеть в Подмосковье на основных вы-
летных трассах», считает гендирек-
тор «ЭСПАР-Аналитик» Андрей Бе-
резкин. Maer Group специализирует-
ся на крупноформатных установках 
в крупных городах и сейчас допол-
няет это отдельно стоящими цифро-
выми конструкциями за счет AdLine, 
рассуждает он. 

Цифровые носители — самый рас-
тущий сегмент в наружной рекламе, 
за первое полугодие 2018 года их 
площадь выросла на 73% по сравне-
нию с прошлым годом, оценивает 
Андрей Березкин. На январь 2018 го-

да больше всего суперсайтов в Мо-
скве было у компании «Лайса», кото-
рая до 2021 года размещает рекламу 
на инфраструктуре РЖД. Лидеры 
рынка Russ Outdoor и Gallery распо-
лагали 20 и 13 суперсайтами соответ-
ственно. Ближайшие конкуренты 
Maer Group по медиафасадам — LBL 
(семь медиафасадов в Москве и два 
на МКАД) и «Расвэро» (семь медиафа-
садов по России), пишет компания со 
ссылкой на данные «ЭСПАР-Анали-
тик». Крупные компании не специа-
лизируются на медиафасадах, а раз-
вивают более стандартные щиты 3х6 
и 5х15 м; несетевые крупноформат-
ные конструкции используются ча-
ще для имиджевой рекламы — как, 
например, медиафасад на здании Ги-
дропроекта в Москве.

«У AdLine неплохой пул реклам-
ных мест — это хорошая база за 
МКАД, и если хорошая команда бу-
дет его продавать, это сдвинет с ме-
ста продажи, так как они падали»,— 
считает гендиректор Lince OS Group 
Ольга Суханова. По ее словам, круп-
ноформатная реклама в Москве в 
целом развивалась неудовлетвори-
тельно: эффект новизны от медиа-
фасадов закончился еще осенью 
2016-го, а 2017-й был годом паде-
ния: «Спрос на фасады снизился, 
бюджеты рекламодателей оттянули 
на себя базовые форматы 3х6 и су-
персайты 5х15 м».

Анна Афанасьева

В Подмосковье подрастут экраны
Оператор наружной рекламы AdLine сменил владельца

Структура владельца сети кафе 
«Шоколад» и ресторанов IL Piz-
zaiolo Александра Карпушенко 
выкупила у мэрии Москвы права 
долгосрочной аренды по льгот-
ной ставке 1 руб. за 1 кв. м флиге-
ля усадьбы XVIII века на Кремлев-
ской набережной. После реставра-
ции здесь может быть открыт ре-
сторан. Но пешая доступность к 
Кремлю скорее минус для окупае-
мости проекта, чем плюс, убежде-
ны эксперты.

Группа компаний «Шоколад» 
(управляет одноименными кафе, ре-
сторанами IL Pizzaiolo, баром Lюstra и 
мастерской десертов) выиграла права 
на реставрацию и аренду флигеля 
усадьбы Зотова—Алябьева XVIII века 
на Кремлевской набережной. Здание 
вошло в программу по сохранению 
объектов культурного наследия, в со-
ответствии с которой инвестор арен-
дует объект у города за 1 руб. за 1 кв. м 
в год в обмен на его реставрацию. Об 
итогах соответствующего аукциона 
сообщил тендерный комитет Мо-
сквы, указав победителем ООО «Стар 
Компани Солнцево».

Стартовая цена лота (годовой арен-
ды) составляла 7,4 млн руб., в ходе тор-
гов, которые длились три часа, она вы-
росла в шесть раз — до 45,5 млн руб. 
«На время реставрационных работ 
стоимость годовой аренды флигеля 
составит 45,5 млн руб.»,—уточнили в 

тендерном комитете, добавив, что од-
но из условий этой программы по со-
хранению памятников архитектуры 
— приспособление здания под совре-
менное использование при сохране-
нии исторического облика. По дан-
ным департамента городского имуще-
ства, с 2012 года, когда была запущена 
программа, на торгах реализовано 29 
объектов культурного наследия, из 
них 12 уже переведены на льготную 
арендную ставку.

В «СПАРК-Интерфакс» есть данные 
о нескольких «Стар Компани» (юриди-
ческие лица с аналогичным названи-
ем зарегистрированы в Солнцево, Но-
вогиреево, на Лубянке, Профсоюз-
ной, Смоленской, проспекте Вернад-
ского, Боровицкой), плюс связанные 
компании «Шоколад Академическая» 
и «Шоколад Краснодар». Бенефициа-
рами этих компаний в разных долях 
выступают Александр и Марина Кар-
пушенко, Анастасия, Вера и Влади-
слав Хохолковы. Адреса некоторых 
«Стар Компани» совпадают с адреса-
ми кафе «Шоколад», указанными на 
сайте одноименной группы. Юрлица, 
образующие эту группу и раскрываю-
щие финансовые показатели в 
«СПАРК-Интерфакс», убыточны по 
итогам 2017 года. Связаться с Алексан-
дром Карпушенко не удалось.

Флигель усадьбы Зотова—Алябье-
ва передается инвестору в аренду на 
49 лет. Инвесторам, участвующим в 

программе реконструкции и последу-
ющей аренды объектов культурного 
наследия по льготной ставке, на вос-
становительные работы отводится 
пять лет. «Но все стараются закончить 
как можно скорее»,— подчеркивает 
собеседник 

”
Ъ“ в мэрии, приводя в 

пример садовый павильон усадьбы 
Ольги Лопатиной в Сивцевом Враж-
ке. Этот объект достался инвестору в 
виде одной стены и был восстановлен 
за восемь месяцев.

По оценке управляющего партне-
ра Colliers International в России Ни-
колая Казанского, ориентировочная 
стоимость реконструкции историче-
ских зданий составляет около $2 тыс. 
за 1 кв. м. Таким образом, восстанов-
ление флигеля может обойтись Алек-
сандру Карпушенко в $2 млн, плюс 
аренда из расчета $718 тыс. в год на 
время проведения работ. Исполни-
тельный директор консалтинговой 
компании «Ресткон» Андрей Петра-
ков сомневается, что ресторан в та-
ком месте уложится в текущие для 
рынка сроки окупаемости в 2,5–3 го-
да. «Место (Кремлевская набереж-
ная.— 

”
Ъ“), закрытое для большого 

числа посетителей,— отмечает экс-
перт.— Хотя Москва лидирует по 
спросу на заведения общепита в стра-
не, к качеству ресторанов и их распо-
ложению предъявляются высокие 
требования».

Екатерина Геращенко

Памятник достался «Шоколаду»
Историческая усадьба у Кремля отошла рестораторам

Знаю, что котам 
привинчивают GPS 

и ГЛОНАСС, чтобы кот 
не потерялся. Не понимаю, 
в чем проблема с коровой. 

Наверное, это нужно  
как-то отрегулировать

— Владимир Путин,
президент России, в декабре 2017 года

Ц И Т А Т А

105,2 миллиарда 
рублей заработали 
в 2016 году 100 круп-
нейших частных 
многопрофильных 
 российских клиник, 
 подсчитал 
Vademecum
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С 19 по 22 июля в Юрмале про-
шел ежегодный фестиваль Лай-
мы Вайкуле Laima Rendezvous. 
На сцене знаменитого концерт-
ного зала «Дзинтари» встрети-
лись артисты старой эстрадной 
школы, оперные и джазовые ис-
полнители, рэперы и герои ро-
ка. Борис Барабанов выяснил, 
как они могут сосуществовать 
в одном фестивале.

 Особая гордость Лаймы Вайку-
ле как продюсера фестиваля — жи-
вое звучание. Собранный специаль-
но для «Рандеву» оркестр на протяже-
нии месяца учил песни, включая да-
же произведения хип-хоп-артистов, 
которые, за редким исключением, 
обходятся битом из лэптопа. Репети-
ции проходили дома у певицы 
и транслировались в социальной се-
ти «Одноклассники». Внимание ин-
тернет-аудитории настолько вооду-
шевило Лайму Вайкуле, что она даже 
заявила: «Интернет — наше про-
странство, мне не нужен никакой ка-
нал, ни первый, ни второй». Тем не 
менее она была бы рада, если бы 
о Laima Rendezvous сообщил канал 
«Евроньюс».

Статус европейского фестива-
ля — одна из тех черт, которые долж-
ны в идеале отличать «Рандеву у Лай-
мы» от «Новой волны» Игоря Круто-
го, которой оно пришло на смену. 
Однако пока «Рандеву» все же рас-
считано на русскоязычную публику 
и аудиторию стран Балтии. Главе ор-
гкомитета Laima Rendezvous Алек-
сандру Шенкману, работавшему 
и на «Волне», удалось сохранить ин-
фраструктуру и местную менеджер-
скую команду, а также привлечь к ра-
боте техническую группу из Литвы. 
Но и Лайма Вайкуле не соглашается 
с ролью свадебного генерала. Авто-
ру этих строк она сообщила, напри-
мер, что две машины с техникой, ко-
торые шли из Литвы, застряли в до-
роге, а телевизионный кран вообще 
левый. С такой степенью вовлечен-
ности в оргпроцесс она умудрялась 
еще и петь, и вести концерты.

Главной европейской звездой фе-
стиваля был итальянский джазовый 
баритон Марио Бьонди. Так был до-

стигнут компромисс между вкусом 
публики с постсоветских террито-
рий и вкусом самой Лаймы Вайку-
ле, о которой в координатах эстрады 
принято говорить с позиции стиля 
в противовес скромному среднеста-
тистическому качеству отечествен-
ной поп-сцены.

Российскому зрителю, который 
ничего не знает о современной лат-
вийской эстраде, было полезно по-
слушать живьем или в интернет-
трансляции новых артистов, кото-
рые наступают на пятки любимцам 
Лаймы Вайкуле и Раймонда Паулса 

Джею Стиверу и Интарсу Бусулису. 
Несмотря на то что Laima Rendezvous 
не транслируют российские феде-
ральные телеканалы, открытая Лай-
мой Вайкуле на одном из прошлых 
фестивалей группа Da Gamba кон-
цертирует и в России. Нынешний 
фаворит певицы — молодой певец 
по имени The Ludvig. А предметом 
особой гордости Лаймы Вайкуле ста-
ло участие аккордеонистки Ксении 
Сидоровой, рижанки по рождению 
и выпускницы лондонской Королев-
ской музыкальной академии.

Грузию на фестивале представля-
ли Нино Катамадзе и Тамара Гвер-
дцители, Украину — Настя Камен-
ских и Верка Сердючка, Эстонию — 
участница недавнего «Евровидения» 
Элина Нечаева. Хедлайнеры были 
в основном российские: Григорий 

Лепс, Лолита, Елена Ваенга. Был Ан-
дрей Макаревич, прибывший в Юр-
малу без «Машины времени», толь-
ко с гитарой. Оркестр выучил ноты 
всем знакомых песен, а Лайма Вай-
куле взяла в руки второй микрофон 
в песне «Однажды мир прогнется 
под нас».

В былые времена «Новая вол-
на» привозила в Юрмалу несколько 
тысяч зрителей, полностью меняя 
здешний культурный и светский 
ландшафт. На Laima Rendezvous то-
же есть красная дорожка и дефили-
рующие по ней звезды. Однако спе-
цифический русский шик теперь вы-
ражен не столь ярко. Ощущения воз-
врата к прежнему уровню латвийско-
российских туристических связей 
и к тем масштабам покупки недви-
жимости, которые наблюдались в зо-
лотые времена «Новой волны», нет.

Сегодняшние латвийские зако-
ны мешают и получению, и про-

длению вида на жительство для лю-
дей, которые хотят покупать здесь 
квартиры и дома. Многие девело-
перские проекты на Рижском взмо-
рье, которые сейчас активно рекла-
мируются, стартовали давно, строй-
ка либо закончена, либо остановле-
на. Те, кто успел, живут и наслажда-
ются морским воздухом. Но при-

ток инвесторов остановился. «Це-
ны рухнули в два-три раза,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Шенкман.— 

Те, кто что-то начинает,— большие 
оптимисты. Новый скачок впере-
ди. И фестиваль — один из локомо-

тивов роста, который может как-то 
вдохнуть жизнь в город».

«Рандеву» — редкая возможность 
в принципе увидеть Лайму Вайку-
ле на сцене. Госпожа Вайкуле пока 
не собирается с концертами и в на-
ши края. Но при этом очень просит 
не искать в этом политический под-
текст. «Пока мне нечего сказать рос-

сийской публике, я не хочу делать 
концертов,— сказала певица в ответ 
на вопрос 

”
Ъ“, когда ее ждать в Мо-

скве.— Я не знаю, что со мной случи-
лось. Может быть, я постарела». Судя 
по ее работе на фестивале — вряд ли.

ФЕСТИВАЛЬ ПОП

Сверхновая волна
Лайма Вайкуле в четвертый раз пригласила на рандеву

В российский прокат выходит фильм  
«Миссия невыполнима: Последствия» — шестая часть популярной  
экшен-франшизы с  Томом Крузом в главной роли

На своем фестивале  
Лайма Вайкуле и поет, 
и ведет концерты,  
и вдается в мелочи  
продюсирования 
ФОТО РИА НОВОСТИ

На Laima Rendezvous тоже есть красная 
дорожка и дефилирующие по ней  
звезды. Однако специфический русский 
шик теперь выражен не столь ярко

В главном здании ГМИИ име-
ни Пушкина открылась выстав-
ка «От Тьеполо до Каналетто 
и Гварди». Два с половиной де-
сятка отборных холстов вене-
цианцев XVIII столетия из кол-
лекции самого Музея изящных 
искусств дополнены еще трид-
цатью полотнами из Италии. 
Их предоставили вичентинский 
городской музей Палаццо Кье-
рикати и одна из трех «Галерей 
Италии», представляющих со-
брания банковской группы «Ин-
теза Санпаоло» (палаццо Лео-
ни Монтанари, тоже в Виченце). 
Рассказывает Сергей Ходнев.

 «Возьми, сынок, мне 
это больше не понадобится»,— Лодо-
вико Манин, сто двадцатый дож Ве-
неции, снял с головы парчовую ша-
почку и рассеянно отдал ее секрета-
рю. Было 12 мая 1797 года; на вене-
цианской terra ferma стоял гражда-
нин Бонапарт, в лагуне — француз-
ский флот, которому Светлейшая Ре-
спублика могла противопоставить 
еле-еле десять кораблей, а потому са-
моупразднилась. Тихо и буднично.

А как веселились еще недавно! 
Павел I, который в 1797-м царство-
вал в Петербурге, пятнадцатью го-
дами ранее заезжал в Венецию, пу-
тешествуя инкогнито по Европе,— 
и чего только не устроила по этому 
поводу республика, несмотря на то 
что принимала как бы не цесареви-
ча, а «графа Северного». Регата на 
Большом канале, опера, иллюмина-
ция, бои быков, процессия с пыш-
ными аллегорическими колесни-
цами, площадь Св. Марка, изменен-
ная до неузнаваемости временны-
ми триумфальными арками и про-
чим эфемерным антуражем. И па-
радный банкет, который запечатлел 
как раз таки один из героев выстав-
ки — Франческо Гварди, наверняка 
и не думавший посреди этой осле-
пительной сутолоки о том, что в его 
живописи два века спустя кто-то бу-
дет напряженно выискивать свиде-
тельства умирания Венецианской 
республики.

Живопись венецианцев XVIII 
столетия знатные визитеры актив-
но скупали, пока республика бы-
ла вполне жива. Собственно, из ста-
ринных частных собраний и про-
исходят многие из тех картин, ко-

торые сейчас находятся в коллек-
ции ГМИИ. Так и получилось, напри-
мер, что в Венеции и ее бывших вла-
дениях, включая Виченцу, почти нет 
Каналетто — а у нас есть. Монумен-
тальное полотно с раззолоченным 
дожевским «Бучинторо», грузно под-
плывающим к Сан-Марко в окруже-
нии прочего праздничного спец-
транспорта, естественно, на почет-
ном месте. Московское же собрание 
предоставило на выставку город-

ские виды кисти племянника Кана-
летто, Бернардо Белотто,— за неиме-
нием их в Виченце.

Есть, однако, важные имена, ко-
торые как раз в Москве не представ-
лены. Таков воспетый в свое время 
Павлом Муратовым Пьетро Лонги. 
Несколько его камерных картин из 
собрания «Интезы» — хоть не исчер-
пывающий, но очаровательный пу-
теводитель по этой странной венеци-
анской жизни времен молодого Каза-

новы: аристократки и простолюди-
ны в карнавальных масках и без них 
дивятся привезенному из-за моря 
слону, играют, делают визиты и слу-
шают ярмарочного шарлатана.

Таков и Джамбаттиста Пьяццет-
та, один из главных, наряду с Пит-
тони, Тьеполо и Солименой, кудес-
ников позднебарочной церковной 
живописи: с театральными позами, 
прихотливыми драпировками и не-
сколько наигранной античной ве-

личавостью. Из Виченцы прибыл 
его огромный алтарный образ «Экс-
таз св. Франциска». Однако сумрач-
ное полотно, где ангел любезно под-
держивает помертвевшего святого, 
все-таки проигрывает от соседства 
с живописью Тьеполо-отца. Неболь-
шой плафон с аллегорической ком-
позицией «Время раскрывает исти-
ну» (старый Кронос в развевающем-
ся плаще неподражаемого желтого 
цвета заголяет нимало этим не сму-
щенную красавицу Истину) сияет 
той неподражаемой торжественно-
беззаботной солнечностью, которую 
мы без колебаний опознаем как ве-
нецианскую. Это в тогдашней фран-
цузской живописи жанровые сцен-
ки Шардена и Греза и розовые теле-
са Буше могут показаться какими-
то принципиально не сообщающи-
мися мирами. Здесь же игрушечные 
венецианцы в париках и робронах, 
с одной стороны, и нарядные святые 
либо аллегорические персонажи — 
всего лишь два регистра одного и то-
го же мировидения.

Но все же это не только выставка 
о странном мире нобилей, куртиза-
нок, дожей, богомолок, кичливых 
оперных артистов, который был — 
и нет его. Еще одна из ее тем — ве-
нецианское чувство архитектуры. 
Очень многообразное: одни и те же 
городские пейзажи породили и па-
стозную, нервозную живопись Гвар-
ди, и идеалистичную сухость Белот-
то. Но и очень долговечное в смы-
сле своего влияния на то, как видим 
архитектуру мы. Не только архитек-
туру собственно венецианских уло-
чек, «кампи», церквей и дворцов, 
настоящую и выдуманную. Огром-
ная картина Франческо Дзуккарел-
ли изображает идеальную ведуту 
Виченцы: вдали прекрасный строй 
стен и куполов, а на первом плане, 
посреди пасторального ландшаф-
та,— аллегорическая композиция, 
прославляющая архитектора Анд-
реа Палладио. Полотно, посвящен-
ное одному из величайших поддан-
ных «республики св. Марка» за все 
время ее существования, написано 
как раз тогда, когда палладианст-
во за пределами Италии поднима-
ло голову — и готовилось завоевать 
умы и вкусы и в Англии, и в Амери-
ке, и в России.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Москву обручили с Адриатикой
«От Тьеполо до Каналетто и Гварди» в ГМИИ

Венецианский XVIII век 
 выглядит на выставке 
 временем упадка —  
но прекрасного и даже  
оптимистичного 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Сегодня на чемпионате мира в Уси (Китай)  
медали разыграют саблистки и рапиристы
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ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Выигрывали — был немцем, 
проиграли — стал иммигрантом»
Месут Озиль со скандалом ушел из сборной Германии
Полузащитник лондонского «Арсенала»  
Месут Озиль объявил о своем отказе 
впредь выступать за сборную Германии. 
Это событие вызвало настоящий скан-
дал. Ведь футболист объяснил свой уход 
из сборной тем, что в Германии он стал-
кивался с неуважением и проявлениями 
расизма из-за его турецкого происхож-
дения. Реакция на решение 29-летне-
го уроженца Гельзенкирхена получилась 
смешанной. Так, президент «Баварии» 
Ули Хёнесс отметил, что уход Озиля пой-
дет сборной только на пользу. В свою 
очередь, министр юстиции Турции Аб-
дулхамит Гюль назвал действия футбо-
листа прекрасным шагом в борьбе с ра-
сизмом и фашизмом.

олузащитник сборной Герма-
нии Месут Озиль объявил о своем решении 
больше не выступать за национальную ко-
манду. В иной ситуации такой шаг не при-
влек бы к себе особого внимания, но в слу-
чае с Озилем все вылилось в скандал. При-
чем с политическим окрасом. Дело в том, что 

29-летний футболист, в настоящее время вы-
ступающий за лондонский «Арсенал», объяс-
нил свой уход из сборной, за которую провел 
92 матча и забил 23 гола, тем, что на протя-
жении нескольких месяцев подвергается на-
ционалистическим и расистским нападкам. 

Атаки на Озиля начались еще в мае, после то-
го как было опубликовано его фото с прези-
дентом Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном: политик и футболист встретились в ходе 
визита первого в Лондон. Кстати, на встрече 
присутствовал еще один немецкий сборник 

турецкого происхождения — Илькай Гюндо-
ган. Но немецкая пресса и политики набро-
сились именно на Озиля, обвинив его в недо-
статочной поддержке демократических цен-
ностей и потакании господину Эрдогану. По-
следний, посчитали в Германии, с помощью 

футболистов заручился поддержкой изрядно-
го числа проживающих в Германии выходцев 
из Турции. Ведь около 1,2 млн из них сохраня-
ют турецкое гражданство и могли проголосо-
вать на выборах президента Турции, состояв-
шихся в конце июня.

Впрочем, Месут Озиль старался не реаги-
ровать на критику, готовился к чемпионату 
мира и, если бы в России немецкая команда 
выступила достойно, а не вылетела уже по-
сле групповой стадии, возможно, страсти и 
поутихли бы. Но немцы провалились, и ви-
новным тут же назначили Озиля. Особенно 
старался президент Немецкого футбольного 
союза (DFB) Райнхард Гриндель, отметивший, 
что именно плохая игра Озиля привела нем-
цев к провалу. Отметим, что в немецких фут-
больных кругах это, похоже, распространен-
ная точка зрения. Ведь президент «Баварии» 
Ули Хёнесс тоже считает, что во всем виноват 
Озиль. Да и вообще, уверен Хёнесс, в послед-
ние годы он играл отвратительно, а послед-
нее полезное действие совершил еще во вре-
мя чемпионата мира 2014 года. Его сборная 
Германии, напомним, выиграла.

Похоже, в какой-то момент давление на 
Месута Озиля достигло уровня, после кото-
рого не отреагировать он уже не мог. В ито-
ге футболист заявил, что не будет выступать 
за сборную, пока его не покинет ощущение, 
что к нему относятся без уважения. «Когда 
мы выигрывали, я был немцем, когда про-
играли — стал иммигрантом»,— констати-
ровал Месут Озиль.

Реакция на решение футболиста получи-
лась смешанной. Если канцлер Германии 
Ангела Меркель ограничилась дежурным 
заявлением о том, что уважает решение фут-
болиста, то уже упомянутый Ули Хёнесс ска-
зал, что рад уходу Озиля, и обвинил футбо-
листа в том, что тот пытается прикрыть свои 
промахи на поле тем, что якобы подвергает-
ся расистским нападкам.

А вот в Турции решение Месута Озиля, на-
против, приветствовали. В частности, ми-
нистр юстиции Турции Абдулхамит Гюль по-
здравил футболиста с тем, что он ушел из сбор-
ной Германии, и заявил, что «это прекрасное 
достижение в борьбе с вирусом фашизма».

Александр Петров

Месут Озиль (справа) заявил,  
что не будет выступать за сборную  
Германии, пока его не покинет 
ощущение, что к нему относятся 
без уважения   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОНОМАРЕВА

ФУТБОЛЬНЫЕ ЕВРОКУБКИ

«Базель» и ПАОК 
сыграют за «Спартак»
Российские клубы узнали 
возможных соперников  
в квалификации

В понедельник состоялась 
жеребьевка третьего отбо-
рочного раунда Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы. Именно 
на этой стадии в борьбу всту-
пают два российских клуба — 
«Спартак» и «Зенит». Москви-
чи встретятся с победителем 
пары «Базель» (Швейцария)—
ПАОК (Греция). Петербурж-
цам предстоит сыграть ли-
бо со словацким «Дунайска 
Стреда», либо с белорусским 
«Динамо», которые опреде-
лят сильнейшего во втором 
квалификационном раунде.

же в ближайший четверг 
первым из российских клубов 
новый еврокубковый сезон от-
кроет «Уфа», которая проведет 
на своем поле первый матч вто-
рого отборочного раунда Ли-
ги Европы со словенским «До-
мжале». А в понедельник сопер-
ников узнали «Спартак» и «Зе-
нит», начинающие выступле-
ние соответственно в Лиге чем-
пионов и Лиге Европы с треть-
его квалификационного этапа. 
Впрочем, с кем конкретно будут 
играть москвичи и петербур-
жцы, еще только предстоит вы-
яснить. Например, красно-бе-
лым нужно подождать, чем за-
кончится противостояние «Ба-
зеля» и ПАОК. Хотя уже сейчас 
можно предположить, практи-
чески не боясь ошибиться, что 
спартаковцы в итоге встретят-
ся с вице-чемпионом Швейца-
рии, так как именно он выгля-
дит явным фаворитом на фоне 
греческого клуба. Это подтвер-
ждает, помимо всего прочего, и 
текущий рейтинг UEFA, в кото-
ром «Базель» занимает 18-ю по-
зицию, а ПАОК — 49-ю.

Кстати, «Спартак» вообще 
находится на 108-й строчке и 
при жеребьевке так называе-
мых представителей лиг ока-
зался в числе несеяных команд. 
В принципе выбор у бронзово-
го призера чемпионата России, 
с учетом того что ему априори 
не могло достаться сеяное ки-
евское «Динамо», был невелик. 
UEFA по-прежнему разводит 
российские и украинские клу-
бы в соревнованиях под своей 

эгидой. Так что москвичам гро-
зила встреча с португальской 
«Бенфикой» или с победителем 
пары «Аякс» (Нидерланды)—
«Штурм» (Австрия). Легко про-
ходимых противников среди 
них тоже нет.

«Внимательно следил за же-
ребьевкой,— прокомменти-
ровал ее итоги на официаль-
ном сайте 

”
Спартака“ гене-

ральный директор клуба Сер-
гей Родионов.— И должен ска-
зать, что и ПАОК, и 

”
Базель“ — 

весьма серьезные соперники с 
богатым опытом международ-
ных встреч, постоянно участву-
ющие в еврокубках. В их соста-
вах очень большая группа ква-
лифицированных, мастерови-
тых футболистов. Что касается 
греческой команды, то с ней иг-
рать вдвойне сложнее из-за го-
рячей поддержки темперамент-
ных болельщиков. Словом, лег-
ко не будет».

Заметим, что у ПАОК темпе-
раментные не только фанаты, 
но и президент клуба — извест-
ный российский бизнесмен 
Иван Саввиди. В прошлом сезо-
не он «прославился» на всю Ев-
ропу, когда возмущенный рабо-
той судьи в одном из матчей на-
ционального чемпионата вы-
бежал на поле с пистолетом. В 
результате Саввиди запрети-
ли посещать футбольные мат-
чи в течение трех лет. Ну а «Ба-
зель» запомнился соперничест-
вом с ЦСКА на групповом эта-
пе прошлой Лиги чемпионов, 
которое завершилось в поль-
зу швейцарской команды, про-
бившейся в play-off. В послед-
ние годы она трижды добира-
лась до 1/8 финала самого пре-
стижного турнира.

Добавим, что в случае пора-
жения «Спартак» сможет про-
должить международный сезон 
на групповой стадии Лиги Евро-
пы, куда через квалификацию 
попытаются попасть «Уфа» и «Зе-
нит». Для петербуржцев, навер-
ное, абсолютно неважно, кто до-
бьется успеха в паре «Дунайска 
Стреда»—«Динамо» (Минск) и бу-
дет им оппонировать в третьем 
отборочном раунде. В любом слу-
чае они обязаны преодолеть этот 
барьер.

Александр Ильин

TOUR DE FRANCE

Гонка с подколками
За победу в многодневке борются два британца

Последняя неделя главной шоссейной вело-
гонки Tour de France содержит очень увлека-
тельную интригу. Перед пиренейскими этапа-
ми совершенно непонятно, кто из двух гонщиков 
сильнейшей команды мира Sky — Крис Фрум 
или Герайнт Томас — одержит победу. Четырех-
кратный триумфатор французской многоднев-
ки Фрум, который перед стартом Tour считался 
стопроцентным фаворитом, отстает от парт-
нера, воспринимавшегося, скорее, как оруже-
носец лидера, на полторы минуты с лишним. 
Интрига и в том, как встретит публика успех лю-
бого гонщика Sky. До сих пор во Франции коман-
ду, вышедшую сухой из нескольких допинговых 
скандалов, встречали свистом и плевками.

чера на самой престижной велогонке мира 
был день отдыха перед заключительной неделей. 
О ней всегда говорят как о решающей, но чаще все-
го по инерции. Дело в том, что за две, ей предшест-
вовавшие, очевидный лидер уже определен и осеч-
ку он может допустить лишь из-за какого-то крайне 
неудачного стечения обстоятельств. Но нынешняя 
Tour — счастливое исключение из правил. Интри-
га в борьбе за первое место в ней, кажется, полыхает 
жарким пламенем.

Вообще, перед стартом этой Tour de France фаво-
рит — безусловный, практически стопроцентный 
— был хорошо известен. Ну, разумеется, Крис Фрум. 
Фрум уже несколько сезонов доминирует в шоссей-
ном велоспорте, а французскую многодневку выиг-
рал четырежды, в том числе в трех предыдущих сезо-
нах. Ни с тонусом, ни с мотивацией у британца про-
блем вроде возникнуть не могло. О тонусе говорит 
тот факт, что Фрум прекрасно смотрелся в весенней 
части сезона, выиграв, в частности, Giro d’Italia, вто-
рую по статусу многодневку. С мотивацией все эле-
ментарно. Очередной выигрыш Tour сделал бы Фру-
ма сорекордсменом по победам в нем. По пять в исто-
рии Tour de France одержали четыре легенды дале-
кого и недалекого прошлого — французы Жак Анке-
тиль и Бернар Ино, бельгиец Эдди Меркс и испанец 
Мигель Индурайн. Семь было у американца Лэнса 
Армстронга, но его лишили всех титулов после гран-
диозного допингового скандала.

Однако то, что происходило в гонке до сих пор, 
не совсем соответствовало раскладу. Нельзя сказать, 
что Крис Фрум был плох. Да нет, он не проваливал-
ся. Но еще лучше него был соотечественник — дру-
гой гонщик Sky Герайнт Томас.

Это отнюдь не новое имя в велоспорте. Более того, 
Томас в Великобритании тоже считается звездой. Но 
популярность ему принесли гонки на треке, в которых 
он завоевал кучу титулов, включая два звания олим-
пийского чемпиона. На шоссе Томас никогда не был 
настолько же опасен. Правда, ему довелось поносить 
желтую майку лидера на стартовом отрезке прошло-
годней Tour de France, но все для Томаса завершилось 
падением на девятом этапе и переломом ключицы.

На этой Tour никаких ЧП с Томасом пока не случа-
лось. А сам он продемонстрировал, что те, кто отказы-
вал ему в необходимом для элитного многодневщика 
умении классно ездить в горах, здорово ошибались, 
когда выиграл два подряд непростых даже для опыт-
ных «альпинистов» этапа в Альпах. В результате Томас 
создал вполне приличный по меркам Tour запас проч-
ности: он опережает Фрума на 1 минуту и 39 секунд.

Теперь Герайнту Томасу и Крису Фруму снова пред-
стоит бодаться в горах — теперь в Пиренеях. Здесь 
пройдут три из пяти оставшихся этапов. Хотя, воз-
можно, ключевым этапом будет все же всегда прио-
бретающая особое значение гонка с раздельным стар-
том, которая состоится в предпоследний день Tour. А 
Томас, между прочим, «разделки» ездит неплохо.

Для тех, кто знает особенности велоспорта, акту-
альным помимо рельефа, этапов и специфики та-
ланта соперников в битве за лидерство был и еще 
один деликатный вопрос. В этом жанре — как, ска-
жем, в «Формуле-1» — часто находится место тому, 
что принято называть командной тактикой и ко-
мандной этикой. Ну, это когда существует догово-
ренность о том, что, как бы ни складывались дела у 
фронтмена группы, команда в любом случае долж-
на стараться обеспечить первенство именно ему. Так 
полагается. Так выгоднее, допустим, с точки зрения 
маркетинга.

Но подозрения, что амбиции Герайнта Томаса мо-
гут быть принесены в жертву амбициям Криса Фру-
ма и красивому сюжету с повторением рекорда че-
тырех легенд, похоже, не имеют ничего общего с 
реальностью. Томас перед пиренейскими этапами 
рассуждал исключительно о том, как трудно ему бу-
дет удержать преимущество, давая понять, что удер-
жать его хочет любой ценой. Фрум — о том, как труд-
но ему будет достать Томаса. А глава Sky Дейв Брей-
лсфорд высказался однозначно: «Буду доволен, если 
любой из этих двух гонщиков, двух выдающихся 
чемпионов выиграет — и не важно, кто».

Брейлсфорда больше, видимо, волновал другой 
момент, связанный с ними. В день отдыха он при-
звал организаторов положить конец «унижениям» 
его спортсменов со стороны болельщиков.

Их поведение и вправду острейшая для Tour 2018 
года тема. Спровоцирована она была двумя истори-
ями. Первая связана с прежним лидером Sky Брэд-
ли Уиггинсом. Еще весной в Великобритании был 
опубликован доклад, подготовленный занимаю-
щимся спортивной отраслью парламентским ко-
митетом. Главным фигурантом расследования яв-
лялся Уиггинс, который собрал огромную по мер-
кам своего вида спорта коллекцию титулов. А пово-
дом для интереса парламентариев к нему и Sky в це-
лом был скандал, разразившийся в 2016 году, когда 
спортсмен завершил карьеру. Тогда хакерская груп-
пировка Fancy Bears обнародовала добытые ею дан-
ные о так называемых терапевтических исключени-
ях (TUE), которые получал спортсмен. Речь идет о на-
ходящихся в списке запрещенных препаратах, кото-
рые Всемирное антидопинговое агентство (WADA), 
однако, может разрешить применять атлету по ме-
дицинским показаниям.

TUE, выписанные Брэдли Уиггинсу, выглядели 
чрезвычайно подозрительными. Он воспользовал-
ся ими шесть раз. Гонщик применял лекарства про-
тив астмы, а также в виде внутримышечных инъек-
ций препарат триамцинолон, сильный кортикосте-
роид, способствующий наращиванию мышечной 
силы при снижении веса. Исключение для его прие-
ма Брэдли Уиггинс запросил, в частности, перед вы-
игранной им Tour de France 2012 года, сославшись 
на необходимость лечения воспаления, возникше-
го в результате аллергической реакции. При этом в 
подробной автобиографии Уиггинс, рассказывая о 
своих болезнях, ни разу не упомянул тот факт, что 
страдал от приступов астмы или аллергии. В Sky на-
отрез отрицали какие-либо нарушения и отделались 
легким испугом.

Вторая история еще более свежая, и в центре ее 
находился уже Крис Фрум. В пробе, взятой у Фрума 
во время испанской многодневки Vuelta в 2017 году, 
был обнаружен находящийся в черном списке анти-
астматический препарат сальбутамол. Причем его 
концентрация вдвое превышала разрешенную. Про-
тив Фрума было открыто дело. Но Международный 
союз велосипедистов (UCI), инициировав рассле-
дование, предпочел прямому обвинению в допин-
говом нарушении более мягкую формулировку — 
«аномальные показатели».

Оно затянулось. А Amaury Sport Organisation 
(ASO), структура, которая проводит Tour de France, 
не дожидаясь окончательных выводов, решила за-
претить Крису Фруму выступать в Tour de France, 
ссылаясь на пункт регламента, в котором сказано, 
что она обладает правом отстранить спортсмена, 
если его присутствие способно нанести урон имид-
жу гонки. И опять все для Sky обошлось. Буквально 
за несколько дней до старта UCI полностью оправ-
дал Фрума, заявив, что следователи не нашли доста-
точных свидетельств того, что нарушения были. ASO 
пришлось сдать назад.

Вскоре выяснилось, что поклонников велоспор-
та подобные объяснения, мягко говоря, не удовлет-
ворили. На многих этапах собравшиеся у обочи-
ны зрители освистывали спортсменов из Sky и да-
же плевались в них. А фотохитом стали картинки, 
на которых люди, увидев едущего мимо них Фру-
ма, имитируют укол в руку. На финише на Елисей-
ских Полях вне зависимости от занимаемой пози-
ции ему, судя по всему, надо настраиваться на про-
хладный прием.

Алексей Доспехов
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На протяжении всего Tour de France  
болельщики намекали Крису Фруму  
на его допинговое прошлое  ФОТО AP
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